
В сложной 
оперативной 
остановке
Пассажиров Москвы 
будут мониторить 
по смартфонам

Мэрия Москвы  разрабатывает 
еще один способ отслеживать 
жителей. Она потратит 155 млн 
руб. на систему мониторинга 
пассажиропотока: на останов-
ках общественного транспорта 
разместят 220 аппаратно-про-
граммных комплексов, кото-
рые будут собирать MAC-адреса 
пользовательских устройств 
и отслеживать по ним движение 
пешеходов. Система нужна для 
улучшения работы транспорта, 
объяснили в Центре организации 
дорожного движения (ЦОДД), 
но также позволит мэрии само-
стоятельно, без запросов со-
товых операторов, узнавать 
подробную информацию о пере-
движении пешеходов и пассажи-
ров, говорят эксперты.

ЦОДД Москвы потратит 155,2 млн 
руб. на систему мониторинга пасса-
жиропотока, обнаружил „Ъ“ на сайте 
госзакупок. Из конкурсной докумен-
тации следует, что мэрия хочет в те-
чение полугода установить на оста-
новках и пешеходных стелах нави-
гации 220 аппаратно-программных 
комплексов (АПК) и софт, который 
будет собирать из них данные. Си-
стема предусматривает сбор с Blue-
tooth- и Wi-Fi-устройств их MAC-
адресов (номер, который присваива-
ется каждому устройству при произ-
водстве) в радиусе 50 м от АПК.

Из документов следует, что сис-
тема должна формировать отчеты 
по движению человека за день, не-
делю, месяц и год. Она будет рабо-
тать в связке с камерами видеона-
блюдения, которые тоже передают 
данные о количестве пассажиров. 
Собранная информация будет от-
гружена в единый центр хранения 
данных, которым управляет депар-
тамент информационных техноло-
гий Москвы. В итоге система позво-
лит отслеживать движение пеше-
ходов и формировать карты пасса-
жиропотока в столице. Техзадание 
проекта составлено исходя из пра-
ктики Сингапура, Лондона и Берли-
на и не предусматривает получение 
персонифицированных данных, 
«цель — максимально улучшить ка-
чество пешеходных перемещений 
и работы городского транспорта», со-
общили в пресс-службе ЦОДД.
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В комитетах и компромиссиях
Армения и Азербайджан запутались в принципах урегулирования своего конфликта

Премьер-министр Армении Никол Паши-
нян и президент Азербайджана Ильхам 
Алиев готовы — в случае поступления та-
кого предложения — приехать в Москву 
на переговоры по Нагорному Карабаху. 
Об этом они заявили в интервью, кото-
рые дали журналистам ТАСС. Однако най-
ти хоть какие-то точки соприкосновения 
в любом случае будет непросто. Господин 
Пашинян в понедельник дал понять, что 
первый шаг должен сделать Баку и речь 
идет о принципиальном вопросе — стату-
се Нагорного Карабаха. В свою очередь, 
президент Азербайджана Ильхам Алиев 
заявил, что это Ереван не выполняет свои 
обязательства — в частности, так и не вер-
нул «территории, которые оккупирует». 

Премьер Армении Никол Пашинян в по-
недельник заявил то, что раньше армянские 
политики скрывали за дипломатическими 
формулировками. В коротком посте в Face-
book он задал несколько вопросов о нынеш-
нем обострении в Нагорном Карабахе — 
и сам же на них ответил. «За что идет эта вой-
на? За статус Карабаха,— написал он.— Могли 
ли мы избежать этой войны? Да, если бы от-
казались от территорий и согласились на нео-
пределенный статус на неопределенный срок 
без возможности его корректировки в буду-
щем. Можно ли достичь приемлемого стату-
са путем переговоров? Нет, потому что послед-
ний шанс был исчерпан в 2011 году в Казани».

Речь идет об армяно-азербайджанских пе-
реговорах, которые прошли в июне 2011 года 
под руководством тогдашнего президента 
России Дмитрия Медведева. Этот эпизод счи-
тается самым обнадеживающим в истории ка-
рабахского урегулирования — и в то же вре-
мя самым большим разочарованием. Суть 
обсуждавшегося сторонами (Армению пред-
ставлял тогдашний президент Серж Саргсян, 
Азербайджан — президент Ильхам Алиев) до-
кумента заключалась в отказе от примене-
ния силы. Армения должна была бы вывес-
ти войска из семи районов вокруг Нагорно-
го Карабаха (Нагорно-Карабахской автоном-
ной области, которая существовала в составе 
Советского Азербайджана), а после этого в те-
перь уже мирный регион вернулись бы все 
азербайджанские переселенцы. Затем статус 
региона планировалось определить на рефе-
рендуме. Но документ так и не был подписан.

В своем сообщении в Facebook Никол Па-
шинян пришел к неутешительному выводу, 
что добиться нужного ей статуса Карабаха Ар-
мения может, лишь «победив в войне». А это 
возможно лишь в том случае, если граждане 
страны объединятся вокруг этой цели.

«Никол Пашинян с момента вступления 
в должность премьер-министра в 2018 году 

и после этого во время встреч с Алиевым регу-
лярно поднимал вопрос о необходимости ре-
шения конфликта исключительно мирным пу-
тем и заявлял о готовности армянской сторо-
ны, предложил формулу, в соответствии с ко-
торой решение вопроса Нагорного Карабаха 
должно быть приемлемым для народов Арме-
нии, Нагорного Карабаха и Азербайджана,— 
заявила „Ъ“ пресс-секретарь Никола Пашиня-
на Мане Геворкян.— Во время встречи минис-
тров в январе в Женеве была достигнута дого-
воренность о продолжении мирного процес-
са, в том числе и по проведению переговоров 
вокруг содержательных вопросов. Армянская 

сторона участвовала в переговорах с полной от-
ветственностью, подчеркивая, что решение во-
проса не может основываться на максималист-
ских подходах. Однако президент Азербайджа-
на постоянно выступал с максималистских по-
зиций, был настроен на то, чтобы завести пере-
говорный процесс в тупик». 

В интервью агентству ТАСС, также опубли-
кованном в понедельник, Никол Пашинян 
при этом дал понять, что полностью закры-
вать двери для дипломатического урегулиро-
вания все-таки не собирается. 
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Правительство 
загрузилось вагонами
Борьба с профицитом подвижного состава 
переходит в стадию trade-in

На фоне несокращающегося профици-
та грузовых вагонов правительство пере-
шло к предметному обсуждению введе-
ния утильсбора на вагоны и  программы 
trade-in. По последней предлагается 
 обменивать три старых вагона на один но-
вый. Операторы считают идею неплохой, 
но только если она распространится на все 
виды вагонов, а утилизация останется до-
бровольной, без обязательных массовых 
списаний. Вагоностроители же считают, 
что программу нужно расширить и допол-
нить другими мерами поддержки.

Вице-премьер Юрий Борисов 7 октября 
провел совещание, где, в частности, обсу-
ждалась загрузка вагоностроительных мощ-
ностей Уралвагонзавода (УВЗ, подконтролен 
«Ростеху»). По итогам совещания, рассказал 
„Ъ“ источник, знакомый с протоколом, по-
ручено создать рабочую группу во главе с за-
местителем главы Минпромторга Алексан-
дром Морозовым с участием министерств, 
ОАО РЖД, ГТЛК и операторов для выработ-

ки системных мер поддержки вагонострое-
ния. Варианты такие: введение утильсбора 
на вагоны, программа trade-in, развитие им-
портозамещения и «предложения концер-
на УВЗ» (в УВЗ „Ъ“ их суть не разъяснили). 
К 10 ноября группа должна направить согла-
сованные предложения в правительство.

О trade-in вагонов и утильсборе начинают 
говорить всякий раз, когда на рынке железно-
дорожных грузоперевозок происходит спад 
и образуется профицит вагонов (см., напри-
мер, „Ъ“ от 9 декабря 2015 года). Задача — дать 
заказы вагоностроению. Сейчас число ваго-
нов на сети приближается к 1,2 млн штук, про-
фицит только полувагонов оценивается в 70–
100 тыс. штук. Ставка аренды полувагонов с ян-
варя 2019 года по сентябрь 2020 года сократи-
лась с 1925 руб. до 750 руб. в сутки. В этом году 
ИПЕМ прогнозирует падение выручки вагоно-
строителей более чем на 50 млрд руб., а объема 
выпуска — на треть, до 50 тыс. вагонов.
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Отступать некуда — 
позади COVID
Московские власти по-прежнему 
рассчитывают избежать локдауна  
и дождаться вакцинации в декабре

Несмотря на продолжающийся рост 
числа заражений, мэрия Москва рас-
считывает обойтись без локдауна 
и добиться снижения темпов роста за-
болеваемости коронавирусом за счет 
точечных ограничений и сознательно-
сти горожан. При этом осведомленные 
источники „Ъ“ утверждают, что столич-
ная мэрия и администрация прези-
дента, как и весной, обсуждают воз-
можность расширения эпидемических 
ограничений вплоть до локдауна. Этот 
сценарий рассматривается как неже-
лательный, но полностью он не исклю-
чен — принимать решение в любом 
случае будут региональные власти, 
и прежде всего в ситуациях, с которыми 
не справляется местная система здра-
воохранения. Начало массовой вакци-
нации граждан от коронавируса, ко-
торую Минздрав ранее предполагал 

развернуть в октябре, пока откладыва-
ется. Сергей Собянин в понедельник 
предположил, что москвичи смогут рас-
считывать на прививку от коронавируса 
в декабре 2020 года — январе 2021 года.

Примерно половина столичных школь-
ников со вчерашнего дня вернулись за пар-
ты — с досрочных и продленных осенних 
каникул вернулись ученики 1–5-х клас-
сов, более старшие школьники продол-
жат учиться дистанционно. Также с поне-
дельника в столице функционирует сис-
тема контроля посещения ночных клубов 
и баров, работающих после полуночи: сер-
вис регистрации заработал вчера в полдень 
и по состоянию на вечер понедельника 
функционировал без сбоев, сообщили жур-
налистам в столичном департаменте ин-
формационных технологий. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,9

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 сентября 2020 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель 
не изменился, с начала года — сократился на $4,1   млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут 
в октябре 2010 года — $176,3   млрд. В апреле 2018 года, после объявления США жестких антироссийских 
санкций, начался ускоренный вывод резервов РФ из UST. Тогда вложения России сократились вдвое, 
с $96,1   млрд до $48,7   млрд, в мае 2018-го — еще втрое, до $14,9   млрд. После этого они в течение почти 
двух лет понемногу сокращались, а в марте 2020-го резко упали до минимума в $3,9   млрд.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

МСП обнадеживает  
только выручка

Неопределенность условий ведения 
бизнеса во время второй волны 
коронавируса в ожидании нового 
локдауна снижает общую уверен-
ность небольших компаний, свиде-
тельствуют данные индекса деловой 
активности малого и среднего биз-
неса RSBI (рассчитывается «Опорой 
России», ПСБ и агентством Magram 
Market Research). После заметного 
улучшения деловой активности 
в августе показатель незначительно 
снизился в сентябре, с 47 до 46,6 
пункта, несмотря на общую тревогу, 
настроения бизнеса удерживает 
рост его выручки.

В сентябре реальный рост выруч-
ки отметили 16% предпринимателей, 
что на 4% больше, чем в августе, на 
ее сокращение указали 54% респон-
дентов (на 6% ниже предыдущего 
месяца). «Рост выручки позволяет 
надеяться, что положение бизнеса 
будет более устойчивым к измене-
нию внешних условий»,— отмечает 
вице-президент ПСБ Кирилл Тихонов. 
Впрочем, пока, несмотря на улучше-

ние реальных показателей, ожидания 
выручки ухудшаются четвертый месяц 
подряд (см. график).

В целом доля негативных ожи-
даний бизнеса в сентябре выросла 
с 31% до 36%, а позитивных — сни-
зилась с 18% до 13%. Беспокойство 
компаний наиболее заметно отра-
зилось на их инвестактивности: так, 
доля малых и средних предприятий 
(МСП), нарастивших инвестиции, 
уменьшилась в сентябре с 18% 
до 14%. Заметно сократилась доля 
компаний, планировавших их в буду-
щем,— с 25% до 20%. Все больше 
компаний отказываются и от планов 
по расширению штата: увеличить 
численность персонала намерены 
14% респондентов (в августе — 
17%), а сократить — 9% (8%). 
Реальные показатели найма еще 
ниже: в сентябре расширяли штат 
9% опрошенных, в августе — 8%.

В то же время оценки доступно-
сти кредитов для МСП позволяют го-
ворить об относительно стабильном 
финансовом состоянии некрупных 
компаний. Так, при практически 
неизменной доле субъектов МСП, 
получивших кредит (13% против 
12% в августе), более половины 
респондентов (52%) по-прежнему 
не планируют занимать. При этом 
доля компаний, которые не обраща-
лись за кредитом из-за отсутствия 
необходимости, сократилась на 5%. 
Доля тех, кто не пытался получить 
кредит из-за высоких ставок, напро-
тив, выросла (на 5%) — вероятно, 
в ожидании более привлекательных 
условий. Напомним, в последние 
два месяца ЦБ фиксирует снижение 
средневзвешенной ставки по крат-
косрочным кредитам МСП (см. „Ъ“ 
от 19 октября).

Диана Галиева
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Новый подход к расчету прожиточно-
го минимума по-прежнему не позволя-
ет увеличить его до достойного уровня — 
к такому выводу пришло большинство 
участников прошедшего в понедельник 
в Общественной палате нулевого чте-
ния законопроекта Минтруда. По рас-
четам ряда экспертов, в 2021 году «нор-
мальный» минимум должен составлять 
по крайней мере 14 тыс. руб.— и это при-
мерно на четверть больше предлагаемо-
го сейчас ведомством. В Минтруде, впро-
чем, говорят о «стартовом» характере 
этого показателя и обещают его увеличе-
ние в будущем.

Первое чтение внесенного в Госдуму зако-
нопроекта о новом порядке расчета прожи-
точного минимума должно состояться еще 
до конца этого месяца. Вчера в Обществен-
ной палате (ОП) прошло так называемое ну-
левое чтение — то есть экспертное обсужде-

ние документа. Напомним, новая методика 
предполагает отказ от расчета исходя из ста-
тистической стоимости корзины потребле-
ния и понимает прожиточный минимум как 
определенную часть (пока — 44,2%) среднеду-
шевого дохода россиян (подробнее см. „Ъ“ от 
24 сентября). По данным Росстата, в 2019 году 
последний показатель составил 26,3 тыс. руб.

Выступивший в понедельник секретарь 
Федерации независимых профсоюзов России 
(ФНПР) Олег Соколов сообщил, что, по расче-
там аналитиков профсоюза, стоимость по-
требительской корзины, которой по смыслу 
должен соответствовать прожиточный мини-
мум, сейчас составляет порядка 14 тыс. руб. В 
то же время, напомнил он, согласно предло-
жению Минтруда, прожиточный минимум 
в 2021 году вырастет на 3,7% и составит толь-
ко 11,6 тыс. руб. Олег Соколов также отметил, 
что законопроект Минтруда предполагает пе-
реход на новую методику расчета медианной 

зарплаты, но у Росстата сейчас нет официаль-
ных данных о ее предполагаемом размере. 

Председатель комиссии ОП по демографии, 
защите семьи, детей и традиционных семей-
ных ценностей Сергей Рыбальченко напомнил, 
что 82% считающихся бедными российских гра-
ждан проживают в семьях с детьми и четверть 
из них — многодетные. «Было бы важно при 
расчете прожиточного минимума установить 
дифференцированный подход к его определе-
нию, который позволял бы учитывать возраст 
детей, ведь их потребности изменяются»,— ска-
зал он. По словам члена Общественного совета 
при Минтруде Елены Тополевой-Солдуновой, 
хотя в целом ориентация на медианный средне-
душевой доход при расчете прожиточного ми-
нимума является прогрессивной, методика его 
расчета не до конца прозрачна. 

Проректор Высшей школы экономики Ли-
лия Овчарова обратила внимание на то, что, 
возможно, России еще рано переходить к рас-

чету бедности исходя из уровня медианного до-
хода. «Как правило, это происходит в странах с 
более высоким уровнем жизни. Кроме того, от-
носительный уровень бедности, рассчитанный 
на уровне 44%, это самая минимальная граница 
бедности, используемая наибеднейшими стра-
нами, нормой для развитых являются 60%»,— 
отметила она.

В ответ на все эти претензии представлявшая 
законопроект заместитель министра труда Оль-
га Баталина сообщила, что отношение прожи-
точного минимума к медианной зарплате «мо-
жет и должно пересматриваться» и в модели 
предусмотрена пятилетняя периодичность это-
го процесса. Сейчас же, по ее словам, важно то, 
что по предложенной модели величина прожи-
точного минимума не может уменьшаться ни 
при каких условиях. В рамках нынешней мето-
дики это не только возможно, но и происходило 
на практике — например, в 2019 году.

Анастасия Мануйлова

Прожиточный минимум вызвал максимум недовольства
Эксперты обсудили новую методику расчета показателя

Китайская экономика по итогам третьего 
квартала выросла на 4,9% в годовом вы-
ражении, сообщило в понедельник Наци-
ональное бюро статистики. С начала года, 
несмотря на провал в январе—марте, рост 
также оказался положительным — плюс 
0,7% по сравнению с тем же периодом 
2019 года. При этом промпроизводст-
во и экспорт пока восстанавливаются ак-
тивнее внутренней розничной торговли — 
доля китайских поставщиков растет почти 
во всех странах, кроме США, отмечают 
эксперты. 

ВВП Китая по итогам третьего квартала вы-
рос на 4,9% в годовом выражении — это выше, 
чем во втором квартале (3,2%, в первом на-
блюдался спад на 6,8%), сообщило в понедель-
ник Нацбюро статистики КНР. В итоге за пер-
вые девять месяцев в годовом выражении по-

казатель также стал положительным и соста-
вил 0,7% — Китай, вероятно, в этом году ока-
жется единственной крупной экономикой, по-
казавшей рост. По прогнозу Международного 
валютного фонда, он может составить 1,9%, а в 
следующем году ускориться до 8,2%. 

Статистика за сентябрь, также опубликован-
ная в понедельник, зафиксировала ускорение 
роста промпроизводства и розничных продаж 
в Китае и снижение безработицы. Промпроиз-
водство выросло на 6,9% в годовом выражении 
— это максимум с конца 2019 года (в августе 
было 5,6%). Розничные продажи в Китае в сен-
тябре увеличились на максимальные с декаб-
ря 2019 года 3,3% (0,5% в августе), но если пром-
производство уже восстановилось после паде-
ния (накопленный рост с начала года на 1,2%), 
то продажи — еще нет (минус 7,2%). Безработи-
ца при этом снизилась с 5,6% до 5,4%. 

«Темпы роста, вероятно, ускорятся в четвер-
том квартале — продолжение фискальной под-
держки как минимум до конца года и улучше-
ние на рынке труда поддержат восстановление 
потребительского спроса»,— ожидают в Capital 
Economics. «Показатели экономической актив-
ности за сентябрь говорят о том, что восстанов-
ление стало более сбалансированным и широ-
ким, поскольку спрос в частном секторе наби-
рает обороты»,— отмечают в Julius Baer. 

В свою очередь, в Euler Hermes замечают, 
что одним из драйверов восстановления ки-
тайской экономики после ее резкого падения, 
вызванного пандемией, стал экспорт. В сен-
тябре он показал рост на 9,9% год к году, в це-
лом за третий квартал — на 10,2%. На фоне бо-
лее медленного восстановления производите-
лей в других странах доля китайских экспор-
теров на мировом рынке увеличилась при-

мерно до 25% (20% в 2017–2019 годах), подсчи-
тали в компании. «Это увеличение объясняет-
ся ростом мирового спроса на медицинские 
товары и электронику в условиях пандемии 
COVID-19, а также на товары для строительст-
ва и отделки интерьера. Увеличение доли ки-
тайского экспорта на мировом рынке, судя по 
всему, происходит в ущерб европейским экс-
портерам. Проникновение китайских экспор-
теров усилилось почти на всех основных рын-
ках, за исключением США»,— указывают в 
Euler Hermes. В США доля импорта, поступаю-
щего из Китая, на фоне торговых конфликтов 
стран упала в 2020 году до 17,8% (в 2017–2019 
годах — 20,6%). В российском же импорте, по 
данным ФТС, за январь—август доля КНР уве-
личилась до 23,8% с 21,8% за аналогичный пе-
риод 2019 года.

Татьяна Едовина

Китай вывел экономику в плюс
Расширение экспорта поддержало увеличение ВВП страны

Заседание Консультативного совета 
по иностранным инвестициям (КСИИ) пока-
зало значительный интерес иностранного 
бизнеса к новому механизму снижения про-
ектных рисков компаний — к соглашениям 
о защите и поощрении капиталовложений 
(СЗПК). По данным „Ъ“, вопрос об уча-
стии участников КСИИ в таких соглашени-
ях поднимался в закрытой части этой он-
лайн-встречи. Белый дом, перед которым 
стоит задача запуска нового инвестицион-
ного цикла для возобновления роста эконо-
мики, выразил готовность поддержать этот 
интерес.

Вызванные пандемией новые реалии сказа-
лись как на форме вчерашней встречи руковод-
ства российского правительства с зарубежными 
инвесторами — она прошла онлайн, так и на ее 
повестке: премьер-министр Михаил Мишустин 
предложил на этот раз начать обсуждение не с 
налогового и таможенного регулирования, а с 
вопросов здравоохранения. 

На эту тему у иностранных инвесторов на-
шлись замечания. По данным „Ъ“, поднимал-
ся вопрос об охране прав на интеллектуальную 
собственность в отношении запатентованных 
лекарств — эффективность работы по пресече-
нию недобросовестных действий в этой сфере 
вызывает вопросы у инвесторов. Как пояснил 
„Ъ“ источник в Белом доме, ответом на эти за-
мечания станет поручение, в частности, Роспа-
тенту, Минцифре и Минфину, проработать во-
прос создания реестра фармакологически ак-
тивных действующих веществ, охраняемых па-
тентом на изобретения. Предполагается, что та-
кой реестр может быть создан к 1 марта следую-
щего года.

Говорили на заседании КСИИ и о редких за-
болеваниях, один из участников предложил 
внедрять в российскую практику их лечения 
(например, при спинально-мышечной атрофии 
или гемофилии) инновационные генные и кле-

точные технологии. Сейчас с этим есть сложно-
сти, связанные с процессом регистрации таких 
технологий, с доступом пациентов к генетиче-
ским методам диагностики и с действующей си-
стемой оплаты медпомощи и лекарственного 
обеспечения. Впрочем, возможный источник 
финансирования применения таких техноло-
гий уже определен. Это, напомним, поступле-
ния от повышения ставки НДФЛ до 15% для до-
ходов свыше 5 млн руб. в год.

В открытой же части заседания Михаил Ми-
шустин порадовал иностранных инвесторов со-
общением о том, что России в условиях миро-
вого коронакризиса удалось сохранить макроэ-
кономическую стабильность, а восстановление 
экономики и вовсе идет быстрее, чем предпола-
галось: в 2021 году Белый дом ожидает возвра-
щения к росту ВВП. Отметим, что тезис о восста-
новлении экономики РФ более быстрыми тем-

пами, чем ожидалось весной и в начале лета, 
уже с августа стал общим местом в оценках эко-
номистов госсектора — Банк России сообщает 
об этом с августа (впрочем, глава ЦБ Эльвира На-
биуллина стандартно подчеркивает, что это пре-
вышение ожиданий вписывается в диапазон 
прогнозов регулятора). В конце августа тезис о 
восстановлении быстрее прогнозов стал офи-
циальной позицией Минэкономики. 10 сентя-
бря на совещании по экономическим вопро-
сам с правительством это предположение под-
держал президент Владимир Путин. К призна-
нию более быстрого, чем можно было ожидать, 
восстановления правительство перешло, по су-
ществу, только после того, как убедилось в отно-
сительной эффективности антикризисных па-
кетов, реализованных до июля 2020 года. При 
этом, отметим, пока официальная позиция Бе-
лого дома в этом вопросе достаточно осторож-

на. С одной стороны, возможность неблагопри-
ятного развития ситуации с эпидемией в Рос-
сии не снята, и это может повлиять на финаль-
ные цифры ВВП в этом и следующем году (на-
помним, глава Счетной палаты Алексей Куд-
рин в октябре предполагал более глубокий, чем 
4–4,5%, спад экономики РФ в 2020 году, имея в 
виду предположения о второй серии ограни-
чений экономической активности, несравни-
мой, впрочем, с весенней). С другой стороны, 
говорить об абсолютной устойчивости восста-
новления, вне зависимости от его темпов, в тре-
тьем квартале оснований еще не было — циф-
ры промпроизводства в сентябре после их пере-
смотра Росстатом (см. „Ъ“ от 16 октября) поводов 
для уверенного оптимизма не давали.

Свой прогноз премьер связал с реализаци-
ей плана восстановления экономики, который, 
в частности, предусматривает запуск СЗПК. На-
помним, этот механизм гарантирует инвесто-
рам неизменность условий для проектов на 
весь срок их реализации — к концу года прави-
тельство рассчитывает заключить 20 пилотных 
соглашений на 900 млрд руб. По данным „Ъ“, 
иностранные инвесторы на встрече выразили 
желание поучаствовать в СЗПК.

Отметим, что такой интерес может быть свя-
зан с недовольством зарубежных предприни-
мателей частыми изменениями в регулирова-
нии. Как следует из опроса, проведенного EY 
к заседанию КСИИ, более половины респон-
дентов назвали такую нестабильность одной 
из ключевых проблем правового поля России. 
В Белом доме интерес иностранного бизнеса к 
СЗПК только приветствуют — как сказал журна-
листам глава Минэкономики Максим Решетни-
ков, для участия в соглашениях уже поступают 
заявки от российских компаний и власти рас-
считывают, что иностранные инвесторы тоже 
присоединятся. 

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин

Иностранные инвесторы  
хотят стабильности отношений 
Михаил Мишустин провел заседание КСИИ 

На этот раз встреча руководства правительства РФ с иностранными инвесторами 
прошла в режиме онлайн (на фото — премьер-министр Михаил Мишустин  
и координатор иностранных участников КСИИ Кармайн ди Сибио, на экране)
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Поправки к законопроекту о Конституци-
онном суде (КС), разрешающие выдви-
гать председателя суда и его заместителя 
не из числа судей, дают возможность на-
значить главой КС политика, заявил 19 ок-
тября зампред комитета Госдумы по зако-
нодательству Михаил Емельянов. Другой 
зампред комитета, Юрий Синельщиков, 
не исключил, что возглавить КС могут 
и председатель комитета по законода-
тельству Павел Крашенинников, и сена-
тор Андрей Клишас, и экс-премьер Дмит-
рий Медведев, которого несколько лет на-
зад уже прочили на этот пост. Эксперт 
считает, что возможный приход в КС поли-
тиков усилит вес суда в системе власти.

Поправки к закону о КС, внесенные прези-
дентом в развитие новых норм Конституции, 
Госдума приняла в первом чтении 13 октября. 
16 октября комитет по законодательству одо-
брил поправки ко второму чтению, внесен-
ные главами профильных комитетов Думы 
и Совета федерации Павлом Крашениннико-
вым и Андреем Клишасом. В частности, они 
предложили запретить публикацию особых 
мнений судей КС и критику ими решений су-
да. Еще одна поправка касается порядка на-
значения председателя КС и его заместителя: 
сейчас они назначаются Совфедом по пред-
ставлению президента из числа судей КС, по-
правкой же предлагается слова «из числа су-
дей КС» из закона исключить.

После этого в анонимных Telegram-кана-
лах появились сообщения, что теперь возгла-
вить КС может кто-то из трех сопредседателей 
рабочей группы по изменению Конституции: 
Павел Крашенинников, Андрей Клишас или 
директор Института законодательства и срав-
нительного правоведения при правительст-
ве Талия Хабриева. Аналогичное предположе-
ние высказал в своих соцсетях и главред ра-
диостанции «Эхо Москвы», зампред Общест-
венной палаты Москвы Алексей Венедиктов.

«Не готов обсуждать фамилии, но то, что КС 
может возглавлять человек, который не толь-
ко сведущ в праве, но и имеет политический 
опыт, это очевидно»,— заявил «Интерфаксу» 
первый зампред комитета Думы по законода-
тельству Михаил Емельянов («Справедливая 
Россия»). По его мнению, поправка направле-
на на расширение круга лиц, из которых мо-
гут быть выбраны руководители суда. «КС не 
должен превращаться в некую касту высоко-
поставленных жрецов, которые вершат судь-
бу государства»,— подчеркнул депутат.

Другой зампред комитета, Юрий Синель-
щиков (КПРФ), сказал „Ъ“, что претендовать 
на руководящие должности в КС могли бы 
и господа Крашенинников и Клишас, и зам-
пред Совета безопасности Дмитрий Медве-
дев. «Я думаю, никто из троих не откажется. 
Но кто это будет на самом деле, знает лишь 
один человек»,— добавил депутат. Сам он про-
тив этой поправки и считает, что глава КС дол-
жен избираться из числа судей. Бывшего пре-

зидента и премьера, юриста по образованию 
Дмитрия Медведева уже прочили на высший 
судебный пост. В 2017 году в СМИ активно 
обсуждалась тема возможного объединения 
Верховного и Конституционного судов после 
президентских выборов 2018 года, а в качест-
ве кандидата в председатели такого «суперсу-
да» назывался господин Медведев.

Андрей Клишас сообщил „Ъ“, что новые 
нормы не отменяют других требований к кан-
дидату на должность судьи КС: им может быть 
гражданин РФ не моложе 40 лет с безупреч-
ной репутацией, имеющий высшее юриди-
ческое образование и стаж работы по юриди-
ческой профессии не менее 15 лет, обладаю-
щий признанной высокой квалификацией в 
области права. «Норма о том, что председатель 
КС и его заместитель должны быть из числа 
судей, осталась с того времени, когда на эти 
должности выбирали сами судьи из своего со-
става. Сейчас эта норма выглядит как необо-
снованное ограничение полномочий прези-
дента и Совета федерации»,— пояснил госпо-
дин Клишас. Комментируя слухи о своем воз-
можном переходе в КС, он заявил, что «вопрос 
лишен реальных оснований», так как «сейчас 
в КС есть и председатель, и заместитель пред-
седателя, их полномочия не истекли».

Напомним, согласно обновленной Консти-
туции, списочный состав КС сократится с 19 
до 11 человек. Но эта норма вступит в силу не 
сразу, а когда число судей уменьшится с ны-
нешних 13 до 11 из-за достижения ими пре-
дельного возраста (70 лет). 18 октября 2020 го-
да 70 лет исполнилось Николаю Бондарю, в 
2021 году этого возраста достигнут Юрий Руд-

кин и первый зампред суда Сергей Маврин. 
Председателю КС Валерию Зорькину 77 лет, 
но возрастной ценз для председателя суда 
был отменен в 2010 году. В 2018 году господин 
Зорькин был переназначен на новый 6-лет-
ний срок до 2024 года.

Доктор юридических наук, бывший член 
президентского Совета по правам человека 
Илья Шаблинский считает, что новая норма 
делает КС еще более зависимым от админист-
рации президента и дает возможность поста-
вить во главе суда лояльного руководителя. 
«Проще уже было бы, если бы президент сам 
назначал конституционных судей и их сни-
мал. Спасибо, что пока остается норма о тре-
бовании к квалификации судей и на эту долж-
ность не может претендовать, например, па-
рикмахер»,— отмечает эксперт.

Политолог Алексей Макаркин полагает, 
что возможный приход в руководство КС по-
литиков — это скорее усиление веса суда, а 
не его зависимости. По словам эксперта, но-
вая норма дает президенту свободу выбора 
кандидатов на эти должности, не ограничи-
вая его только списком имеющихся судей. В 
целом это укладывается в логику текущей на-
стройки законодательства, когда президен-
ту во всем предоставляется больше маневра, 
поясняет господин Макаркин: «Например, он 
может баллотироваться на новый срок в 2024 
году, а может и не баллотироваться. Может 
уволить губернатора по принципу политиче-
ского недоверия, а может и не уволить. КС и 
без того полностью лоялен президенту и не 
принимает решений, которые противоречат 
его курсу. Вряд ли здесь речь идет об увеличе-
нии степени лояльности».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина

У Конституционного суда появились 
политические перспективы
Его смогут возглавить опытные политики  
с юридическим прошлым

Не считая мер усиленного контр-
оля за ношением масок и перчаток 
в общественном транспорте, к ко-
торому мэрия накануне пообеща-
ла привлечь полицию, в том числе 
и на 100% станций метрополитена, 
это пока все новшества по итогу ми-
нувшей недели — напомним, ранее 
городские власти заявляли, что она 
станет решающей в вопросе о том, 
будут ли в городе вводиться более 
жесткие ограничения.

Напомним, по данным на вечер 
12 октября, в городе насчитывалось 
334 813 случаев коронавируса, из ко-
торых 72 063 были активными. Су-
точный прирост 12 октября составил 
4395 случаев. Спустя неделю общее 
число заражений в Москве дости-
гло 367 629, из них активных случа-
ев (без учета выздоровевших) 91 981. 
Суточный прирост на вечер 19 октя-
бря составил 5376 случаев, что все 
еще почти на полторы тысячи случа-
ев меньше пика 7 мая (6703 случая). 
За неделю в Москве от коронавируса 
умерли 380 пациентов.

Несмотря на внушительные циф-
ры, Москва пока не входит в число 
регионов, сталкивающихся с нехват-
кой в стационарах коек для больных 
с коронавирусом. Ранее „Ъ“ сообщал, 
что врачи и чиновники ряда регио-
нов заявили о полном исчерпании 
ресурса специализированных мест 
в больницах, а в федеральном Мин-
здраве заявляли, что в среднем по 
стране заняты 90% «ковидных» коек, 
причем 66% пациентов с коронави-
русом лечатся амбулаторно. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин в понедельник 
заявил, что в Москве дополнитель-
но развернуто около 15 тыс. специа-
лизированных коек для борьбы с ви-
русом, включая только что введен-
ные в строй резервные госпитали в 
АТЦ «Москва» и на ВДНХ. По словам 
градоначальника, это обеспечивает 
50-процентный запас. Если в выход-
ные Сергей Собянин выражал над-
ежду, что задействовать другие ре-
зервные госпитали, может быть, и 
не потребуется, то в понедельник его 
оценка была уже менее оптимисти-

ческой — он не исключил, что этот 
ресурс может быть исчерпан. При 
этом крайние меры — такие как пол-
ный запрет на передвижение по го-
роду и закрытие Москвы на въезд и 
выезд — по его словам, неприемле-
мы и невозможны, вместо этого го-
сподин Собянин предлагает прой-
ти по «серединному пути». Отметим, 
что на пике ограничений в апреле 
полный запрет на въезд и выезд из 
Москвы и передвижение по ней не 
вводились. Пока мэр обещает стро-
го проверять соблюдение «масочно-
го режима» на общественном тран-
спорте и режима дистанционной ра-
боты сотрудников на «удаленке» (мэ-
рия требует от работодателей ежене-
дельно отчитываться о переводе 30% 
сотрудников на дистанционную ра-
боту; в понедельник стало известно, 
что первой компанией, к которой мо-
гут быть применены штрафные санк-
ции за нарушение этого требования, 
может стать Nestle). 

По словам источника „Ъ“ в мэрии 
Москвы, смысл этой меры в том, что-
бы посмотреть, влияет ли работа на 
удаленном режиме на передвиже-
ние граждан по городу, и если ока-
жется, что уровень пассажирского 
трафика не снизился, меры могут 
быть сочтены недостаточными. Со-
беседник „Ъ“ отмечает, что новые 
«точечные» ограничения — такие как 
контроль посещения ночных клубов 
и баров — будут вводиться и далее. 
В понедельник глава столичного де-
партамента торговли и услуг Алексей 
Немерюк заявил, что подобная систе-
ма может распространиться и на са-
лоны красоты, непродовольствен-
ные магазины и рестораны.

Источники „Ъ“ не исключают воз-
можность введения нового локдау-
на по апрельскому образцу, хотя это 
и остается нежелательным сцена-
рием. Поскольку ситуация с распро-
странением коронавируса в разных 
регионах существенно различается, 
локдаун грозит прежде всего тем из 
них, где исчерпан или близок к ис-
черпанию ресурс системы здравоох-
ранения. Собеседник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, утверждает, что столич-
ная мэрия делает ставку на убежде-

ние граждан, а не на прямые широ-
кие запреты. Источник „Ъ“, близкий 
к АП, сообщает, что на недавнем сове-
щании с участием столичных чинов-
ников представители Кремля наста-
ивали на том, что вводить локдаун не 
следует, но стоит оценить эффект та-
ких «мягких» ограничений, как пере-
вод трети работников на «удаленку». 
В федеральном правительстве также 
неоднократно отмечали, что нет не-
обходимости «комплексно» вводить 
ограничения в регионах. Впрочем, 
президент Владимир Путин еще вес-
ной наделил глав регионов правом 
принимать решения о целесообраз-
ности введения или снятия противо-
эпидемических ограничений в зави-
симости от текущей ситуации.

В сентябре в столичной мэрии рас-
считывали, что развитие эпидемии 
остановят досрочные и продленные 
по времени до двух недель октябрь-
ские каникулы школьников. Источ-
ник „Ъ“ в мэрии говорит, что Москва 
и сейчас максимально нацелена на 
избежание локдауна «с учетом опыта 
весенних пиковых значений» и «реа-
лизует для этого комплекс мер». 

В понедельник господин Собя-
нин сообщил в своем блоге, что вак-
цинация москвичей начнется в де-
кабре 2020 — январе 2021 года. Отме-
тим, глава федерального Минздра-
ва Михаил Мурашко уже несколь-
ко раз сдвигал сроки начала массо-
вой вакцинации: в начале августа он 
предполагал, что она начнется в ок-
тябре, в начале октября заявил, что 
вывод вакцины в гражданский обо-
рот начнется не раньше конца меся-
ца, а на прошлой неделе говорил уже 
о «последних числах ноября или де-
кабре». Сдвиг министр объяснил 
тем, что «производственный цикл 
и контроль качества должны быть 
обеспечены в полном объеме».

Напомним, к настоящему време-
ни в России зарегистрированы две 
вакцины. Вакцина с торговым наи-
менованием «Спутник V» («Гам-КО-
ВИД-Вак»), разработанная институ-
том имени Гамалеи, проходит тре-
тью фазу клинических испытаний. 
Вторая российская вакцина «Эпи-
ВакКорона» научного центра «Век-

тор» Роспотребнадзора зарегистри-
рована 14 октября. Помощник ми-
нистра здравоохранения Алексей 
Кузнецов сообщил в понедельник 
„Ъ“, что «в настоящее время идет от-
работка регламентов промышлен-
ного производства вакцины „Спут-
ник V“ на контрактных производст-
венных площадках. Масштабирова-
ние производства на контрактных 
площадках позволит расширить 
вакцинацию россиян, входящих в 
группу высокого риска заражения 
COVID-19. Параллельно в Москве 
продолжается пострегистрацион-
ное клиническое исследование вак-
цины „Спутник V“, в рамках которо-
го инъекции вакцины получили бо-
лее 16 тыс. добровольцев».

Согласно госреестру лекарствен-
ных средств, производить вакци-

ну «Спутник V» будут пока два про-
изводителя — сам институт име-
ни Гамалеи, а также фармкомпания 
АО «Биннофарм» (входит в компа-
нию АФК «Система»). В августе прези-
дент АФК «Система» Владимир Чира-
хов заявлял, что первые партии гото-
вы для отправки в регионы; «Бинно-
фарм», по его словам, способен про-
изводить около 1,5 млн доз вакцины 
в год, но дооснащение завода «позво-
лит нарастить объемы производст-
ва вакцины». Исполнительный ди-
ректор Ассоциации организаций по 
клиническим исследованиям Свет-
лана Завидова полагает, что сроки 
начала массовой вакцинации пере-
носятся именно из-за того, что «про-
изводство пока не налажено» в пол-
ном объеме, а «у института не может 
быть производства в промышлен-

ных масштабах». Гендиректор Ассо-
циации российских фармацевтиче-
ских производителей Виктор Дмит-
риев считает, что сроки сдвигаются, 
«потому что вакцину необходимо 
полностью проверить». В понедель-
ник глава РФПИ (финансирует про-
изводство вакцины «Спутник V») Ки-
рилл Дмитриев заявил, что вакци-
ну будут производить в Индии, Бра-
зилии, Южной Корее, Китае и «еще 
в одной стране»: «Подтверждаем, что 
можем поставлять большие объемы 
в декабре этого года». Напомним, в 
июле господин Дмитриев заявлял, 
что к концу года должно быть произ-
ведено около 200 млн доз вакцины, 
30 млн из них — в России.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова,  
Валерия Мишина

Отступать некуда — позади COVID

Избирательные участки нужно перенести из школ в отделения «Почты России». 
С  таким предложением к главе Центризбиркома (ЦИК) Элле Памфиловой обратил-
ся руководитель исполкома партии «Новые люди» Александр Даванков. В ЦИКе на-
помнили, что госпожа Памфилова уже не раз говорила о необходимости развести 
учебный и избирательный процессы, и пообещали «внимательно изучить и учесть» 
все такие инициативы. В пресс-службе «Почты России» „Ъ“ заявили, что для реали-
зации этой идеи есть «серьезные препятствия». Эксперты считают, что смена места 
голосования проблему чистоты выборов не решит.

Убрать участки из средних школ и других образовательных учреждений, по мнению Алек-
сандра Даванкова, следует уже к выборам в Госдуму 2021 года. Их размещение там прежде все-
го вредит учебному процессу, полагает он. После того как единый день голосования (ЕДГ) прев-
ратился в три дня, увеличилось и фактическое время работы участковых избиркомов (УИК) 
— с трех дней до недели, поясняет партиец: «На это время школы выбиваются из привычного 
графика работы. Администрация вынуждена корректировать расписание, отменять и перено-
сить занятия. Ученики и их родители испытывают дискомфорт. Но больше всего страдают са-
ми учителя. Их занятость в УИК фактически носит добровольно-принудительный характер».

Кроме того, отмечает господин Даванков, размещение избирательных участков в школах 
«наносит репутационный ущерб всем работникам сферы образования», так как «зачастую они 
становятся невольными свидетелями и участниками различных манипуляций в ходе изби-
рательного процесса». «Репутацию учителя необходимо защитить от малейших подозрений 
в злоупотреблениях на выборах. Не только от фактических, но и гипотетических. Работать в 
УИК учителя должны только по собственной воле, а не по указанию начальства. Если убрать из 
школ участки для голосования, то выбор учителя станет по-настоящему добровольным»,— счи-
тает политик. На его взгляд, в России «достаточно помещений федеральной и муниципальной 
собственности, где по закону можно разместить избирательные участки». В частности, в каче-
стве альтернативы школам он предложил использовать отделения «Почты России».

В пресс-службе ЦИКа подтвердили „Ъ“, что получили письмо «Новых людей». «Элла Памфи-
лова неоднократно высказывалась о необходимости развести учебный и избирательный про-
цессы на системном уровне. ЦИК готовит свои предложения по этому вопросу, и все поступа-
ющие к нам инициативы будут внимательно изучены и учтены»,— отметили в пресс-службе.

Ранее госпожа Памфилова заявляла, что проблема сочетания трехдневного голосования с 
учебным процессом требует системного решения, которым может стать перенос ЕДГ и синхро-
низация его со школьными каникулами либо выведение участков с территории школ. «Хоти-
те в сентябре проводить выборы? Тогда продумайте, что делать со школами. Выводить участки 
из школ? Выводить учителей из комиссий? Или вводить каникулы, откладывать учебный про-
цесс. Но проблему законодателям решать придется»,— подчеркивала глава ЦИКа.

В пресс-службе «Почты России» сообщили „Ъ“, что готовы рассмотреть предложение и пре-
доставить свои площади там, где это будет возможно. «Однако сразу возникают два серьезных 
препятствия. Во-первых, отделения отличаются по размеру и далеко не во всех есть физиче-
ская возможность разместить все необходимое для участка. Во-вторых, в отличие от школ, где 
занятия не проводятся по воскресеньям и в дни каникул, почта является непрерывно дейст-
вующей организацией, часть объектов которой работает и в выходные, и в праздничные дни. 
Приостановка этой работы для голосования будет требовать приостановки деятельности по об-
работке почты и посылок»,— предупредили в пресс-службе.

Месяц назад законопроект о запрете включать в состав избиркомов сотрудников образова-
тельных учреждений и устраивать участки в школах внесли в Госдуму депутаты от «Справед-
ливой России». «Педагогические работники оказываются под административным давлением, 
которое нередко вынуждает их осуществлять незаконные действия по искажению итогов вы-
боров. Данные факты становятся публичными, и это роняет авторитет учителей и школы в це-
лом в глазах учеников, что негативно сказывается на воспитательном процессе»,— говорится 
в пояснительной записке к проекту.

Глава Российской ассоциации политконсультантов Алексей Куртов считает, что место про-
ведения выборов на репутацию учителей не влияет. На последней встрече экспертов с Эллой 
Памфиловой обсуждалась проблема разведения учебного процесса с избирательным, но «ре-
шение искали не в смене места голосования, а в переносе ЕДГ на период каникул», напомина-
ет он. «„Почта России“ и ее отделения, где часто находятся и отделения Почта-банка,— объек-
ты повышенной защиты и охраны. Организовывать массовые мероприятия в помещениях, 
по сути, коммерческих структур не представляется возможным. Тем более, если голосование 
будет многодневным»,— уверен эксперт.

Сопредседатель «Голоса» Григорий Мельконьянц отмечает, что почтовых отделений мень-
ше, чем школ, и они значительно меньше по размерам. «Суета по разведению выборов и учеб-
ного процесса искусственная и связана с введением бесконтрольного многодневного голосо-
вания. Если его не применять, то проблем с выборами в школе не будет. Кроме того, нужен пе-
ресмотр процедур формирования избиркомов, чтобы их составы были более конкурентны и 
независимы от исполнительной власти»,— полагает эксперт.

Ангелина Галанина

Когда я на почте служил 
избирком
Партийцы предложили ЦИКу  
убрать избирательные участки из школ

После ухода Валерия Зорькина  
Конституционный суд может 
возглавить кто-то из действующих 
политиков   ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Как стало известно „Ъ“, адвока-
ты первого заместителя прези-
дента — главного исполнитель-
ного директора банка «Траст» 
Михаила Хабарова готовят жало-
бу на имя руководителя ГСУ СКР 
по Москве на действия подчинен-
ных. По версии защиты, они ока-
зывали давление на 16-летнюю 
дочь банкира Юлию, требуя, что-
бы она открыла дверь квартиры 
родителей для проведения обы-
ска. Родители же отказывались 
впустить правоохранителей до 
приезда адвокатов. Между тем 
дочери банкира, содержащего-
ся в СИЗО «Матросская Тишина», 
начали получать сообщения с од-
ного из его телефонов.

По словам адвокатов господи-
на Хабарова, утром 8 октября — за 
день до ареста банкира в Преснен-
ском суде, следователь ГСУ СКР по 
Москве при поддержке оператив-
ников и сотрудников ДПС заблоки-
ровал автомобиль, в котором нахо-
дилась дочь финансиста Юлия Хаба-
рова. В машине кроме нее были ох-
ранник Максим Коробкин и води-
тель. «Примерно в 8:30 девушка в 
сопровождении господина Короб-
кина вышла из подъезда дома в Гра-
натном переулке и, сев в стоящий 
рядом автомобиль, направилась в 
школу,— рассказал адвокат Влади-
мир Слащев.— Но не успела ино-
марка выехать со двора, как ее оста-
новили сотрудники ДПС».

Юлию Хабарову и ее охранника, 
по версии защиты, заставили вер-
нуться к квартире господ Хабаро-
вых. Представитель ГСУ СКР потре-
бовал, чтобы она открыла дверь сво-

ими ключами, но девушка отказа-
лась. Тогда, по словам адвоката, сле-
дователь стал оказывать давление на 
Юлию, чтобы она позвонила родите-
лям и убедила их открыть. Но роди-
тели отказались, поскольку засомне-
вались в законности следственных 
действий. Тем более что они уже жда-
ли приезда адвокатов.

Через полтора часа господа Ха-
баровы все-таки впустили приехав-
ших к ним силовиков. Что было 
дальше, хорошо известно: следова-
тель изъял у Михаила Хабарова все 
телефоны, а также часть его элек-
тронной базы, включая и материа-
лы по арбитражу в Лондоне. Напом-
ним, что тот обязал его бывшего биз-
нес-партнера, основателя группы 
компаний «Деловые линии» Алек-
сандра Богатикова, выплатить го-
сподину Хабарову $60 млн.

Как уже сообщал „Ъ“, именно го-
сподин Богатиков написал заявле-
ние на Михаила Хабарова, обвинив 
его в мошенничестве. По версии за-
явителя, с 2014 по 2017 год госпо-
дин Хабаров с сообщниками яко-
бы похитил у него более 840 млн 
руб. Партнеры заключили опцион-
ное соглашение, по условиям ко-
торого Александр Богатиков дол-
жен был продать Михаилу Хабаро-
ву 30% «Деловых линий» за $60 млн. 
Но к моменту исполнения опциона 
группа сменила владельцев, и го-
сподину Хабарову заблокировали 
доступ в офис. Последний обратил-
ся в суд, где выиграл дело по взы-
сканию с Александра Богатикова 
денег. Кстати, адвокаты убеждены, 
что нежелание господина Богатико-
ва исполнять решение лондонско-

го суда и подтолкнуло того к подаче 
заявления о возбуждении уголовно-
го дела.

Сейчас адвокаты господина Ха-
барова готовят жалобу в руководст-
во ГСУ СКР на действия сотрудников 
комитета. К документу приложена 
видеозапись, зафиксировавшая со-
бытия у подъезда дома, где до своего 
ареста проживал господин Хабаров.

«Во время ареста Михаила Хабаро-
ва в Пресненском суде следователь 
ссылался на то, что наш клиент на-
мерен скрыться и уже заказал авиа-
билеты в Дубай и даже выставил на 
продажу загородный дом,— пояс-
нил „Ъ“ адвокат Тимур Хутов.— Од-
нако представитель ГСУ забыл сооб-
щить, что оба действия были совер-
шены с телефона Михаила Хабаро-
ва, уже изъятого к тому времени в 
ходе обыска». А в минувшие выход-
ные дочери его подзащитного Ма-
рия и Юлия стали получать с друго-
го отцовского номера сообщения, в 
которых отправитель пытался пооб-
щаться с ними. «Старшая сразу поня-
ла, что тут что-то нечисто, поскольку 
этим номером телефона ее отец не 
пользовался уже несколько лет, и за-
блокировала абонента,— сообщил 
„Ъ“ господин Хутов.— Так же посту-
пила и ее сестра Юлия». В этой связи 
адвокаты не исключают, что прово-
кация со стороны неизвестных мо-
жет быть использована в ходе рас-
смотрения апелляционной жалобы 
на арест господина Хабарова в Мос-
горсуде как нарушение финанси-
стом арестного режима. В СКР скан-
дальную ситуацию оперативно не 
прокомментировали. 

Алексей Соковнин

К Михаилу Хабарову  
зашли через дочь
К известному финансисту следствие нашло  
оригинальный подход

Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
расследует уголовное дело об 
особо крупном мошенничестве 
с элитной недвижимостью в са-
мом центре Москвы. Потерпев-
шим по нему признан бывший де-
ловой партнер находящегося в 
международном розыске экс- 
губернатора Днепропетровской 
области Игоря Коломойского 
 Айказ Овасафян, по версии кото-
рого он получил здание на Повар-
ской улице за долги. Эту историю 
можно считать продолжением 
фактически заглохшего рассле-
дования СКР о финансировании 
столичным бизнесом террори-
стической и диверсионной дея-
тельности на юго-востоке Укра-
ины подконтрольных олигарху 
Коломойскому спецбатальонов 
«Днепр» и «Айдар».

Уголовное дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) подполковник СКР Антон Мигу-
нов возбудил по заявлению жителя 
столичного микрорайона Орехово-
Борисово Айказа Овасафяна. Из ма-
териалов дела следует, что господин 
Овасафян является бенефициаром 
зарегистрированного на Багамских 
островах холдинга Arch limited, ко-
торый ранее имел деловые контак-
ты с группой компаний Игоря Ко-
ломойского и его бизнес-партнера 
миллиардера Геннадия Боголюбова. 
В сентябре 2015 года в счет погаше-
ния части долга в размере $300 млн 
перед компанией Айказа Овасафя-
на господин Коломойский пере-
дал ему свою кипрскую компанию 
Galermos, которой, по версии зая-
вителя и СКР, принадлежал бизнес-
центр на Поварской улице, 10/1, что 
в пяти домах от здания Верховного 
суда России.

Однако затем выяснилось, что 
никаких акций ЗАО «Элит-Хол-
динг», владеющего этим бизнес-
центром, у кипрского офшора нет: 
они находятся в собственности вла-
дельца здания Дмитрия Рябоконя, 
который, как полагает следствие, 
якобы и похитил их у Galermos. Тем 
самым, полагает Айказ Овасафян, 
ему нанесен ущерб на сумму более 
2 млрд руб. В СКР „Ъ“ подтвердили 
возбуждение соответствующего уго-
ловного дела.

Напомним, что в июне 2014 года 
Игоря Коломойского объявили в 
России в международный розыск 
по делу о совершении украински-
ми силовиками тяжких и особо тяж-
ких преступлений на востоке Укра-
ины. Ему инкриминируются орга-
низация убийств российских жур-
налистов, применение запрещен-
ных средств и методов ведения вой-
ны, воспрепятствование законной 
профессиональной деятельности 
журналистов и похищение россий-
ских граждан на территории Украи-
ны (ст. 105, 356, 144 и 126 УК РФ). Рас-
следованием этого дела занимается 
все тот же следователь Мигунов из 
управления по расследованию пре-
ступлений, связанных с примене-
нием запрещенных средств и мето-
дов ведения войны СКР. Отметим, 
что на момент возбуждения дела 
управление возглавлял генерал-
майор юстиции Александр Дрыма-
нов, ставший в 2015 году началь-
ником ГСУ СКР по Москве. В марте 
2020 года Мосгорсуд приговорил 
его за получение взятки к 12 годам 
заключения. 

Через месяц после объявления 
Игоря Коломойского в розыск Антон 
Мигунов установил, что украинский 
олигарх якобы является соучредите-
лем ЗАО «Элит-Холдинг». Организа-
ция, владеющая бизнес-центром, 
сдает в аренду почти 8 тыс. кв. м. По-
лученная от этого прибыль, по пер-
воначальной версии СКР, могла идти 
на финансирование подконтроль-
ных украинскому олигарху батальо-
нов «Днепр» и «Айдар».

20 августа 2014 года в здание на 
Поварской с обыском, который про-
должался двое суток, приезжали со-
трудники СКР. Из соответствующе-
го постановления следовало, что ме-
роприятие проводится в рамках рас-
следования уголовного дела в связи 
с событиями на Украине и у следст-
вия есть основания полагать, что 25% 
акций ЗАО «Элит-Холдинг» владеет 
Игорь Коломойский. 

«Начиная с 2001 года, когда мной 
было создано это ЗАО, и по сегод-
няшний день я являюсь его един-
ственным учредителем и владель-
цем,— заявил, в свою очередь, „Ъ“ 
Дмитрий Рябоконь, проходящий по 
делу в качестве свидетеля.— Имя Ко-
ломойского не фигурирует и не фи-
гурировало в качестве акционера 
ни в одном официальном докумен-
те». По его словам, в начале 2000-х, 
еще задолго до событий на Украи-
не, близкие к господину Коломой-
скому люди действительно предла-
гали бизнесмену оформить в залог 
здание или акции «Элит-Холдин-
га» в качестве обеспечения по кре-
диту, взятому им в конце 90-х в Мо-
сприватбанке (московский фили-
ал подконтрольного украинскому 
олигарху Приватбанка). Однако от 
этого предложения господин Рябо-
конь отказался, и тогда, по его сло-
вам, был найден компромиссный 
вариант. Стороны оформили так на-
зываемое джентльменское согла-
шение. Его суть заключалась в том, 
что переход 25% акций был зареги-
стрирован лишь во внутреннем ре-
естре ЗАО, то есть без юридически 
оформленного в госорганах отчуж-
дения собственности. Если бы в ого-
воренный срок Дмитрий Рябоконь 
не вернул деньги, то в этом случае 
и должен был бы состояться офи-
циальный переход акций. Однако 
в 2008 году, по словам бизнесмена, 
он рассчитался с долгом и предло-
жил представителям господина Ко-
ломойского аннулировать все дого-
воренности. По их настоянию это 
было сделано через кипрскую ком-
панию Galermos в том же 2008 году, 
утверждает собеседник „Ъ“. 

В ходе обыска в принадлежащем 
«Элит-Холдингу» здании следовате-
ли изъяли восемь коробок с доку-
ментами, а задерживать никого не 
стали. В тот же день Басманный рай-
суд Москвы по ходатайству следст-
вия наложил арест на здание на По-
варской улице. 

После обыска, утверждает госпо-
дин Рябоконь, генерал Дрыманов 
предложил ему написать явку с по-
винной и рассказать, как он финан-
сировал батальон «Азов». Пример-
но через неделю после этого началь-
ник управления СКР, похоже, по-
нял, что ни соучредителем, ни вла-
дельцем акций российской фирмы 
Игорь Коломойский не является. Но 
на просьбу снять арест со здания от-
ветил отказом. 

Неожиданное продолжение эта 
история получила в мае 2015 года, 

когда следствие после многочи-
сленных просьб хозяина «Элит-Хол-
динга» наконец согласилось вер-
нуть часть изъятых документов. За 
ними коммерсантов пригласили в 
здание СКР в Технический переу-
лок. Там им вручили несколько кар-
тонных коробок, в том числе и изъ-
ятые в кабинете Дмитрия Рябоконя. 
«Поздно вечером, когда мы начали 
выносить эти коробки из машины 
около своего офиса, у одной из них 
разорвалось дно и на асфальт рос-
сыпью полетели патроны. Внутри, 
под пачками чистых листов оказа-
лось еще несколько нераспечатан-
ных заводских упаковок с боепри-
пасами калибра 7,62 мм, причем на 
некоторых коробках были следы 
крови»,— рассказал „Ъ“ господин 
Рябоконь. О произошедшем была 
проинформирована ФСБ. «К нам тут 
же приехал выдававший изъятое 
во время обыска следователь, объ-
яснив, что перепутал коробки, от-
дав вещдоки из другого дела. Есте-
ственно, мы ему ничего не вернули. 
Было абсолютно ясно, что утром эти 
патроны у нас должны были найти 
следователи, что подтверждало бы 
версию о том, что мы все-таки связа-
ны с „Азовом“»,— утверждает Дмит-
рий Рябоконь. По его словам, после 
того как сотрудники фирмы сдали 
боеприпасы в ОМВД «Арбат», туда в 
два часа ночи приехал следователь 
и забрал их. «Никакого уголовного 
дела по этому факту возбуждено не 
было, на наши жалобы СКР ответил, 
что они провели служебную про-
верку, „обстоятельства выдачи бое-
припасов всесторонне исследованы 
и установлены“ и нам якобы дан от-
вет, которого мы на самом деле не 
получали»,— подытожил господин 
Рябоконь.

Почти четыре года СКР лишь от-
писывался на жалобы коммерсан-
тов, пока в феврале 2018 года по ма-
териалам налоговой службы опять 
же Антон Мигунов не возбудил уго-
ловное дело в отношении гендирек-
тора ООО «Сити Холдинг» (правопре-
емник ЗАО «Элит-Холдинг») Игоря 
Дябденкова и учредителя этой орга-
низации Дмитрия Рябоконя по фак-
ту неуплаты налогов в особо круп-
ном размере (ч. 2 ст. 199 УК РФ). 

По версии налоговиков и СКР, 
возглавляемая бизнесменами фир-
ма недоплатила за три года в бюд-
жет почти 42 млн руб. По ходатай-
ству следствия все тот же Басман-
ный райсуд Москвы еще раз аресто-
вал уже арестованное здание на По-
варской улице. «Мы считаем, что ни-
какой недоплаты не было, посколь-
ку налоговики вопреки закону сами 
определили кадастровую стоимость 
здания на Поварской, завысив ее в 
четыре раза, что и стало основа-
нием для возбуждения уголовно-
го дела. Нашу правоту подтверди-
ли проведенные Минюстом в рам-
ках этого дела судебные финансо-
во-экономические экспертизы. Тем 
не менее налоговая инспекция №4 
продолжает требовать от ООО „Сити 
Холдинг“ несуществующую сумму 
по налогу на имущество, преднаме-
ренно доводя организацию до бан-
кротства»,— заявил „Ъ“ господин 
Дябденков.

Олег Рубникович

У Верховного суда  
делят наследие  
Игоря Коломойского
Следственный комитет расследует махинации  
вокруг здания на Поварской улице

Пресненский суд Москвы приго-
ворил бывшего начальника ФГУП 
«Оптово-посредническое пред-
приятие „Спецстройсервис“» 
при Спецстрое Андрея  Ярцева 
к трем годам колонии  общего 
режима. При этом он был осво-
божден от отбытия наказания 
в связи с истечением сроков 
давности. Управленец обвинял-
ся в злоупотреблении полно-
мочиями с причинением тяжких 
последствий: по версии следст-
вия, он способствовал тому, что 
его предприятие закупило нека-
чественные аэродромные плиты 
по завышенным ценам. В прени-
ях гособвинитель просил назна-
чить ему пять с половиной лет 
колонии.

Как следует из приговора, быв-
ший начальник «Спецстройсерви-
са» Андрей Ярцев, возглавлявший 
предприятие с февраля 2012 года 
по конец ноября 2013-го, признан 
виновным в том, что «совершил зло-
употребление полномочиями (ч. 2 
ст. 201 УК РФ) вопреки законным 
интересам организации в целях из-
влечения выгод и преимуществ для 
других лиц, повлекшее тяжкие по-
следствия».

В частности, как было установле-
но в ходе расследования, в феврале 
2012 года между ФГУП «ГУССТ №1» 
(Главное управление специально-

го строительства Центрального фе-
дерального округа) и ФГУП «ГУССТ 
№5» (предприятие Приволжского 
федерального округа) был заклю-
чен договор субподряда на стро-
ительно-монтажные работы в Ко-
зельске Калужской области. Соглас-
но контракту с июня по сентябрь 
2013 года в Козельск ГУССТ №1 дол-
жен был поставить 10 тыс. железо-
бетонных аэродромных плит стои-
мостью 208,5 млн руб. Хорошо осве-
домленный об этой сделке началь-
ник «Спецстройсервиса» Андрей 
Ярцев, говорится в деле, будучи на 
тот момент вместе со своей дочерью 
акционерами ЗАО «Астиаг», распо-
ложенного в городе Сосновый Бор 
Ленинградской области, решил 
привлечь к поставкам плит это ак-
ционерное общество, с генераль-
ным директором которого он был 
на короткой ноге. Сначала началь-
ник «Спецстройсервиса», исполь-
зуя свое служебное положение и ад-
министративные рычаги, уговорил 
руководство ФГУП «ГУССТ №5» от-
менить закупку плит у ФГУП «ГУССТ 
№1», а вместо этого заключить кон-
тракт на их поставку со «Спецстрой-
сервисом». Добившись своего, го-
сподин Ярцев помог уже ЗАО «Асти-
аг» выиграть конкурс и стать постав-
щиком аэродромных плит. У этой 
и еще нескольких коммерческих 
фирм «Спецстройсервис» приобрел 

нужный стройматериал по заведо-
мо завышенной цене. Так, по мате-
риалам дела, Ярцев, войдя в сговор 
с руководителем «Астиага», догово-
рился установить стоимость одной 
плиты, произведенной в Белорус-
сии, в 20,7 тыс. руб., тогда как ее ры-
ночная цена не превышала 17,6 тыс. 
руб. В результате с банковского сче-
та «Спецстройсервиса» на счета «Ас-
тиага» и ООО «СтройКомпозит», так-
же участвовавшего в схеме, были пе-
реведены денежные средства ФГУП. 
Кроме того, как было установлено в 
ходе расследования, «Спецстрой-
сервис», ввиду отсутствия у органи-
зации сил и средств, не проконтро-
лировал надлежащим образом ка-
чество поставленных в несколько 
приемов плит. В ходе последующей 
проверки были установлены дефек-
ты почти в 1,4 тыс. плит, от которых 
впоследствии пришлось отказаться. 
Мало того, руководство «Спецстрой-
сервиса» не смогло добиться от «Ас-
тиага» замены некачественных 
плит, а в арбитражном суде — дока-
зать, что получило некачественный 
товар. В итоге «Спецстройсервису» 
пришлось оплачивать демонтаж 
и замену плит, при этом сроки по-
ставок были нарушены. В результа-
те, говорится в приговоре, действия 
Ярцева причинили ущерб «Спец-
стройсервису» на 58,6 млн руб.

Юрий Сенаторов

Деньги просочились  
сквозь аэродромные плиты
Экс-глава ФГУП осужден за злоупотребление, 
но освобожден по сроку давности

Здание на Поварской, во-
круг которого возбуждены 
уголовные дела, оценива-
ется в 6 млрд руб.   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Руководству РАНХиГС не нуж
но предоставлять информацию 
о студентах по запросу Никулин
ской межрайонной прокуратуры 
Москвы, который вызвал возму
щение в образовательном и пра
возащитном сообществе. Речь 
идет о требовании к руководст
ву вуза отчитаться об участии 
студентов в несанкционирован
ных акциях, сотрудничестве 
с иностранными НКО, об уча
стии в мероприятиях, предста
вляющих угрозу основам кон
ституционного строя России 
и создающих «имидж государст
ваагрессора». В столичной про
куратуре, утверждает источник 
„Ъ“, установили, что запрос яв
ляется инициативой никулин
ского межрайонного прокурора 
Константина Простакова, в отно
шении которого начата служеб
ная проверка.

На прошлой неделе, напомним, 
крупнейший вузовский профсоюз 
«Университетская солидарность» 
опубликовал копию запроса Ни-
кулинской межрайонной проку-
ратуры от 4 октября. Надзорное 
ведомство потребовало от руко-
водства Российской академии на-
родного хозяйства и государствен-
ной службы при президенте РФ 
(РАНХиГС) предоставить сведения 
об участии студентов в несанкцио-
нированных акциях, сотрудниче-
стве с иностранными НКО, а также 
об участии в мероприятиях, пред-

ставляющих угрозу основам кон-
ституционного строя России, обо-
роноспособности или безопасно-
сти государства. Вуз также просили 
отчитаться о проведении студен-
тами антироссийских кампаний 
и мероприятий по созданию «ими-
джа государства-агрессора». В пре-
зидентском Совете по правам че-
ловека тогда назвали требование 
прокуратуры «абсолютно неэтич-
ным и аморальным». В РАНХиГС 
ситуацию не прокомментировали, 
в другие столичные вузы, как выяс-
нил „Ъ“, подобные запросы от над-
зорных органов не поступали.

Между тем студенты РАНХиГС 
написали открытое письмо на имя 
ректора вуза Владимира Мау. «Уни-
верситет — это суверенное про-
странство академической свобо-
ды, в котором нет места давлению 
и преследованию по политическим 
мотивам,— говорится в нем.— Си-
туация, в которой университет вы-
нуждают становиться полноцен-
ным политическим актором, не-
приемлема для духа академии. 
Мы считаем, что требование проку-
ратуры является неправомерным: 
нарушает академические свободы 
и Конституцию РФ». Под открытым 
письмом на момент сдачи материа-
ла подписались 300 человек.

Собеседник „Ъ“ утверждает, что 
эта инициатива не была согласо-
вана с прокуратурой Москвы. Бо-
лее того, говорит он, в столичном 
управлении выяснили, что «зада-

ние — инициатива исключительно 
Никулинской прокуратуры и про-
курора лично». В отношении меж-
районного прокурора Константи-
на Простакова проводится служеб-
ная проверка. Вузу при этом пре-
доставлять запрашиваемые сведе-
ния не нужно. „Ъ“ направил запрос 
в РАНХиГС с просьбой прокоммен-
тировать эту информацию, однако 
там не смогли оперативно ответить. 
Официально на запрос „Ъ“ в столич-
ную прокуратуру на прошлой неде-
ле также не ответили.

Опасность такого запроса в том, 
что документ может быть воспри-
нят не только сотрудниками РАН-
ХиГС, но и руководством самых раз-
ных российских вузов и научных 
и учебных организаций как сиг-
нал прекратить налаженные пра-
ктики международного академиче-
ского сотрудничества, говорит зам-
пред профсоюза «Университетская 
солидарность» в НИУ ВШЭ Илья Гу-
рьянов. «Руководство вузов дей-
ствует по принципу „как бы чего 
не вышло“, чтобы не допустить, что-
бы к ним пришли с такими провер-
ками»,— говорит он. По словам го-
сподина Гурьянова, профсоюз ждет 
от Минобрнауки официального за-
явления, способного «погасить алар-
мистский эффект от запроса», что ав-
тономия вузов и интернационали-
зация образования и науки остается 
одним из приоритетов России.

Иван Тяжлов,  
Анна Васильева

Прокурор ответит за студентов
В надзорном ведомстве разобрались  
со  скандальным запросом в РАНХиГС

Арбитражный суд отказал «Аэро
экспрессу» в удовлетворении иска 
к СевероЗападной концессион
ной компании (СЗКК) — опера
тору головного участка платной 
трассы М11. Перевозчик требо
вал от СЗКК пропускать без взи
мания денег по платному участку 
автобусы, доставляющие пасса
жиров от станции метро «Ховри
но» до аэропорта Шереметьево. 
Истец ссылался на федеральные 
льготы, положенные для «тран
спорта общего пользования». 
Суд пришел к выводу, что автобу
сы «Аэроэкспресса» на самом де
ле являются маршрутными такси 
и законодательные преференции 
на них не распространяются.

Арбитражный суд Москвы опу-
бликовал мотивировочную часть 
решения по иску «Аэроэкспресса» 
к СЗКК. Иск, о котором „Ъ“ рассказы-
вал в апреле 2020 года, касался авто-
бусного маршрута 1195, запущенного 
«Аэроэкспрессом» в 2019 году от стан-
ции метро «Ховрино» до аэропорта 
Шереметьево, выиграв конкурс мэ-
рии Москвы. В 2019–2020 годах ком-
пания пыталась договориться с СЗКК, 
чтобы по головному участку трассы 
М11 (15–58 км) автобусы ходили бес-
платно. Об этом просил и дептранс 
Москвы, однако договориться с опе-
ратором трассы М11 не удалось. Тог-
да «Аэроэкспресс» обратился с иском, 
в котором сослался на закон «Об авто-
дорогах и дорожной деятельности». 
Закон обязывает освободить от пла-
ты за проезд «транспорт общего поль-
зования», к которому, по мнению «Аэ-
роэкспресса», относится 1195-й мар-
шрут. В качестве третьих лиц были 
привлечены департамент транспор-
та Москвы и госкомпания «Автодор».

Согласно ст. 149 Налогового ко-
декса, отметил суд в решении, к услу-
гам по перевозке городским пасса-
жирским транспортом относятся те, 
что предоставляются «по единым та-
рифам за проезд, установленным ор-
ганами местного самоуправления, 
в том числе с предоставлением всех 
льгот на проезд». Льготы и меры со-
циальной поддержки на маршруте 
1195 не действуют, поэтому де-юре 
это не автобус, а маршрутное так-
си. На наземном транспорте в Мо-
скве стоят валидаторы, принимаю-
щие «Тройки» и социальные карты. 
На 1195-м маршруте этого оборудова-
ния нет, что также доказывает, что это 
такси, а не автобус.

В материале дела описаны обсто-
ятельства появления маршрута. Пер-
воначально было всего две останов-
ки (начальная и конечная), но кате-
горизация «регулярных маршрутов» 
требовала и промежуточные, следует 
из «Устава автомобильного транспор-
та» (федеральный закон 2007 года). 
В 2019 году в маршрут добавили оста-
новку за несколько десятков метров 
до конечной. В СЗКК, следует из ма-
териалов суда, считают, что это было 
сделано специально для «приведения 
маршрута в соответствие с требова-
ниями законодательства для получе-
ния права бесплатного проезда». Мар-
шрут создавался без учета мнений 
СЗКК и «Автодора», обращает внима-
ние суд. Он также отметил, что длина 
маршрута от «Ховрино» до Шереметь-
ево по бесплатной дороге М10 всего 
на 200 м больше, чем по М11, но в этом 
случае автобусом могли бы восполь-
зоваться гораздо больше граждан.

В дептрансе Москвы и «Автодо-
ре» решение суда вчера не коммен-
тировали.

В «Аэроэкспрессе» „Ъ“ заявили, что 
не согласны с решением и будут его 
обжаловать, настаивая, что в досудеб-
ном порядке СЗКК каких-либо «осно-
вательных аргументов причины от-
каза» не предоставила. В СЗКК, ком-
ментируя решение суда, рассказа-
ли, что ранее освободили от оплаты 
на М11 маршруты столичного «Мос-
гортранса» 400э (Зеленоград—Хов-
рино) и 283 (метро «Речной вокзал»—
Подрезково), заметив, что стоимость 
поездки на них составляет 57 руб., 
как и в остальном общественном 
транспорте Москвы (проезд на авто-
бусе «Аэроэкспресса» стоит 150 руб.). 
«Транспорт, осуществляющий пере-
возки на коммерческой основе, про-
езжает на общих основаниях»,— от-
метили в СЗКК.

«ООО „Аэроэкспресс“ стоило вме-
сте с правительством Москвы, кото-
рое устанавливало маршрут, обра-
титься к концеденту — правительст-
ву РФ и ГК „Автодор“ для получения 
права бесплатного проезда,— счита-
ет старший юрист практики ГЧП и ин-
фраструктуры юридической фирмы 
VEGAS LEX Ирина Долгих.— Пото-
му что концессионер (СЗКК.— „Ъ“) 
не является собственником автодо-
роги, он руководствуется концесси-
онным соглашением и связан в при-
нятии решений позицией концеден-
та». Теперь, после решения суда, про-
вести переговоры для ООО «Аэроэкс-
пресс» будет «проблематично», счита-
ет госпожа Долгих: «Тем более что все 
концессионные соглашения как до-
говоры с государственной стороной 
проверяются контрольно-надзорны-
ми органами, которые при проверке 
будут ориентироваться именно на су-
дебное решение».

Иван Буранов

«Аэроэкспресс»  
заплатит за проезд
Автобусы компании  
суд признал маршрутным такси

Следственный отдел по Ше
бекинскому району СУ СК РФ 
по Белгородской области про
водит проверку по факту смерти 
82летнего пациента в коридо
ре акушерского отделения рай
больницы. По словам очевидца, 
поступивший в медучреждение 
с пневмонией в тяжелом состо
янии больной долго просил о по
мощи, а потом покинул палату, 
упал и умер. На учреждение ра
нее пожаловалась дочь другой 
пациентки с пневмонией, якобы 
оставшейся без должной меди
цинской помощи. В областном 
департаменте здравоохране
ния частично признали крити
ку, однако заявили, что инфор
мация о неоказании помощи 
скончавшемуся не подтверди
лась: «Он самостоятельно при
нял решение встать и оторваться 
от кислородной маски, в резуль
тате — потерял сознание от де
фицита кислорода».

В конце прошлой недели в соцсе-
тях появилась фотография из Шебе-
кинской ЦРБ: лежащего на полу в ко-
ридоре мужчину пытаются реани-
мировать врачи. Фото сделано в аку-
шерском отделении, отведенном 
под ковидных больных. Автор фото, 
один из пациентов больницы, зая-
вил, что мужчина долго просил о по-
мощи, но к нему никто не подошел. 
После этого больной покинул пала-
ту, упал в коридоре и умер. Очеви-
дец отметил, что на 40 больных в от-
делении, среди которых мужчины 
и женщины с подтвержденным ко-
видом, была только одна медсестра. 

«За трое суток, что я тут провел, умер-
ли двое»,— цитирует Telegram-канал 
«Белгород №1» пациента, сделавше-
го фотографию. После того как оче-
видец, по его словам, объявил голо-
довку из-за условий лечения, его пе-
ревели в горбольницу №2. То же са-
мое, говорит он, произошло с други-
ми мужчинами, лежавшими в аку-
шерском отделении ЦРБ.

Следственный отдел по Шебе-
кинскому району СУ СК РФ по Бел-
городской области организовал 
проверку по факту смерти муж-
чины. Тело направлено в морг 
для установления причины смер-
ти. Также следователи проверяют 
и опубликованное ранее видеоо-
бращение дочери пациентки Ше-
бекинской ЦРБ, пожаловавшейся 
на неоказание медицинской по-
мощи. Она рассказала, что за два 
дня пребывания в больнице, в ко-
торую ее мать поступила в тяже-
лом состоянии с низким показате-
лем кислорода в крови, ей постави-
ли одну капельницу и сделали два 
укола. «Врач за это время ни разу 
к ней не пришел, ей не послушали 
легкие, не взяли анализы. Человек 
просто лежит на кровати на животе 
и дышит кислородной маской»,— 
рассказала автор видеообращения. 
Она подчеркнула, что за два дня 
не было выяснено, есть ли у ее ма-
тери коронавирусная инфекция. 
По предварительным данным, за-
явил сотрудник пресс-службы СК 
„Ъ“, «женщине оказывается весь 
комплекс медицинской помощи».

Белгородские власти уже отре-
агировали на критику в адрес Ше-

бекинской ЦРБ, назвав жалобы «ча-
стично обоснованными». «Ситуа-
ция с коронавирусной инфекци-
ей требует четкого распределения 
действий буквально по минутам, 
вот с этим таймингом у нас и прои-
зошли сбои. Но в то же время врач 
не может находиться в нескольких 
палатах одновременно»,— сказала 
замначальника департамента здра-
воохранения и социальной защи-
ты населения Белгородской обла-
сти Людмила Крылова. Чиновни-
ца заявила, что размещение муж-
чин в акушерском отделении Ше-
бекинской ЦРБ было вынужденной 
мерой, обусловленной тяжестью 
их состояния, которое требовало 
немедленной госпитализации. Так-
же она отрицает, что перевод паци-
ентов в горбольницу №2 произо-
шел из-за голодовки.

Госпожа Крылова отметила, что 
информация о неоказании помощи 
скончавшемуся 82-летнему мужчи-
не не подтвердилась в результате 
служебного расследования. «Он са-
мостоятельно принял решение 
встать и оторваться от кислород-
ной маски, в результате — потерял 
сознание от дефицита кислорода. 
Реаниматологи оказывали ему по-
мощь, но спасти его, к сожалению, 
не удалось. Причину летального ис-
хода мы узнаем после получения 
результатов патологоанатомиче-
ского исследования. Предваритель-
ный диагноз — острая коронарная 
смерть»,— резюмировала Людмила 
Крылова.

Сергей Иванов,  
Воронеж

Пневмонией занялось  
следствие
СК проверяет смерть больного  
в акушерском отделении райбольницы

Гособвинение запросило от че
тырех до семи лет лишения 
 свободы в качестве наказания 
для экссотрудников ярослав
ской исправительной колонии 
№1 (ИК1), участвовавших ле
том 2017 года в избиении заклю
ченного Евгения Макарова. Са
мое суровое наказание прокурор 
Любовь Старшова предложи
ла назначить бывшим врио на
чальника учреждения Дмитрию 
Николаеву и его заместителю 
Игиту Михайлову, которым вме
няется организация пыток, са
мое мягкое — Алексею Андрееву, 
державшему Евгения Макарова 
во время избиения и нанесшему 
ему минимум 49 ударов дубин
кой. Гособвинитель указала, что 
экссотрудники ИК1 руководст
вовались «ложно понятыми инте
ресами службы», а их действия 
можно назвать пытками.

В резонансном процессе об из-
биении заключенного Евгения Ма-
карова в ИК-1 Ярославля, получив-
шем широкую огласку благодаря пу-
бликации видео в «Новой газете» ле-
том 2018 года, настал черед прений. 
Гособвинитель Любовь Старшова 
на заседании Заволжского районно-
го суда Ярославля запросила наказа-
ние для 13 подсудимых — в общей 
сложности 72 года лишения свобо-
ды. К семи годам каждого гособви-
нение просит приговорить бывших 
врио начальника ИК-1 Дмитрия Ни-
колаева и его зама Игита Михайлова, 
которых следствие считает органи-
заторами избиения. Также прокурор 
Старшова попросила суд изменить 
им меру пресечения — с домашне-
го ареста на заключение под стражу.

Для остальных фигурантов гособ-
винение затребовало следующие 
сроки: бывшему инспектору отдела 
безопасности Максиму Яблокову — 
шесть лет; бывшему заместителю де-
журного Игорю Богданову — пять 
лет и шесть месяцев; бывшему млад-
шему инспектору отдела безопас-
ности Алексею Бровкину — пять 
лет и пять месяцев; бывшему рядо-
вому отдела безопасности Алексан-
дру Морозову — пять лет и пять ме-
сяцев; бывшему младшему инспек-
тору Дмитрию Соловьеву — пять лет 
и четыре месяца; бывшему младше-
му инспектору отдела безопасности 
Руслану Цветкову — пять лет и четы-
ре месяца; бывшему младшему ин-
спектору Андрею Зыбину — пять 
лет и три месяца; бывшему старше-
му оперуполномоченному оператив-
ного отдела Сипану Мамояну — пять 

лет и два месяца; бывшему младше-
му инспектору отдела безопасности 
Сергею Драчеву — пять лет и три ме-
сяца; бывшему начальнику отряда 
Алексею Микитюку — пять лет; быв-
шему младшему инспектору 2-й ка-
тегории отдела безопасности Алек-
сею Андрееву — четыре года.

Сотрудники колонии, выполняя 
указания руководства ИК-1, по дан-
ным следствия, 29 июня 2017 го-
да доставили Евгения Макарова 
в класс воспитательной работы, где 
жестоко избили. 20 июля 2018 го-
да была опубликована десятими-
нутная запись расправы над заклю-
ченным, которую снимал на видео-
регистратор Сергей Драчев. Видео 
журналистам передали сотрудни-
ки правозащитного фонда «Обще-
ственный вердикт», адвокат Ирина 
Бирюкова представляет интересы 
потерпевшего.

Сотрудники ИК-1 жестоко изби-
ли Макарова резиновыми дубин-
ками по голеням и пяткам и время 
от времени лили ему на голову воду 
из ведра. Подсудимый Алексей Анд-
реев нанес потерпевшему как мини-
мум 49 ударов, его коллега Сергей 
Драчев — 58, Алексей Бровкин — 
61, Александр Морозов — 109, Рус-
лан Цветков — 119, Игорь Богда-
нов — 120, Максим Яблоков — 129, 
Дмитрий Соловьев — 145. Бывший 
младший инспектор Андрей Зыбин 
во время избиения держал ногу Ев-
гения Макарова, чтобы по ней били 
другие сотрудники, и сам ударил за-
ключенного как минимум 74 раза, 
а также предложил снять с него тру-

сы. Сипан Мамоян лил Евгению Ма-
карову воду на голову и в область яго-
диц, чтобы усилить боль от побоев. 
Алексей Микитюк оборачивал голо-
ву заключенного полотенцем, заты-
кал рот и душил.

В ходе процесса подсудимые не-
однократно заявляли об амораль-
ном поведении потерпевшего и тре-
бовали признать видеозапись его из-
биения недопустимым доказатель-
ством. Гособвинитель в ходе прений 
указала, что экс-сотрудники ИК-1 ру-
ководствовались «ложно поняты-
ми интересами службы», а их дейст-
вия можно назвать пытками. «Это 
один из ярких примеров превыше-
ния должностных полномочий, ко-
торые еще много лет будут дискреди-
тировать систему,— заявила госпо-
жа Старшова.— На протяжении всей 
записи слышны стоны потерпевше-
го, испытывающего нечеловеческие 
страдания. Стоит только предста-
вить, какую боль испытывает потер-
певший. Версия подсудимых о де-
монстративности ударов опроверга-
ется видеозаписью».

Всего по уголовному делу об из-
биении Евгения Макарова проходи-
ли 15 экс-сотрудников ярославской 
колонии. Один из них, бывший за-
меститель начальника оперативно-
го отделения Сергей Ефремов, в ян-
варе текущего года был приговорен 
к четырем годам колонии. Уголов-
ное дело в отношении него рассма-
тривалось в особом порядке, так как 
он признал вину и дал показания 
на коллег. Рассмотрение дела в от-
ношении бывшего заместителя на-
чальника ИК-1 Ивана Калашникова 
летом этого года было приостанов-
лено до его полного выздоровления.

Александр Тихонов,  
Ярославль

864 удара дубинкой  
пересчитали на сроки
Обвинение запросило наказание 13 обвиняемым 
по делу об избиении в колонии

Евгений Макаров  (слева) 
уже покинул колонию, 
а его обидчикам  туда 
только предстоит попасть 
ФОТО АЛЕКСАНДРА СТЕПАНОВА
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Дональд Трамп очнулся: опять Корея
Вашингтон наверстывает упущенное в отношениях с Сеулом и Пхеньяном
Накануне президентских выборов в США 
одним из ключевых внешнеполитиче-
ских вопросов для Вашингтона стало ко-
рейское урегулирование. Как сообщили 
в понедельник в администрации южноко-
рейского президента Мун Чжэ Ина, в Сеу-
ле ждут с визитом помощника президен-
та США по национальной безопасности 
Роберта О’Брайена, который посетит 
страну сразу после ноябрьских выборов. 
На финише своего президентского сро-
ка Дональд Трамп активизирует корей-
ское направление своей политики, кото-
рая так и не принесла денуклеаризации 
КНДР и осложнила  отношения с Южной 
Кореей в связи с требованием увеличить 
выплаты за пребывание в стране контин-
гента США.

Ушедшую на второй план тему корейско-
го урегулирования и отношений с ключе-
выми союзниками Вашингтона в Индо-Ти-
хоокеанском регионе — Южной Кореей и 
Японией — за две недели до выборов 3 но-
ября вернул в избирательную гонку демо-
кратический кандидат в президенты США 
Джо Байден. «Иран сейчас ближе к ядерно-
му оружию, чем когда-либо, у Северной Ко-
реи больше бомб и ракет, наши союзни-
ки по НАТО открыто говорят, что не могут 
нам доверять, на Дальнем Востоке (в Се-
веро-Восточной, Восточной и Юго-Восточ-
ной Азии.— „Ъ“) и в Западной части Тихо-
го океана мы тоже в изоляции»,— перечи-
слил главные внешнеполитические про-
валы президента Трампа господин Байден. 
«Я бы сказал, что мы сейчас в меньшей без-
опасности, чем были ранее»,— резюмиро-
вал соперник Дональда Трампа в ходе полу-
торачасовой встречи с избирателями в эфи-
ре телеканала ABC.

На финише президентского срока До-
нальда Трампа Белый дом предпринимает 
активные усилия, чтобы сгладить впечатле-
ние от провала переговоров о денуклеари-
зации Корейского полуострова, и пытается 
восстановить отношения с Сеулом, изрядно 
подорванные многомесячной тяжбой по во-
просу о финансовых условиях пребывания в 
Южной Корее контингента США. 

Как сообщил в понедельник представи-
тель администрации южнокорейского пре-
зидента Кан Мин Сок, помощник президен-
та США по национальной безопасности Ро-
берт О’Брайен посетит Сеул в ноябре. По дан-
ным южнокорейских правительственных 
источников, визит состоится вскоре после 

выборов 3 ноября и его темами станут дену-
клеаризация Северной Кореи и укрепление 
военного альянса Вашингтона и Сеула.

Примечательно, что на прошлой неде-
ле Вашингтон посетил начальник управле-
ния национальной безопасности админист-
рации южнокорейского президента Со Хун, 
который провел переговоры с Робертом 
О’Брайеном, госсекретарем Майком Помпео 
и другими представителями американской 
администрации. Именно он и пригласил го-
сподина О’Брайена, не откладывая, нанести 
ответный визит в Сеул.

По итогам поездки Со Хуна в Вашингтон 
представитель южнокорейского президен-
та Кан Мин Сок заявил, что «визит стал оче-
редным шансом подтвердить прочный союз 
между двумя странами». В свою очередь, го-
сподин О’Брайен после переговоров с Со Ху-
ном написал в Twitter, что южнокорейско-
американский альянс сейчас «крепче, чем 
когда-либо» и способен противостоять всем 
региональным и глобальным вызовам.

Попытки развеять сомнения в прочности 
альянса Вашингтона и Сеула связаны с тем, 
что в период правления президента Трам-
па в отношениях давних союзников в Индо-
Тихоокеанском регионе возникло сразу не-
сколько серьезных раздражителей. 

Главным из них стало выдвинутое До-
нальдом Трампом требование многократ-

но увеличить ежегодные выплаты США за 
пребывание в стране 28-тысячного амери-
канского военного контингента, обеспечи-
вающего безопасность Сеула. В настоящий 
момент ежегодные южнокорейские выпла-
ты составляют $1 млрд, однако президент 
Трамп выставил Сеулу новый ценник за 
оборону, потребовав увеличения выплат до 
$5 млрд. Окончательная договоренность о 
сумме и условиях будущего американского 
военного присутствия в Южной Корее так и 
не была достигнута.

Вторым раздражителем стало упорное 
нежелание Южной Кореи присоединить-
ся к создаваемому администрацией Трам-
па в Индо-Тихоокеанском регионе «поясу 
сдерживания» Китая, отношения с кото-
рым  Сеул считает стратегически важным 

окном возможностей для укрепления сво-
их позиций в регионе.

Завесу тайны над реальным состоянием 
отношений Вашингтона и Сеула в период 
правления Дональда Трампа еще несколь-
ко месяцев назад приоткрыл в своих мемуа-
рах Гай Снодграсс — спичрайтер экс-минис-
тра обороны США Джеймса Мэттиса. В кни-
ге «На связи: внутри трамповского Пентаго-
на с министром Мэттисом» господин Снод-
грасс сообщил: Дональд Трамп крайне не-
лестно высказывался не только о Китае, но 
и о Южной Корее, называя ее «главным на-
рушителем», который вместе с Пекином 
«рвет США на части». 

Помимо восстановления отношений с 
ключевым союзником второй задачей ад-
министрации Дональда Трампа становит-
ся демонстрация сохраняющегося интере-
са к превращению Корейского полуостро-
ва в безъядерную зону. В своем выступле-
нии в прошлую пятницу на онлайн-семина-
ре Института Аспена (штат Колорадо) Роберт 
О’Брайен выразил надежду на перезапуск 
переговоров с Пхеньяном, который, по его 
мнению, может произойти в период Олим-
пийских игр в Токио, запланированных на 
лето 2021 года. «Я думаю, северные корей-
цы заинтересованы в участии в Олимпиаде 
в Токио. Стороны могут провести перегово-
ры либо до, либо во время, либо после Олим-
пийских игр»,— заявил господин О’Брайен, 
по мнению которого у КНДР нет иного выбо-
ра, кроме возобновления диалога с Вашинг-
тоном после президентских выборов в США. 

Обосновывая необходимость политики 
санкций против КНДР, помощник президен-
та США пояснил, что «кампания максималь-
ного давления в отношении Северной Ко-
реи» проводится, чтобы сообщить североко-
рейцам «о серьезном беспокойстве из-за их 
ядерной программы».

Напомним, что северокорейская сторо-
на отказалась от переговоров с Вашингтоном 
еще летом этого года, возобновив модерни-
зацию своего оборонного потенциала, вклю-
чая его ракетно-ядерный компонент. «До тех 
пор пока не произойдет решительного изме-
нения позиции США, саммит между КНДР и 
США будет ненужным и бесполезным и в этом 
году, и в будущем, по крайней мере для нас»,— 
заявила сестра северокорейского лидера Ким 
Чен Ына Ким Ё Чен, которая занимает высо-
кий пост в ЦК Трудовой партии Кореи и счи-
тается вероятной преемницей своего брата.

Сергей Строкань

Президент США Дональд Трамп 
на финише своего срока в Белом 
доме решил наладить отношения 
с южнокорейским лидером  
Мун Чжэ Ином  ФОТО GETTY IMAGES

Это Северный Кипр, все у него в ладонях
Лидером турок-киприотов стал противник идеи объединения острова

Новым президентом самопро-
возглашенной Турецкой Респу-
блики Северного Кипра стал 
ставленник Анкары национа-
лист Эрсин Татар. Он выступа-
ет против воссоединения грече-
ской и турецкой частей острова, 
но при этом принял предложение 
президента Кипра Никоса Анас-
тасиадиса о встрече. Впрочем, 
основную роль на переговорах 
по кипрскому урегулированию 
должны сыграть не руководители 
разделенного острова, а  Турция 
и Греция.

«Я протягиваю руку мира, руку 
дружбы греческо-кипрскому наро-
ду. Я готов сесть за стол переговоров 
и положить конец кипрской про-
блеме на основе фактов»,— заявил 
избранный на пост президента пре-
мьер Турецкой Республики Север-
ного Кипра (ТРСК) Эрсин Татар, вы-
ступая перед своими сторонниками 
сразу после объявления итогов вто-
рого тура президентских выборов. 
«Я искренне верю, что вместе с ре-
шением кипрского вопроса будут 
развиваться отношения Турции и 
Греции»,— добавил он. 

Эрсин Татар победил действую-
щего президента Мустафу Акынд-
жи, набрав 51,74% голосов против 
48,26%. По словам 60-летнего госпо-
дина Татара, сесть за стол перегово-
ров с греками-киприотами и пред-
ставителями Афин будет возможно, 
если другая сторона сумеет «верно 
прочувствовать стратегический, эко-
номический и социальный балансы 
в регионе»,— но если Афины и Ни-
косия сохранят бескомпромиссную 

позицию, то турки-киприоты про-
должат борьбу. В отличие от своего 
соперника Мустафы Акынджи, ко-
торый последовательно выступал 
за идею федерации на Кипре, Эрсин 
Татар — сторонник идеи сосущество-
вания двух суверенных государств, 
возможно, на основе конфедерации. 
В своей предвыборной программе 
он обещал заняться экономическим 
развитием и интеграцией ТРСК в ми-
ровую экономику. 

Напомним, что с 1974 года Кипр 
де-факто разделен между греческой 
и турецкой общинами. В 1983 году 

на севере острова была провозгла-
шена Турецкая Республика Северно-
го Кипра, которую признает только 
Анкара. Все попытки международ-
ного сообщества решить кипрскую 
проблему терпели крах. Последние 
переговоры под эгидой ООН в 2017 
году, как и все предыдущие, завер-
шились без результата. Предполага-
лось, что новая попытка будет пред-
принята после президентских вы-
боров в ТРСК. 

В понедельник президент Кипра 
Никос Анастасиадис поздравил Эр-
сина Татара и предложил ему «как 
можно скорее встретиться для пер-
вого знакомства и контакта». Об 
этом сообщил официальный пред-
ставитель кипрского правительства 
Кириакос Кусиос. По его словам, Эр-
син Татар принял предложение. Ор-

ганизацией встречи займется пред-
ставительство ООН в Никосии. Пре-
зидент Анастасиадис заверил турец-
кую общину острова в своей готов-
ности предпринять новую попытку 
урегулировать кипрскую проблему 
на основе резолюций Совбеза ООН 
(которые подразумевают создание 
двухобщинной федерации на Кип-
ре), а также «принципов и ценно-
стей ЕС». Он выразил надежду на то, 
что такую же готовность проявит и 
Эрсин Татар. 

Однако уже в своей победной ре-
чи избранный президент ТРСК дал 
понять, что старые принципы не ра-
ботают. Он призвал ООН и ЕС «быть 
справедливыми» в решении кипр-
ского вопроса. По словам Эрсина Та-
тара, путь, по которому шло до сих 
пор международное сообщество, 
не привел к соглашению на Кипре. 
«Я и моя команда готовы работать с 
вами. Пока вы не игнорируете пра-
ва турецкого народа»,— подчеркнул 
избранный президент. Впрочем, как 
единогласно утверждают все экс-
перты, последнее слово в решении 
кипрской проблемы скажут не об-
щины острова, а стоящие за ними 
Анкара и Афины. 

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган первым поздравил Эрсина 
Татара с победой на выборах. «Тур-
ция продолжит прилагать всевоз-
можные усилия для защиты прав ту-
рецкого народа Кипра»,— написал 
господин Эрдоган в своем Twitter. Во 
время избирательной кампании Ан-
кара не скрывала, что делает ставку 
именно на Эрсина Татара, который 
около десяти лет прожил в Турции, 

занимался бизнесом и был председа-
телем Стамбульской ассоциации ту-
рок-киприотов. До этого он учился и 
работал в Великобритании. На Кипр 
будущий политик вернулся в нача-
ле 2000-х годов. В 2003 году он всту-
пил в Партию национального един-
ства (ПНЕ), а спустя шесть лет был из-
бран в парламент ТРСК, а также во-
шел в состав правительства, получив 
пост министра финансов. В октябре 
2018 года он стал председателем сво-
ей партии, а в мае 2019 года вступил 
в должность премьер-министра.

При этом господин Татар всегда 
подчеркивал, что полностью поддер-
живает политику Турции в регионе. 
Перед первым туром президентских 
выборов Эрсин Татар посетил Анка-
ру и выступил на совместной пресс-
конференции с президентом Эрдога-
ном. Из уст обоих политиков прозву-
чали заявления об открытии досту-
па публики к курортному району Ва-
роша в Фамагусте, который, соглас-
но резолюции Совбеза ООН, должен 
оставаться незаселенным до тех пор, 
пока туда не вернутся коренные жи-
тели — греки-киприоты, бежавшие 
в 1974 году. Церемония открытия Ва-
роши прошла 8 октября. Анкара ут-
верждает, что этот шаг никак не на-
рушает международное право, так 
как открытые набережные и доро-
ги не являются частной собственно-
стью. В то же время политические со-
перники Эрсина Татара восприняли 
его поездку в Турцию и заявления по 
Вароше как попытку набрать поли-
тические очки в ходе избирательной 
кампании. Но цель оправдала сред-
ства. Основную поддержку господин 

Татар получил у избирателей-пере-
селенцев из Турции (более трети на-
селения Северного Кипра), в то вре-
мя как электорат Мустафы Акынд-
жи — коренные турки-киприоты. 
Сразу после своей победы Эрсин Та-
тар поблагодарил «Мать-Родину Тур-
цию» и ее президента Эрдогана за 
помощь, оказанную в период пан-
демии коронавируса,— прежде все-
го экономическую. Он пообещал, 
что никто не сможет разорвать свя-
зи между ТРСК и Турцией, которая 
продолжит помогать туркам-кипри-
отам отстаивать свои права. Эти сло-
ва нашли отклик у политиков в Ан-
каре. «Мы вместе будем защищать 
законные права и интересы в Вос-
точном Средиземноморье»,— напи-
сал в своем Twitter глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу.

На этом фоне неудивительно, что 
Греция обошлась без поздравлений 
в адрес Эрсина Татара. «Мы надеем-
ся, что лидер, которого избрали тур-
ки-киприоты, сядет за стол перегово-
ров»,— заявил в понедельник офи-
циальный представитель греческо-
го правительства Стелиос Пецас. Од-
новременно с этим Афины продол-
жили выдвигать свои собственные 
претензии к Анкаре. Речь шла о по-
следних заявлениях Турции о рас-
ширении зоны поисково-спасатель-
ных операций в Восточном Среди-
земноморье и о продолжении геоло-
горазведочной деятельности в этом 
районе. На прошлой неделе Анкара 
вновь отправила судно Oruc Reis для 
буровых работ в районе греческого 
острова Кастелоризо.

Марианна Беленькая

В комитетах и компромиссиях

Он утвердительно ответил на вопрос о го-
товности приехать в Москву, чтобы встретить-
ся со своим визави при посредничестве РФ. 
При этом господин Пашинян дал понять, что 
первый (и крайне серьезный) шаг должен сде-
лать Баку. «Конечно, мы готовы на компро-
мисс, мы всегда это говорили. Отправная точ-
ка для нас — это статус Нагорного Карабаха. 
Если Азербайджан согласится в вопросе стату-
са Нагорного Карабаха, то можно сказать, что 
есть предпосылки для компромисса»,— зая-
вил премьер-министр Армении.

О компромиссах — правда, с совершенно 
другим посылом — говорил в понедельник 
и президент Алиев. «Мы привержены базо-
вым принципам (Минской группы ОБСЕ.— 

„Ъ“). Это возврат территорий, оккупирован-
ных армянской стороной, переговоры по бу-
дущему Нагорного Карабаха, возврат бежен-
цев и вынужденных переселенцев в места их 
изначального проживания, в том числе в На-
горный Карабах, в Шушу. Все это написано в 
базовых принципах, и армянская сторона на 
разных этапах давала согласие на все это»,— 
напомнил он агентству ТАСС, назвав те дого-
воренности «компромиссным пакетом». При 
этом господин Алиев также заявил о готовно-
сти представителей Баку к переговорам с ар-
мянской стороной в Москве: «Мы всегда гото-
вы встретиться и в Москве, и в любом другом 
месте для того, чтобы положить конец проти-
востоянию и найти пути урегулирования».

Однако «вопрос статуса Нагорного Кара-
баха», о котором упомянул господин Паши-

нян, для азербайджанского руководства и 
его внешнеполитических союзников — это 
совсем не вопрос. «Все международные орга-
низации признают, что Нагорный Карабах 
— это азербайджанская земля. Нагорный 
Карабах никогда не был отделен от Азербай-
джана. На протяжении истории Нагорный 
Карабах никогда не был независимым и не 
будет независимым и впредь»,— заявил на 
встрече с Ильхамом Алиевым спикер турец-
кого парламента Мустафа Шентоп. И тем са-
мым выразил общую позицию сразу двух 
стран — Турции и Азербайджана.

В свою очередь, Никол Пашинян париро-
вал в Twitter: «Арцах (армянское название Ка-
рабаха.— „Ъ“) никогда не был частью незави-
симого Азербайджана, и территориальные 
претензии последнего не основываются на 

международном праве». При этом он обратил-
ся к международному сообществу со словами: 
«Предотвратите геноцид, признайте Арцах».

Напомним, что независимость Нагор-
но-Карабахской республики (НКР) не при-
знал даже сам Ереван. В интервью „Ъ“ пре-
зидент Армении Армен Саркисян отмечал: 
«Это такой тоннель. И если в конце этого тон-
неля есть свет — свет окончательного мир-
ного решения проблемы Нагорного Караба-
ха, то тогда можно подождать (с признанием 
НКР.— „Ъ“) еще. А если света нет, то есть если 
будет ясно, что Азербайджан при поддержке 
Турции ни в коем случае не будет идти путем 
переговоров, тогда, естественно, Армения 
признает независимость Карабаха».

По словам руководителя армянского Цен-
тра политических и правовых исследова-

ний Джонни Меликяна, независимость НКР 
может признать Армения «в паре с одной из 
стран-союзниц как из Минской группы ОБ-
СЕ, так и за ее пределами». Однако его азер-
байджанский коллега, эксперт Международ-
ного дискуссионного клуба «Валдай» Фархад 
Маммадов заверил: на такой шаг не решит-
ся ни одна из стран мира, а на саму Армению 
должны повлиять союзники. «Они должны 
дать Еревану понять, что в случае призна-
ния Нагорного Карабаха пересмотрят ра-
нее взятые на себя обязательства,— сказал 
эксперт.— А страны—сопредседатели ОБСЕ 
должны донести мысль о том, что такой шаг 
может привести к большой войне».

Кирилл Кривошеев, Баку;  
Айк Халатян, Ереван;  
Павел Тарасенко
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Около трети строящихся в России  
жилых домов — проблемные, а ко-
личество пострадавших от недобро-
совестных застройщиков превыси-
ло 185 тыс. человек, подсчитали в фе-
деральном Фонде защиты прав доль-
щиков. Там создали свой внутренний 
рейтинг регионов, которые оказа-
лись в зоне риска из-за большого объе-
ма недостроенных объектов. В списке, 
в частности, Подмосковье, где число 
обманутых дольщиков резко выросло 
после банкротства Urban Group, Ле-
нинградская и Ростовская области.

Общее число пострадавших от недобро-
совестных застройщиков жилья на конец 
сентября 2020 года составило 185,7 тыс. че-
ловек. Эти данные содержатся в актуализи-
рованной информации, направленной ген-
директором федерального Фонда защиты 
прав дольщиков Константином Тимофее-
вым в правительство по данному в сентябре 
поручению правкомиссии по региональ-
ному развитию (копия письма есть у „Ъ“). 
В фонде не ответили на запрос „Ъ“.

В документе поясняется, что для 40% по-
страдавших граждан жилье достраивает-
ся за счет средств бюджетов регионов, для 
60% — силами фонда. На эти цели в феде-
ральном фонде аккумулировано около 
60 млрд руб.: средства из бюджета РФ, из про-
граммы софинансирования регионов на до-
стройку жилья для обманутых дольщиков 
и из компенсационного фонда, формируе-
мого за счет денег девелоперов, строящих 
по старой схеме — без эскроу-счетов. В кон-
це 2019 года власти сообщали, что на окон-
чательное решение проблем всех дольщи-
ков необходимо около 400 млрд руб., или 
по 135 млрд руб. в год.

В письме фонда говорится, что сейчас 
на этапе строительства находится почти 
9,2 тыс. домов, внесенных в каталог Еди-

ной информационной системы жилищно-
го строительства, оператор которой — «Дом.
РФ». При этом в единый реестр проблемных 
объектов включено 3,023 тыс. домов, из кото-
рых 2,141 тыс. оказались в этом списке из-за 
банкротства застройщиков, еще 882 — из-за 
нарушения сроков строительства более чем 
на полгода. Из этого следует, что около 32% 
строящихся в стране домов — проблемные.

Фонд ранжировал регионы по трем по-
казателям — положительные, нейтральные 
и негативные. В письме приводится методи-
ка подсчета: общее количество проблемных 
объектов делилось на показатель, получен-

ный в результате суммирования числа та-
ких домов со всеми строящимися сейчас но-
востройками.

В итоге к проблемным регионам отнесе-
ны, в частности, Подмосковье, где 39,47 тыс. 
пострадавших граждан, а доля проблем-
ных объектов — 44%, Ленинградская об-
ласть (20,48 тыс. и 40%), Ростовская область 
(5 тыс. и 30%). Москва при 9,2 тыс. постра-
давших граждан вошла в нейтральную зону 
(15%). В этом же списке Краснодарский край 
(13,03 тыс. пострадавших соинвесторов, 
а доля проблемных домов — 27%) и Новоси-
бирская область (7 тыс. человек и 19%). 

Подмосковье оказалось проблемным 
регионом после банкротства Urban Group, 
оставившей без квартир более 13 тыс. доль-
щиков. Объекты компании достраивает фе-
деральный фонд. Дольщики Urban напра-
вили письмо президенту Владимиру Пути-
ну, пожаловавшись на бездействие фонда, 
сообщило «РИА Новости» 19 октября. Ранее 
Счетная палата по итогам аудита раскрити-
ковала размер оплаты труда сотрудников 
федерального фонда, «не подкрепленный 
значимыми результатами».

Однако фонд или регион, который сам 
достраивает проблемные объекты, не всег-
да способен быстро ввести их в эксплуата-
цию. Среди причин — многочисленные су-
дебные тяжбы с бывшими девелоперами 
проекта и их контрагентами.

По словам конкурсного управляюще-
го Urban Group Светланы Аглинишкене, 
более чем за два года поданы заявления 
об оспаривании 125 сделок, заключенных 
застройщиком на общую сумму 92,7 млрд 
руб. К августу 2020 года в судах первой ин-
станции рассмотрено около 115 заявле-
ний, пока удовлетворены требования бо-
лее чем на 1,8 млрд руб., добавила она. В Мо-
скве сходная ситуация сложилась, напри-
мер, по проектам ЖК «Царицыно» и «Терлец-
кий парк», сообщали в Москомстройинвес-
те (курирует в Москве достройку объектов 
для дольщиков). 

В администрациях Ленинградской и Ро-
стовской областей пояснили „Ъ“, что до-
стройка наиболее проблемных домов нач-
нется после завершения судебных разбира-
тельств. В администрации Подмосковья за-
верили, что по поручению губернатора Ан-
дрея Воробьева все объекты, достраивае-
мые для обманутых дольщиков из средств 
бюджета региона, будут сданы в течение 
трех лет. 

Халиль Аминов 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23671,13 (+260,5)
РТС 1135,12 (+2,32)
FTSE 100 5884,65 (–34,93)

DAX 30 12854,66 (–54,33)
DJIA* 28502,44 (–103,87)
NASDAQ Composite* 11648,53 (–23,02)

*На 19:59.   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.10.20
Австралийский доллар 55,2871
Английский фунт 101,2234
Белорусский рубль 13,8009
Датская крона* 12,2882

Доллар США 77,9241
Евро 91,3115
Индийская рупия** 10,6229
Казахский тенге** 18,1879

Канадский доллар 59,1095
Китайский юань* 11,6409
Норвежская крона* 83,5352
СДР 109,9797

Сингапурский доллар 57,3857
Новая турецкая лира 98,7131
Украинская гривна* 27,4605
Шведская крона* 88,2733

Швейцарский франк 85,3121
Японская иена** 73,9528
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Нарискуем — будем жить
Треть российских новостроек оказались юридически проблемными
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Не прошло и двух месяцев с момен-
та открытия первого крупного га-
зового месторождения в Турции 
на шельфе Черного моря, как прези-
дент страны Реджеп Тайип Эрдоган 
объявил о росте его запасов на чет-
верть — до 400 млрд кубометров. 
Он вновь пообещал ввести месторо-
ждение в эксплуатацию за рекорд-
ные три года, что может дать Турции 
8–10 млрд кубометров собственно-
го газа в год, покрыв примерно 18% 
потребления.

Сложно представить более удач-
ный момент для подобного откры-
тия, поскольку из-за осложнения ге-
ополитической обстановки три ос-
новных источника газа для зави-
симой от импорта Турции выгля-
дят не полностью надежными. Вой-
на в Нагорном Карабахе принесла 
неожиданные риски для наиболее 
дружественного источника — Азер-
байджана, поскольку боевые дейст-
вия проходят не более чем в 60 км 
от Южно-Кавказского газопровода, 
по которому топливо идет из Азер-
байджана в Грузию и затем в Тур-

цию. Азербайджанская Socar сооб-
щала минимум о двух случаях паде-
ния снарядов неподалеку от трассы 
газопровода. И хотя случайное по-
падание в проложенную под зем-
лей трубу маловероятно, намерен-
но ее повредить современными бо-
евыми средствами очень легко, осо-
бенно если действовать против рас-
положенных на магистрали ком-
прессорных станций. Армения пока 
отрицает, что рассматривает подоб-
ную возможность.

Что касается второго источника 
газа для Турции — Ирана, то газо-
провод из этой страны уже постра-
дал в ходе диверсии на турецкой 
стороне границы в марте. Это сте-
чение обстоятельств оказалось для 
Турции весьма удачным, позволив 
приостановить закупки дорогого 
иранского газа, однако лишний раз 
подчеркнуло уязвимость подобной 
инфраструктуры.

Наконец, крупнейший постав-
щик газа на турецкий рынок — Рос-
сия — на первый взгляд направля-
ет свой товар по наиболее безопас-
ным прямым газопроводам «Турец-
кий поток» и «Голубой поток», про-
легающим по дну Черного моря. Ри-
ски их физического повреждения 
минимальны. Однако растущий ан-
тагонизм между Россией и Турцией 
на фоне ситуации в Нагорном Ка-
рабахе делает покупки российско-
го газа нежелательными для Анка-
ры и потенциально рискованны-
ми. После кризиса 2015 года, когда 
турецкие истребители сбили рос-
сийский Су-24, Турция приложила 
большие усилия, чтобы снизить за-
висимость от российского газа, раз-
вивая терминалы по приему СПГ 
и увеличивая закупки в Азербайд-
жане. Теперь эффективность этих 
действий может быть поставлена 
под сомнение.

«Газпрому» уже в 2021 году пред-
стоят сложные переговоры с Турци-
ей о продлении контрактов на 8 млрд 
кубометров. Сейчас невозможно ска-
зать, как именно конфликт в Караба-
хе повлияет на их ход, но пока кажет-
ся, что позиции российской компа-
нии скорее укрепились.

Война в Нагорном 
Карабахе  
создала новые риски  
для основных  
маршрутов поставки 
газа в Турцию
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Импорт продуктов попал под органичения
Бизнес просит вывести здоровую пищу из серой зоны

С поставками органической продук-
ции в РФ сложилась критическая ситу-
ация. После вступления в силу в янва-
ре отраслевого закона импорт на этом 
рынке оказался в «серой зоне», а вы-
ездные инспекции предприятий для 
сертификации по стандартам РФ до 
сих пор невозможны из-за пандемии. 
Участники рынка попросили вмешать-
ся вице-премьера Викторию Абрамчен-
ко. Кризис грозит исчезновением с по-
лок продукции более чем на €100 млн 
и может оставить российских произво-
дителей без органического сырья.

Об «угрожающей ситуации» с импортом 
органической продукции и сырья в Россию 
вице-премьера Викторию Абрамченко пре-
дупредили исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев, исполнитель-
ный директор Национального органиче-
ского союза Олег Мироненко и гендирек-
тор Союза участников потребительского 
рынка Ольга Баранникова. Копия обраще-
ния есть у „Ъ“. 

Риски возникли после вступления 1 ян-
варя в силу закона «Об органической про-
дукции». Документ регулирует порядок 

включения производителей в реестр, пра-
вила нанесения знака органической про-
дукции и пр. Но, как отмечается в обра-
щении, до февраля-марта эти механизмы 
фактически не работали и процесс тормо-
зился из-за нехватки специалистов. Сегод-
ня, отмечается в письме, в России для сер-
тификации органики аккредитовано толь-
ко четыре учреждения, где работает менее 
десяти аттестованных экспертов. Панде-
мия усугубила ситуацию, сделав невозмож-
ным выездные проверки иностранных по-
ставщиков.

Кроме того, отмечается в письме, без до-
работки закона «Об органической продук-
ции» иностранные поставщики сегодня 
в принципе не могут выполнить требова-
ния документа. В частности, чтобы войти 
в реестр, необходимы сведения, характер-
ные только для компаний из РФ. А отсут-
ствие процедуры сертификации импорт-
ного органического сырья осложняет биз-
нес российских производителей. По дан-
ным источника „Ъ“ на рынке, вопрос мо-
жет быть особенно актуален для одного 
из крупнейших игроков на рынке детско-
го питания «Прогресс» (бренд «Фрутоняня») 

и работающего в РФ немецкого Hipp. В ком-
паниях комментарии не предоставили.

По оценкам Национального органическо-
го союза, в январе—июле в РФ было продано 
органической продукции на €190 млн, из ко-
торых 75–80% пришлось на импорт. В теку-
щих условиях эта продукция фактически на-
ходится в «серой зоне», что грозит финансо-
выми рисками участникам рынка, следует 
из обращения союзов.

Как отмечает Олег Мироненко, из-за пан-
демии COVID-19 регулирующие органы 
пока просто не обращают внимания на ино-
странную органику на полках. Но первый 
штраф к любой сети вызовет цепную реак-
цию и приведет к исчезновению импорта, 
заместить который российские производи-
тели не смогут, добавляет он. Более того, про-
должает господин Мироненко, из-за резко-
го сокращения ассортимента сети могут от-
казаться и от закупки российской органики. 
Алексей Поповичев знает, что некоторые 
сети уже отказывали в принятии импортной 
органики из-за ее неясного статуса. 

В «Перекрестке» (входит в X5 Retail Group) 
и «Азбуке вкуса» изменений в поставках им-
портной органической продукции не зафик-

сировали. Дистрибуторы сети Globus сооб-
щали о сложностях из-за ограничений, свя-
занных с пандемией, но крупных перебоев 
с поставками импортной органической про-
дукции там не наблюдают. В Auchan, Metro, 
«Магните» и «Ленте» на вопросы не ответили.

Для снижения рисков авторы обраще-
ния просят Викторию Абрамченко вклю-
чить ввоз и оборот импортной органиче-
ской продукции в акты правительства РФ, 
которые устанавливают разрешенные виды 
деятельности на время ограничений из-
за пандемии COVID-19. Кроме того, бизнес 
просит организовать межведомственное об-
суждение вопроса для решения проблемы. 
По словам господина Поповичева, выходом 
может стать двухлетний переходный пери-
од, который позволит всем участникам рын-
ка пройти сертификацию. Проблему могло 
бы решить взаимное признание российско-
го и европейского законодательства, касаю-
щегося органической продукции, добавля-
ют в Ассоциации компаний розничной тор-
говли. Представитель вице-премьера Марта 
Галичева сообщила, что обращение союзов 
будет рассмотрено при поступлении. 

Анатолий Костырев

Нефть ловит волну
ОПЕК+ присматривается к развитию ситуации с коронавирусом

ОПЕК+ не стала давать четкого сигнала 
рынку, будет ли картель откладывать 
намеченное на январь повышение до-
бычи нефти из-за неблагоприятной 
ситуации с коронавирусом. Это реше-
ние, как ожидается, должно быть при-
нято в конце ноября. Судя по коммен-
тариям представителей России и Са-
удовской Аравии, лидеры сделки по-
разному оценивают риски сокраще-
ния спроса в четвертом квартале. Экс-
перты допускают, что ОПЕК+ придет-
ся пересмотреть график смягчения 
квот, но по-прежнему ждут, что нефтя-
ные цены удержатся выше уровня $40 
за баррель.

Министерский комитет ОПЕК+ по итогам 
онлайн-конференции 19 октября не стал да-
вать рекомендаций по пересмотру добыч-
ных квот с 2021 года. В январе общая добыча 
ОПЕК+, согласно текущим договоренностям, 
должна увеличиться на 2 млн баррелей в сут-
ки (см. „Ъ“ от 19 октября). Однако на фоне 
ухудшения ситуации с коронавирусом и ро-
ста добычи в Ливии участники рынка ожи-

дали, что страны ОПЕК+ могут сдвинуть срок 
наращивания добычи или по крайней мере 
намекнут на такую возможность.

В итоговом коммюнике участники согла-
шения действительно признали риски ухуд-
шения спроса на нефть в связи с новыми ка-
рантинными ограничениями. Однако оче-
видных сигналов о том, готова ли ОПЕК+ пе-
ресмотреть график смягчения квот, не по-
следовало. Предполагается, что ясность от-
носительно дальнейших действий ОПЕК+ 
появится в ходе следующей встречи мини-
стров 16–17 ноября. 

Отсутствие рекомендаций может объ-
ясняться и тем, что основные участники 
соглашения — Россия и Саудовская Ара-
вия — до сих пор не достигли единой пози-
ции по этому вопросу. РФ всегда настаива-
ла на повышении квот по согласованному 
в апреле 2020 года графику, тогда как Сау-
довская Аравия призывает активнее реаги-
ровать на возможные риски. На прошлой не-
деле президент Владимир Путин и наслед-
ный принц королевства Мухаммед бен Саль-
ман дважды провели телефонные перегово-

ры. 19 октября пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков отрицал наличие «раз-
ногласий», назвав участившиеся контакты 
двух стран «взаимодействием» по стабили-
зации рынка.

В преддверии встречи ОПЕК+ глава Минэ-
нерго РФ Александр Новак, хотя и назвал 
ситуацию «хрупкой», но выразил надежду 
на вакцину и отметил, что новые ограни-
чительные меры «во многих странах сегод-
ня носят более мягкий характер». Министр 
энергетики Саудовской Аравии принц Аб-
дель Азиз бен Сальман при этом призвал 
«предпринять действия, которые предупре-
дят негативные тренды и события, до того 
как они станут угрожающими».

Решение о том, наращивать ли добычу 
в 2021 году, будет принято в ноябре, пока 
будет продолжаться мониторинг ситуации 
и обмен мнениями, считает Дмитрий Ма-
ринченко из Fitch. В случае повсеместного 
ужесточения карантинных мер дату нара-
щивания добычи почти наверняка придет-
ся сдвигать вправо, но это не столько при-
ведет к росту цен, сколько поможет избе-

жать их сильного падения, считает анали-
тик. В Fitch ожидают, что средняя цена неф-
ти Brent в 2020 году составит $41 за баррель, 
в 2021 году — $45 за баррель.

По мнению стратега Сбербанка по опера-
циям на товарно-сырьевых рынках Михаи-
ла Шейбе, еще рано прогнозировать итоги 
большого заседания ОПЕК+, которое прой-
дет 30 ноября — 1 декабря. До этой конфе-
ренции на рынок будет оказывать влияние 
целый ряд факторов, в том числе вероят-
ность изменения международной и энерге-
тической политики США после президент-
ских выборов 3 ноября (включая санкции 
в отношении Ирана), темпы восстановления 
добычи в Ливии и, наконец, пандемия и ход 
разработки вакцины или лечения. По мне-
нию Михаила Шейбе, в случае неблагопри-
ятной рыночной ситуации ОПЕК+ будет го-
това соответствующим образом на это отре-
агировать. Поэтому в Сбербанке считают ба-
зовым сценарием повышение цен в четвер-
том квартале к отметке $50 за баррель и даль-
нейшее их восстановление в 2021 году.

Дмитрий Козлов

с энергобезопасностью  
в Закавказье  
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Лизинг в широком смысле слова
Под отраслевое регулирование попадет множество компаний

Все компании, заключающие ли-
зинговые договоры, могут под-
пасть под регулирование. Такие 
изменения внесены в проект по-
правок к закону «О лизинге», ко-
торый готовится в Госдуму ко 
второму чтению. В результате вся 
отрасль станет объектом регули-
рования, что стало возможным 
после решения суда Евразийско-
го экономического союза (ЕАЭС), 
который признал лизинг финан-
совой услугой. Однако нерешен-
ным остается один из самых важ-
ных вопросов: кто в итоге будет 
регулятором.

Под регулирование лизинговой от-
расли подпадут все компании, которые 
имеют право заключать лизинговые до-
говоры. Такие изменения внесены пра-
вительством в проект поправок к зако-
ну «О лизинге», подготовленный ко вто-
рому чтению. Об этом рассказал „Ъ“ ди-
ректор департамента финансовой по-
литики Минфина Иван Чебесков. «Лю-
бое юридическое лицо, заключающее 
договор лизинга, будет обязано войти в 
реестр», а компании, которые не рас-
кроют информацию о своей деятель-
ности, не смогут заключать новые ли-
зинговые договоры, отметил он.

Таким образом, значительно рас-
ширяется охват компаний, которые 

подпадут под регулирование. В по-
правках, принятых в первом чтении в 
январе прошлого года, предполага-
лось, что оно коснется компаний, по-
лучающих или претендующих на по-
лучение господдержки, либо если до-
ля участия государства в них превы-
шает 50%, либо если они аффилирова-
ны с банками с долей участия ЦБ или 
АСВ. Позже замминистра финансов 
Алексей Моисеев рассказывал „Ъ“, 
что предполагалось в реестр лизинго-
вых компаний вносить их по квали-
фицирующему признаку для клиен-
тов на получение права на ускорен-
ную амортизацию, а также на государ-
ственные субсидии (см. „Ъ“ от 5 дека-
бря 2018 года).

• Наиболее полную информацию 
по лизинговому рынку предоставля-
ет агентство «Эксперт РА». В его ан-
кетировании принимают участие 
более 100 лизингодателей, портфель 
которых на середину 2020 года со-
ставлял 4,8 трлн руб. В ЕГРЮЛ 
по этому виду деятельности зареги-
стрировано несколько тысяч компа-
ний, информация о лизинговой дея-
тельности большинства которых 
отсутствует.
По словам господина Чебескова, 

регулирование 100% лизинговой от-
расли стало возможным после реше-

ния суда ЕАЭС, что лизинг — это фи-
нансовая услуга и она может регули-
роваться (см. „Ъ“ от 16 июля). Однако 
до сих остается открытым вопрос 
в отношении регулятора отрасли 
(см. „Ъ“ от 13 мая). Первоначально 
планировалось, что им станет Банк 
России, однако затем на эту роль ста-
ло претендовать Минэкономики. Го-
сподин Чебесков не исключает, что 
вопрос будет решаться на более высо-
ком уровне.

Участники рынка считают, что под-
падание под регулирование 100% иг-
роков рынка вполне оправданно. «Это 
большой сегмент экономики, в нем 
требуется поддерживать стандарты ве-
дения дел и финансового положения 
компаний»,— указывает член совета 
директоров компании «Совкомбанк 
Лизинг» Сергей Хотимский. «Данное 
введение позволит сделать рынок бо-
лее прозрачным, исключит возмож-
ность участия на нем микрофинансо-
вых организаций и сделает работу бо-
лее упорядоченной»,— считает зам-
пред правления Абсолют-банка Аслан 
Шогенов. «Любая сделка, подпадаю-
щая под критерии регулирования, ав-
томатически обязывает компании, их 
осуществляющие, следовать прави-
лам этого регулирования»,— говорит 
гендиректор «Европлана» Александр 

Михайлов. По его словам, «тут не мо-
жет быть исключений, иначе создают-
ся неравные условия работы разных 
лизинговых компаний».

Впрочем, топ-менеджеры лизинго-
вых компаний полагают, что введе-
ние регулирования может привести 
к снижению конкуренции и укрупне-
нию рынка. «Краеугольным камнем 
предлагаемых вариантов регулиро-
вания является переход на новую 
форму учета, ОСБУ. Это очень ресур-
соемкий процесс, который потребует 
ведения сразу нескольких баз учета: 
помимо ОСБУ еще МСФО, налоговый 
и, возможно, РСБУ»,— указывает ген-
директор «Райффайзен-Лизинга» Ви-
талий Милованов. По его словам, 
этот факт, а также требования к мини-
мальному размеру капитала, «скорее 
всего, повлекут за собой уход части 
мелких игроков с рынка». С тезисом о 
дополнительной отчетной нагрузке 
для небольших компаний согласен и 
господин Михайлов. Но эти компа-
нии, считает он, при условии добро-
совестной работы должны выиграть 
от введения регулирования: полу-
чить более легкий доступ к капиталу, 
а главное, повысить доверие креди-
торов и потенциальных клиентов к 
лизингу в целом и к их деятельности.

Илья Усов

Крым напоят морем
Правительство выделит 8 млрд руб.  
на опреснение

Первые в России промышленные опреснительные уста-
новки мощностью 40 тыс. кубометров воды в сутки могут 
появиться в Крыму к 2023 году. Бюджет может выделить 
на это около 8 млрд руб., эта сумма не включает расходы 
на строительство инфраструктуры. В России пока есть два 
претендента на создание таких установок — структуры «Ро-
стеха» и «Роснано», отмечают эксперты.

В Крыму и Севастополе к 2023 году будут построены установки для 
опреснения морской воды общей мощностью 40 тыс. кубометров в 
сутки для решения проблем нехватки воды, следует из опубликован-
ного правительством плана по обеспечению надежного водоснабже-
ния республики. Большая часть средств на строительство будет выде-
лена из федерального бюджета — 7,8 млрд руб. за 2021 и 2022 годы, из 
регионального бюджета планируется направить 410 млн руб. В эту 
сумму не входит стоимость инженерной инфраструктуры. Как отме-
чается в документе, обе установки будут работать по технологии 
обратного осмоса (процеживание через специальную мембрану).

Расходы на строительство опреснительных установок — лишь ма-
лая часть затрат на решение проблем с дефицитом воды. Согласно 
плану, в общей сложности правительство потратит на эти цели свы-
ше 48 млрд руб. до 2024 года. Самые дорогие мероприятия — строи-
тельство новых сетей для водохранилищ Севастополя и завершение 
строительства очистных сооружений на юге города. Весь комплекс 
мероприятий должен дать полуострову дополнительно 310 тыс. кубо-
метров воды в сутки, то есть примерно 45% к текущему потреблению.

В документе не сообщается, где конкретно в Крыму будут постро-
ены опреснительные установки. В конце сентября глава Крыма Сер-
гей Аксенов сообщал, что опреснительная установка может быть по-
строена в поселке Николаевка, на берегу моря в 30 км от Симферопо-
ля. Председатель Совета министров Крыма Юрий Гонацюк оценивал 
стоимость опресненной воды для населения в 85 руб. за кубометр 
(сейчас — около 31,5 руб.).

В Минпромторге сообщили „Ъ“, что опреснение включено в дол-
госрочную часть плана, а «целесообразность реализации данного 
мероприятия будет определена по итогам оценки эффективности 
других способов решения проблемы».

В России есть два крупных предприятия в области опреснения — 
«РМ Нанотехнологии» (портфельная компания «Роснано») и холдинг 
«Швабе» госкорпорации «Ростех». «Ввиду того, что в настоящее время 
решения не приняты, говорить о каком-либо участии в проекте нель-
зя. Отметим только, что входящий в состав „Швабе“ Научно-исследо-
вательский институт „Полюс“ имени М. Ф. Стельмаха ведет разработ-
ки в этой сфере и имеет полную техническую готовность для реализа-
ции данного проекта»,— сообщили „Ъ“ в холдинге «Швабе». В «Росна-
но» комментариев не дали.

Предприятие «Роснано» — единственный промышленный про-
изводитель мембранных модулей для опреснительных установок 
по технологии обратного осмоса, говорит заместитель исполнитель-
ного директора по технологической политике Российской ассоциа-
ции водоснабжения и водоотведения Георгий Самбурский. У «Росте-
ха» же нет опыта инжиниринга решений по опреснению, замечает 
эксперт. Оценить капитальные затраты он не берется. «Большинст-
во современных опреснителей, например, в Средиземном море, ра-
ботают на более соленой воде. Вода Черного моря менее соленая, но 
имеющийся там сероводород несет иные риски, в том числе риски 
„отравления“ мембраны»,— отмечает господин Самбурский.

Полина Смертина

Вирус стимулировал инвестбанки 
Третий квартал оказался самым доходным за семь лет

Традиционно слабый в рамках се-
зонности третий квартал в этом 
году оказался для инвестбанков, 
работающих на российском рын-
ке, самым прибыльным за семь 
лет. По данным Refinitiv, их ко-
миссионные доходы составили 
почти $100 млн, из которых боль-
ше половины принес рынок ак-
ционерного капитала. До конца 
года тенденция может сохранить-
ся благодаря новым IPO и SPO.

По итогам января—сентября объем 
комиссионного вознаграждения ин-
вестбанков, организующих сделки для 
российских компаний, снизился на 
7%, до $242,8 млн, свидетельствуют дан-
ные Refinitiv. При этом в третьем квар-
тале, по оценкам „Ъ“, банки заработали 
более $98 млн, на треть превысив 
прошлогодний показатель. Такой боль-
шой объем вознаграждения в июле—
сентябре банкиры не получали с 2013 
года, тогда они заработали более 
$106 млн.

Согласно статистике Refinitiv, в 
третьем квартале обычно происходит 
сокращение активности эмитентов. 
По оценке „Ъ“, за предыдущие десять 
лет ярко выраженная сезонность в 
рассмотренный период наблюдалась 
восемь раз, а вознаграждение инвест-
банков падало на 10–75% по сравне-
нию с результатом второго квартала. В 
этом году привычный ход событий на-
рушила пандемия.

Аномально высокая активность 
компаний наблюдалась в первую оче-
редь в сегменте акционерного капи-
тала. За три месяца прошло десять 
сделок на $2,36 млрд — это рекорд-
ный результат со второго квартала 
2013 года ($4,7 млрд). По словам сору-
ководителя управления рынков ак-
ционерного капитала «ВТБ Капитала» 
Дмитрия Болясникова, в поисках до-
ходности инвесторы все активнее 
смотрят на IPO, SPO и ускоренные 
размещения акций (в частности, 
Polymetal, «Детский мир».— „Ъ“). Это-
му способствуют снижение процент-
ных ставок по всему миру и одновре-
менно введение стимулирующих 
мер. «Многие сделки, которые были 
отложены, смогли вполне успешно 
закрыться, несмотря на продолжаю-
щуюся турбулентность рынков»,— от-
мечает господин Болясников.

В итоге банкиры смогли заработать 
на организации сделок $56 млн, в 2,5 
раза выше, чем в третьем квартале 
2019 года, и максимум с четвертого 
квартала 2017 года. Кроме того, на их 
долю пришлось более 57% общего воз-
награждения — это максимальное 
значение со второго квартала 2007 го-
да, самого успешного периода для 
рынка акционерного капитала. Три-
надцать лет назад компании провели 
18 сделок на $16,5 млрд, а банкиры за-
работали $322 млн.

Негативная тенденция наблюда-
лась в сегментах синдицированного 
кредитования и сделок слияния и по-
глощения (M&A). В первом случае до-
ходы банкиров упали в 3,5 раза, до 
$4,46 млн, во втором — на треть, до 
$13,2 млн. По оценке BCS Global 
Markets, объем сделок на рынке син-
дицированного кредитования за квар-

тал составил $1,5 млрд, более чем 
вдвое ниже прошлогоднего показате-
ля ($3,6 млрд). «Синдицированный 
кредит более сложный продукт, чем 
двустороннее кредитование, и в усло-
виях снижения деловой активности 
клиенты предпочитают отказываться 
от консорциональных публичных сде-
лок»,— отмечает директор управле-
ния структурного финансирования и 
инвестиций компании Алексей Чир-
кизьянов. «В сегменте M&A произош-
ло перераспределение активности 
между секторами: большую долю заня-
ли сделки в ИТ, а в недвижимости и 
транспорте активность снизилась»,— 
добавляет директор департамента ин-
вестиций и рынков капитала КПМГ 
Денис Суровцев.

На ближайшее будущее участники 
рынка инвестиционно-банковских 
услуг тоже смотрят с оптимизмом. По 
мнению Дмитрия Болясникова, в сег-
менте акционерного капитала тенден-
ции третьего квартала продолжатся и в 
четвертом. В октябре на Московской 
бирже первое с 2017 года IPO провел 
«Совкомфлот», а «Аэрофлот» разместил 
допэмиссию. Готовится к IPO компа-
ния «Самолет», растет активность эми-
тентов еврооблигаций (см. „Ъ“ от 19 ок-
тября). В BCS Global Markets оптими-
стично смотрят и на первую половину 
2021 года, «когда начнут реализовы-
ваться отложенные сделки M&A».

Виталий Гайдаев

Правительство 
загрузилось вагонами

В прошлый раз подобный кризис был разрешен директивным 
списанием старых вагонов в 2015–2016 годах. В результате парк омо-
лодился, и объективных оснований для повторения этого решения 
нет. Списание по сроку службы ожидается лишь по 3–7 тыс. полува-
гонов в год. В этой связи летом УВЗ (см. „Ъ“ от 11 июня), а потом ОАО 
РЖД предложили программу trade-in.

Идея в том, что за три сданных в утиль обычных полувагона с 
остаточным сроком службы три-шесть лет владелец получает один 
новый инновационный: половину стоимости субсидирует произво-
дителю государство, половину составит остаточная стоимость лома. 
По расчетам ОАО РЖД, рассказывает знакомый с ними собеседник 
„Ъ“, программа «3 за 1» увеличит списание полувагонов до 17–
26 тыс. единиц в год в 2021–2025 годах, создаст дополнительный 
спрос на инновационные вагоны в треть этого объема, а профицит 
полувагонов к 2025 году упадет до 24 тыс. штук.

Союз операторов железнодорожного транспорта (СОЖТ) в июне 
заключил, что предложения о trade-in достойны дальнейшего обсу-
ждения, однако схему не нужно ограничивать только полувагона-
ми, следует изменить остаточный срок службы вагона, ограничить 
длительность программы тремя-пятью годами и т. д. Глава СОЖТ 
Игорь Ромашов в интервью „Ъ“ 17 июля говорил, что главное в 
trade-in — добровольный характер и расширение на весь парк.

Операторы, опрошенные „Ъ“, на этих условиях в целом программу 
поддерживают. Но, уточняет совладелец «Нефтетранссервиса» Алек-
сей Лихтенфельд, «только в качестве одной из мер, так как базово объ-
ем вагоностроительных мощностей сильно избыточен и их нужно со-
кращать». Бессмысленно за счет бюджета нерыночными методами 
поддерживать невостребованные производства, подчеркивает он. Со-
беседник „Ъ“ на рынке считает идею интересной, но говорит, что по-
ка условия обмена «нельзя назвать выгодными кому-либо, кроме ва-
гоностроителей». «К тому же в отрасли слишком велик риск того, что 
программа из разряда „помогающей“ перейдет в „принудитель-
ную“»,— добавляет он.

У вагоностроителей есть свои предложения по адаптации програм-
мы trade-in. Так, по мнению исполнительного директора союза «Объе-
динение вагоностроителей» Евгения Семенова, необходимо, чтобы 
вагон сдавался в утилизацию вместе со всем оборудованием через ва-
гоностроительные предприятия, чтобы ограничить поставки б/у ком-
плектующих на рынок. Также предлагается установить остаточный 
срок службы вагона начиная от одного года и более и ввести зависи-
мость утилизационной премии от количества единовременно сдава-
емых на обмен вагонов. Евгений Семенов добавил, что предложения 
вагоностроителей по итогам заседания рабочей группы Госсовета по 
энергетике (см. „Ъ“ от 23 сентября) были направлены в Минпромторг.

В ОАО РЖД от комментариев отказались, В Минэкономики, Мин-
фине, Минпромторге, ФАС и ГТЛК не ответили на запрос „Ъ“. При этом 
в начале месяца сообщалось, что Минпромторг не поддержал trade-in. 
По мнению Минтранса, поддержка вагоностроения должна осуществ-
ляться за счет привлечения частных инвестиций. При этом механиз-
мы приобретения вагонов должны быть востребованы с точки зрения 
окупаемости для инвесторов, добавили в министерстве.

Наталья Скорлыгина

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Б Е З  Р Е Г У Л И Р О В А Н И Я  Р Ы Н О К  Н Е  Р А Б О Т А Е Т »

Почему реформа лизинговой отрасли 
задержалась, какие вопросы не реше-
ны и когда могут быть приняты поправ-
ки к закону «О лизинге» во втором чте-
нии, „Ъ“ рассказал директор департа-
мента финансовой политики Минфина 
ИВАН ЧЕБЕСКОВ.

— Проект поправок к закону «О лизин-
ге» принят в первом чтении более полу-
тора лет назад. Почему дальнейшее 
принятие задержалось?
— Одна из ключевых причин задержки — рас-
хождения с Европейской экономической комис-
сией (ЕЭК) в вопросе о том, имеет ли право РФ 
регулировать лизинговую деятельность. Основ-
ная мысль ЕЭК в том, что лизинг не является 
финансовой услугой и, по сути, у России нет 
прав его регулировать. Хотя лизинговая дея-
тельность регулируется сейчас в Белоруссии 
и в Армении — странах—участницах ЕАЭС.

Мы сгруппировались вместе с Минюстом 
и ЦБ. И Минюст от имени РФ обратился в суд 
ЕАЭС, с тем чтобы тот разъяснил положения 
договора о союзе. Суд состоялся летом. Мы 
озвучили свою позицию, высказались и колле-
ги со стороны ЕЭК. Через несколько недель 
суд вынес решение, полностью подтвердив 
правоту РФ: по международному праву лизинг 
— это финансовая услуга, и у России есть все 
права на пруденциальное регулирование этого 
рынка. Все разбирательство заняло, по сути, 
год. Во многом из-за этого и было отложено 
решение по законопроекту.
— Другие препоны на пути законопроек-
та остались?
— Есть разные точки зрения на то, кто дол-
жен быть основным регулятором лизингового 

направления. Этот вопрос остался ключевым, 
он до конца не разрешен.
— Изменения в отношении того, кто 
именно попадет под регулирование, 
подготовлены?
— После решения суда ЕАЭС необходимость до-
полнительных уточнений, которые и родились из 
дискуссии с ЕЭК, отпала. Поэтому мы в какой-то 
степени откатились к предыдущей версии. В ре-
дакции, которая подготовлена ко второму чтению, 
любое юридическое лицо, заключающее договор 
лизинга, будет обязано войти в реестр, а компа-
нии, которые не раскрывают информацию о сво-
ей деятельности — у них просто не будет возмож-
ности заключать новые лизинговые договоры.

— А в чем, собственно, будет заклю-
чаться регулирование?
— Что касается самого регулирования, то ос-
новные пункты следующие: лизинговые компа-
нии должны состоять в отраслевом реестре, 
предоставлять отчетность по МСФО, быть чле-
нами саморегулируемой организации (СРО). 
Минимальные требования по капиталу устанав-
ливаются на уровне 70 млн руб. для компаний, 
чья балансовая стоимость активов превышает 
500 млн руб., и 20 млн руб. для остальных ком-
паний. Также будут созданы инструменты защи-
ты прав граждан через стандартные требова-
ния к раскрытию информации, типовому дого-
вору и порядку взаимодействия с клиентом.
— Все, что вы перечислили, напоминает 
скорее зону ответственности ЦБ, чем ми-
нистерства.
— Если лизинг считать финансовым рынком, 
то по всем финансовым рынкам мегарегулято-
ром выступает ЦБ. Минэкономики — федераль-
ный орган исполнительный власти, который 
осуществляет функции по выработке госполити-
ки в сфере регулирования в некоторых отра-
слях экономики. Коллеги из министерства, ког-
да обосновывают свою позицию, в частности, 
говорят, что лизинг относится к макроэкономи-
ческой сфере деятельности, поэтому они долж-
ны иметь право на осуществление функций 
по выработке госполитики и регулирования.
— Спусковым крючком к началу рефор-
мы лизинговой отрасли послужила си-
туация с авиакомпанией «Трансаэро» 
несколько лет назад, когда пострадали 
крупные лизинговые компании. С того 
момента отрасль сильно изменилась. 
Может быть, никакого регулирования и 
не нужно?

— Так как у нас нет полноценной информации, 
статистики по отрасли, которой можно полно-
стью доверять, говорить о том, что регулиро-
вание не нужно, пока нельзя. Отрасль, объем 
которой оценивается в районе 5 трлн руб., ко-
торая занимает второе место в России после 
банковского рынка, нельзя не регулировать.

Как у выпускника Чикагской экономиче-
ской школы у меня в начале карьеры было 
мнение, что регулирование в принципе нико-
му не нужно и все рынки могут сами себя по-
править. Со временем позиция изменилась, 
можно сказать, поэтому я и пришел в Мин-
фин: понял, что без регулирования рынок 
все-таки не работает. Полная свобода не 
всегда приводит к победе потребителя. Ско-
рее потребитель как слабая сторона начинает 
страдать, а рынок — пользоваться слабостью 
мелких игроков.
— Какой объем затрат потребует 
у компаний введение регулирования, 
которого хочет Минфин?
— По нашим расчетам, совокупные одноразо-
вые расходы лизингодателей, связанные с вво-
дом нового регулирования, будут составлять 
примерно 0,5% годовой выручки. Что сопоста-
вимо с расходами отрасли, например, на про-
граммное обеспечение.

Более того, в ЦБ готовы оказывать содейст-
вие на переходный период. Например, безвоз-
мездно переобучать персонал компаний, со-
здавать IT-системы. Естественно, издержки 
есть, но с точки зрения развития самой инду-
стрии эти траты стоят того.

Интервью взял Илья Усов
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деловые новости

Площади, которые занимал интернет-ритейлер 
«Юлмарт», обанкротившийся из-за корпора-
тивного конфликта, возвращаются на рынок. 
Крупный торгово-логистический комплекс 
у  кредитора компании банка «Санкт-Петербург» 
за 1,1 млрд руб. приобретает конкурент онлайн-
площадки — «Ситилинк». Эксперты считают, 
что новый владелец объекта переплачивает 
за  недвижимость, но в гонке с Ozon за место 
на  локальном рынке «Ситилинк» может себе 
 позволить такие траты.

О том, что «Ситилинк» покупает торгово-логистиче-
ский комплекс на Пулковском шоссе, который занимал 
«Юлмарт», рассказали два источника „Ъ“, близких к об-
еим сторонам сделки, и подтвердили два собеседника 
„Ъ“, знакомых с планами покупателя. В «Ситилинке» от-
казались от комментариев. 

• «Ситилинк» специализируется на продаже электро
ники и бытовой техники. По данным Data Insight, объем 
продаж компании составляет 90,4 млрд руб., это второй 
по величине онлайнритейлер России после Wildberries. 
«Ситилинк» входит в состав ГК Merlion, принадлежащей 
Алексею Абрамову и Владиславу Мангутову.
Ритейлер оказался единственным претендентом на 

комплекс (22,3 тыс. кв. м), который достается ему по на-
чальной цене — 1,1 млрд руб. Владельцем комплекса яв-
ляется лизинговая компания И.Л.С. В 2015 году она дого-
ворилась с ООО «Юлмарт Девелопмент» (девелоперское 
подразделение ритейлера) о приобретении объекта и пе-
редала его во временное владение по договору лизинга, 
указано в материалах арбитражного суда. 

И.Л.С. связана с банком «Санкт-Петербург», утверж-
дает собеседник „Ъ“. Банк является одним из кредито-
ров «Юлмарта», и здание на Пулковском шоссе нахо-
дится у него в залоге. Ранее структуры, близкие к банку, 
продали инвесткомпании Jensen Group другой объект 

«Юлмарта» в Петербурге, на проспекте Сизова (6 тыс. 
кв. м), утверждает источник „Ъ“. В банке отказались от 
комментариев. 

«Юлмарт» некогда был крупным онлайн-ритейлером 
России, но в начале 2020 года фактически свернул биз-
нес. Причиной его проблем стал разгоревшийся в 2016 
году корпоративный конфликт между совладельцем 
«Юлмарта» Михаилом Васинкевичем и его партнерами 
по бизнесу Дмитрием Костыгиным и Августом Мейе-
ром. Сейчас ряд структур «Юлмарта» находятся в стадии 
банкротства. Среди имущества ритейлера, обнаружен-
ного в ходе инвентаризации, фигурируют также участ-
ки в Петро-Славянке под Петербургом и торговые знаки.

Руководитель отдела складской и индустриальной 
недвижимости Knight Frank St. Petersburg Илья Князев 
предполагает, что «Ситилинк» будет использовать прио-
бретаемый объект как распределительный центр с точ-
кой выдачи и клиентской зоной для оформления заказа 
на месте. Ранее ритейлер открывал похожие объекты на 
площадках до 2 тыс. кв. м, напоминает он.

Собеседник „Ъ“, знакомый с объектом, считает цену 
за комплекс завышенной, «но „Ситилинк“, пытающийся 
конкурировать на рынке Петербурга с Ozon, может позво-
лить себе переплатить». «Ситилинк» пока недостаточно 
представлен в Петербурге, и приобретение такого круп-
ного складского комплекса позволит ему увеличить чи-
сло магазинов и пунктов выдачи в городе в два-три раза, 
соглашается совладелец ГК «220 Вольт» Алексей Федоров.

По информации „Ъ“, предложение о покупке объекта 
также поступало «Марвел-Логистике» («дочка» «Марвел-
Дистрибуции»), но та от участия в торгах отказалась. На 
последний оставшийся от «Юлмарта» крупный объект 
в Петербурге на Муринской дороге, добавляют собесед-
ники „Ъ“, сейчас ищет покупателя владеющая им лизин-
говая компания ГИЛК.

Константин Куркин, Санкт-Петербург

«Юлмарт» освободил склад
«Ситилинк» займет площади конкурента

В карточке контракта указано, что 
аукцион выиграло ООО «Информаци-
онные технологии будущего», но за-
купка приостановлена из-за жалобы 
одного из потенциальных участни-
ков ООО «Проф-ИТ Групп»: он нашел 
нарушения в тендере. В компании-по-
бедителе не ответили на запрос.

Такие системы анализируют 
транспортные потоки в определен-
ные часы на разных направлениях, 
отмечает руководитель направления 
аналитики ГК InfoWatch Андрей Ар-
сеньев. «На основе аналитики форми-
руются таргетированные предложе-
ния. Например, посетителю торгово-
го центра по сети могут посылать со-
общения о скидках и распродажах в 
определенных магазинах»,— говорит 
он. Имея эти данные, легко проанали-
зировать, как часто те или иные груп-

пы людей посещают определенные 
магазины, подтверждает представи-
тель управления информбезопасно-
сти Softline Илья Тихонов.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом 
цифровизации хозяйства Москвы, 
считает, что MAC-адреса нужны мэ-
рии для обогащения уже существую-
щих баз данных. «Узнать подробную 
информацию о передвижении обла-
дателей мобильных устройств мож-
но через мобильных операторов, но 
их работа зарегулирована и информа-
цию они дают не с привязкой к кон-
кретной локации, а по крупным ква-
дратам. Новая система, похоже, позво-
лит мэрии самостоятельно, без запро-
сов, узнавать подробную и релевант-
ную информацию о передвижении 
пешеходов и пассажиров»,— гово-
рит собеседник „Ъ“. При этом данные 
остаются обезличенными — привяз-
ки устройства с конкретным MAC-ад-

ресом к личности нигде нет, указыва-
ет эксперт по сетевым решениям ком-
пании КРОК Александр Сигачев. Дан-
ные о пассажиропотоке собирают и 
другие городские системы, например 
турникеты, где «прокатывают» транс-
портные карты, но они не показыва-
ют дальнейший путь человека в ме-
тро, новая система сможет проводить 
более качественный анализ, указы-
вает руководитель отдела аналитики 
«Серчинформ» Алексей Парфентьев.

Wi-Fi и Bluetooth постоянно вклю-
чен максимум у 30% владельцев смарт-
фонов, отмечает в беседе с „Ъ“ сотруд-
ник крупной компании, развиваю-
щей технологии Big Data. Впрочем, 
MAC-адрес может быть изменен поль-
зователем или рандомизирован систе-
мой, добавляет руководитель Android-
практики компании Redmadrobot 
 Артем Кулаков.

Никита Королев

В сложной оперативной остановке
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Ограничение на международное 
авиасообщение не заставило 
россиян больше ездить по стра-
не. За третий квартал они совер-
шили почти на 40% меньше вну-
тренних путешествий, чем го-
дом ранее. Но их траты при этом 
заметно возросли. Участники ту-
ристического рынка уверены, 
что восстановиться пока уда-
лось в основном Крыму, а дру-
гие регионы недосчитаются 
 существенной доли доходов 
от туризма.

Число внутренних туристиче-
ских поездок россиян по итогам тре-
тьего квартала сократилось на 38% 
год к году. Такие данные приводит 
«Сбераналитика», оценивая актив-
ность клиентов. Активность тури-
стов из Москвы при этом восстано-
вилась на 76%, Санкт-Петербурга — 
на 60%. Наиболее активными ока-
зались путешественники из Калуж-
ской области, совершившие 87% пое-
здок от прошлогоднего объема. В Ас-
социации туроператоров России об-
щий спад активности туристов за 
этот период оценивают в 30%. Сбер-
банк — крупнейший банк в России 
с 96,9 млн активных клиентов по 
итогам 2019 года. Методология оцен-
ки их туристической активности 
предполагает анализ структуры и па-
раметров трансакций для исключе-
ния трудовой миграции населения.

С оценкой «Сбераналитики» со-
гласны не все участники туристиче-
ского рынка. Гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин от-
мечает, что именно в третьем кварта-
ле большинство регионов фиксиро-
вали рост числа туристов год к году, 
особенно ярко эта тенденция про-
являлась в августе. В среднем, по его 

оценкам, в третьем квартале на рос-
сийские морские курорты приехали 
на 10–15% больше отдыхающих, чем 
годом ранее. Согласно данным, кото-
рые приводит портал AviaStat, пасса-
жиропоток российских авиакомпа-
ний на внутренних направлениях 
в августе действительно на 5,7% пре-
высил значение за алогичный пери-
од прошлого года.

Глава Ассоциации отелей Казани 
и Татарстана Гульнара Сафина отме-
чает, что пока единственным хоро-
шим месяцем в этом году стал ав-
густ, когда загрузка гостиниц в ре-
гионе была в среднем 70% и соответ-
ствовала значению за аналогичный 
период прошлого года, а июле речь 
шла только о 30%. «Сентябрь начал-
ся хорошо, но, как только в Москве 
заявили о введении новых ограни-
чительных мер, Ставропольский 
край ограничил туристические по-
ездки, а часть деловых меропри-
ятий была отменена, люди стали 
снимать бронирования»,— расска-
зывает она. По словам госпожи Са-
финой, заполняемость отелей в Ка-
зани в сентябре была 45–50%, а в ок-
тябре сократилась до 30–35%. Бро-

нирований на ноябрь и декабрь, по 
ее  словам, сейчас в принципе нет.

Вице-президент Сбербанка Ста-
нислав Карташов отмечает, что вме-
сте с общим снижением числа пое-
здок расходы туристов в России по 
итогам третьего квартала выросли 
на 40% год к году. В среднем путеше-
ственники тратили 2 тыс. руб. в день. 
Расходы туристов на авиабилеты при 
этом сократились на 27%, до 6,5 тыс. 
руб., а на аренду автомобилей выро-
сли почти в полтора раза. Господин 
Карташов связывает это с развити-
ем сервисов каршеринга в регионах. 
Также, по данным «Сбераналитики», 
туристы в России в третьем кварта-
ле реже ходили в кинотеатры, цирк, 
дельфинарий и зоопарк — расходы 
на них за год сократились на 16%. 
Траты на азартные игры с учетом ло-
терей и букмекерских контор в то же 
время выросли за год на 31%.

По оценкам Сергея Ромашкина, 
средний чек за купленный тур за год 
вырос примерно на 10–15%. Авиапе-
ревозка стоила в среднем на 20–25% 
дешевле, чем в прошлом году, а раз-
мещение в отелях — на 20–25% до-
роже, добавляет он. По словам топ-
менеджера, единственным регио-
ном РФ, который выйдет на сопоста-
вимый с прошлым годом уровень 
доходов от туризма, станет Крым: 
в регион приедет на 8–9% меньше 
отдыхающих, чем годом ранее, но 
их траты возрастут. Но вице-прези-
дент «Опоры России» Алексей Ко-
жевников уверен, что о восстанов-
лении доходов речи не идет. В Кры-
му, по его словам, отельеры заработа-
ли в среднем на 20–25% меньше год 
к году, а в некурортных городах па-
дение достигает 40%.

Александра Мерцалова

Туристы оказались 
внутренне не готовы
Путешествовать по России стало дорого и некомуРоссийское авторское обще-

ство (РАО) потребовало с теле-
каналов MTV Hits, MTV Dance 
и MTV Rocks 10 млн руб. автор-
ского вознаграждения. Преж-
де РАО не предъявляло претен-
зий иностранным музыкаль-
ным каналам, фокусируясь 
в основном на кабельных опе-
раторах. Исход разбирательст-
ва может повлиять на рынок 
в плане перекладывания от-
ветственности за очистку прав 
на контент — до сих пор в исках 
РАО возлагало ее на операторов, 
считают эксперты. 

РАО в октябре предъявило иски 
к российским структурам телеканала 
MTV — ООО «МТВ Нетворкс Энтертей-
нмент Восток» на 2,38 млн и 4,34 млн 
руб., ООО «МТВ Нетворкс Ник Восток» 
на 3,72 млн руб., следует из картотеки 
суда. Первый иск будет рассмотрен 
25 ноября, даты остальных заседаний 
пока не назначены. 

Как пояснил „Ъ“ исполнительный 
директор РАО Алексей Карелов, тре-
бования относятся к трансляции му-
зыкальных произведений из репер-
туара РАО на MTV Hits, MTV Dance 
и MTV Rocks в 2019–2020 годах. Ка-
кие именно произведения послужи-
ли поводом для исков, он не уточнил, 
но для их трансляции каналам следо-
вало заключить лицензионный до-
говор с РАО, отметил господин Каре-
лов. «Поскольку ответчик не заклю-
чал договоры, не выплачивал возна-
граждение в пользу авторов, указан-
ные результаты интеллектуальной 
деятельности были использованы 
незаконно»,— заключил он.

В российском офисе ViacomCBS 
(управляет этими каналами) готовят 
возражения для предстоящего судеб-

ного разбирательства, заявили в его 
пресс-службе.

Иски о компенсациях за неупла-
ту вознаграждений за трансляцию 
музыки организации коллективно-
го управления правами чаще предъ-
являют не к телеканалам, а к ТВ-опе-
раторам. Например, в 2015 году РАО 
требовало отчисления от «Вымпелко-
ма» за музыку на каналах в его паке-
те — суд не поддержал требования. 
В 2015 году Всероссийская организа-
ция интеллектуальной собственно-
сти проиграла суд против уральской 
«дочки» «Акадо», с которой пыталась 
взыскать почти 4 млн руб. за музыку 
на «Шансон ТВ».

Гораздо реже РАО судилось с кана-
лами. Сейчас в производстве арби-
тражных судов около 20 дел в отноше-
нии радиостанций и телеканалов, от-
метил Алексей Карелов. Но по сравне-
нию с исками к операторам объем 
исков РАО к каналам мизерный, и на 
крупных иностранных вещателей 
РАО еще не посягало, указывает зам-

пред комитета РСПП по интеллекту-
альной собственности Анатолий Се-
менов. Суды РАО с кабельными теле-
каналами, скорее, исключение, ос-
новные усилия традиционно направ-
лены на операторов, подтверждает 
старший юрист фирмы Vegas Lex Ки-
рилл Никитин. Самым громким спо-
ром РАО с каналом было разбиратель-
ство с ВГТРК в 2008 году, когда общест-
во требовало 51,1 млн руб., были так-
же иски к региональным каналам, 
вспоминает управляющий партнер 
бюро «Бишенов и партнеры» Алим Би-
шенов. С учетом этой практики он 
считает шансы MTV выиграть суд ми-
нимальными, отмечая, что вещате-
лям крайне редко удается одержать 
победу в суде. Кирилл Никитин в то 
же время считает практику менее 
определившейся, отмечая, что иногда 
суды все же отказывали РАО в удов-
летворении исков.

Исход разбирательств РАО с MTV 
может существенно повлиять на ры-
нок, считает Анатолий Семенов. «Ра-
нее РАО, следуя оговоркам в лицензи-
онных договорах телеканалов с ка-
бельными операторами, предъявля-
ло требования только к операторам, 
притом что вещание и ретрансля-
ция — это самостоятельные наруше-
ния, ответственность за которые не-
сут телеканал и оператор самостоя-
тельно. То есть иностранные компа-
нии, по сути, перекладывали всю от-
ветственность за очистку прав с РАО 
на своих лицензиатов — операто-
ров,— объясняет он.— Теперь телека-
налы задумаются над тем, что очистку 
прав в первую очередь должны осу-
ществлять они, так как, по сути, толь-
ко они знают, что они использовали 
в составе передач».

Валерия Лебедева

РАО расслышало хиты на MTV
Общество принялось за взыскание  
с иностранных телеканалов

с1

Если бы вы знали,  
какое нищенское пособие 
выплачивает мне РАО

— Максим Фадеев,
композитор,  

в интервью «Комсомольской правде»  
в 2016 году

Ц И Т А Т А

15 миллиардов 
рублей
выделило  
правительство  
на программу кэшбэка 
для россиян  
на туры внутри страны 



10    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 20 октября 2020 №192   l   Коммерсантъ

первые лица

«Мечел» в этом году завершил 
очередной раунд диалога с бан-
ками о реструктуризации задол-
женности. Чтобы договориться, 
компания продала свой веду-
щий проект — Эльгинское ме-
сторождение коксующегося 
угля. О том, как шли перегово-
ры, точках роста после продажи 
Эльги, влиянии внезапного 
 повышения НДПИ с 2021 года 
и прогнозах цены на уголь рас-
сказал „Ъ“ гендиректор «М ечела» 
Олег Коржов.

— Правительство намерено уве-
личить НДПИ для металлургов 
и химиков. Насколько это затро-
нет «Мечел»?
— Новость для всего бизнеса стала 
неожиданностью, нас буквально по-
ставили перед фактом. С одной сто-
роны, мы с пониманием относимся 
к проблемам бюджета. Но как произ-
водитель мы хотели бы дифферен-
цированного подхода. Добывающие 
активы разные. В нашем конкрет-
ном случае ситуация не самая, мягко 
говоря, благоприятная.

Коршуновский ГОК (в Иркут-
ской области.— „Ъ“) — это старое 
месторождение, у которого неболь-
шие объемы, около 7,6 млн тонн, 
при этом с каждым годом растет 
объем вскрышных работ, чтобы до-
браться до рудного тела. Месторо-
ждение имеет довольно низкое со-
держание железа в руде. Кроме то-
го, ГОК расположен в северном ре-
гионе, где своя политика в отноше-
нии отпусков и зарплат. Все вкупе 
делает актив очень сложным. 
Мы понимаем, что будет невыгод-
но его разрабатывать дальше при 
таком налогообложении.
— Почему?
— Даже при нынешних хороших це-
нах на сырье $120 за тонну мы зара-
батываем на ГОКе около 400 млн руб. 
по году чистого денежного потока. 
Но внедрение механизма практиче-
ски полностью убивает экономику 
предприятия, мы уходим в минус. 
Мы сделали финансовую модель, 
просчитали, как налог повлияет 
на горизонте пяти лет, и понимаем, 
что все пять лет будет отрицатель-
ный результат по чистому денежно-
му потоку, так как по новым прави-
лам НДПИ составит около 1 млрд 
руб. по году. И это при хороших це-
нах. А если цены опять снизятся? 
Они были совсем недавно еще $80. 
Между тем наше предприятие в го-
роде является градообразующим, 
это моногород. В Железногорске око-
ло 30% жителей работают на ГОКе.
— Как можно улучшить законо-
проект?
— К сожалению, этот закон, который 
принимается сейчас, не предусма-
тривает дифференциацию: подзем-
ная добыча или открытая, новое ме-
сторождение или старое, высокое со-
держание железа или низкое. Также, 
на наш взгляд, важно учитывать, ку-

да реализуется продукция. Напри-
мер, «Мечел» использует железоруд-
ный концентрат в собственном про-
изводстве стали, то есть мы не от-
правляем руду за границу, у нас нет 
сверхприбыли. У каждого произво-
дителя своя ситуация. Да, спасибо 
правительству, что ведет диалог 
с бизнесом на эту тему. Безусловно, 
мы принимаем участие. Сейчас важ-
но понять, какой будет механизм 
дифференциации.
— Каковы ваши предложения?
— Проблема в том, что по-хорошему 
дифференциация должна учитывать 
все аспекты. Как я уже сказал, откры-
тая или подземная добыча, содержа-
ние железа, продажа на экспорт, ко-
эффициент вскрыши и так далее. Это 
такая огромная математическая мо-
дель, которая учитывает все факторы. 
Но, думаю, на разработку уйдут годы, 
и мы в ней, мягко говоря, утонем.

Как вариант можно использовать 
подход нефтяников и газовиков, ког-
да налог привязывается к опреде-
ленной стоимости продаваемого сы-
рья. Оптимально было бы привя-
заться к цене на железорудное сы-

рье, может быть, к прибыли, кото-
рую зарабатывают компании в ре-
зультате реализации этого продукта. 
Есть еще одно предложение, которое 
обсуждается с Андреем Рэмовичем 
Белоусовым (первый вице-премь-
ер.— „Ъ“). Оно нас полностью устра-
ивает и заключается в том, что повы-
шающий коэффициент не применя-
ется к компаниям, которые не про-
дают сырье третьим лицам. Мы 100% 
сырья потребляем сами. 
— В этом году завершился оче-
редной этап переговоров с банка-
ми о реструктуризации долга 
«Мечела». Чем эти переговоры от-
личались от прежних? Было 
ли сложнее?
— Переговоры с банками легкими 
не бывают никогда, потому что 
у всех свои цели и задачи. Банку нуж-
но иметь клиента с понятной схемой 
возврата денег и контролировать 
свои резервы. У нас задача миними-
зировать расходы, связанные с об-
служиванием долга и с текущими 

платежами в ситуации, в которой на-
ходится компания. Но я тем не ме-
нее сказал бы, что в этом году перего-
воры были гораздо проще. Во мно-
гом потому, что последние три года, 
которые жили в реструктуризации, 
мы выполняли все текущие обяза-
тельства, это положительно повлия-
ло на переговоры с банками.

Во-вторых, мы сразу же на берегу 
договорились об основных принци-
пах реструктуризации: для банков 
и для нас результатом не должно 

быть ухудшение условий. То есть 
мы за базу взяли те договоренности, 
которые были три года назад. Если 
бы каждый начал что-то просить — 
больше обеспечения, другую ставку, 
другой ковенантный пакет и т. д.,— 
то это, безусловно, усложнило бы на-
шу историю. Но, договорившись 
о базовых вещах, было гораздо про-
ще двигаться дальше.

Отличительной особенностью 
я бы назвал пандемию. Она как раз 
пришлась на финальную стадию пе-
реговоров. Это привело к определен-
ному ограничению на общение, под-
писание документов.
— Переговоры по продаже Эльги 
усложняли процесс?
— Да. Это были два неразрывно свя-
занных проекта. Параллельно с бан-
ками мы вели переговоры по прода-
же, процессы должны были быть свя-
заны по срокам, по логике. Нужно бы-
ло найти баланс между сделкой и ре-
структуризацией долга. И конечно, 
это было достаточно проблематично. 
Но мы не впервые в таких ситуациях, 
опыт есть, прорвались. Нужно заме-
тить, что в 2017 году переговоры заня-
ли почти год, потому что сначала гово-
рили с одним банком, потом с дру-
гим. Решались вопросы по залогам. 
А здесь, по сути, начали переговоры 
где-то после Нового года и уже в тече-
ние трех месяцев закончили.
— Каким будет объем долга 
по итогам 2020 года?
— В реструктуризации зафиксирова-
на не только оплата процентов, 
но и тела долга, что было одним 
из требований банков. То есть у нас 
нет grace-периода, с первого дня 
мы начали выплачивать тело долга. 
На конец года планируем, что задол-
женность с учетом той суммы, что 
мы погасили за счет продажи Эльги, 
составит по текущему курсу 305 мл-
рд руб. Подчеркну, здесь учтена кур-
совая разница, а она существенная: 
например, за восемь месяцев этого 
года курсовая разница составила 
около 33 млрд руб. У нас 46% долга 
осталось в валюте.
— Насколько близки к заверше-
нию переговоры с западными 
банками?
— Мы достаточно долго ведем этот 
диалог. Общая сумма долга — 
$420 млн. К сожалению, на сегод-
няшний день нам не удалось догово-
риться об условиях реструктуриза-
ции. В переговорах много участни-
ков, около восьми — международ-
ные кредитные организации и кре-
дитные агентства (выдавали гаран-
тии по этим кредитам.— „Ъ“). И это 
не дает возможность сесть в одну 

лодку и начать грести. Проблема 
в том, что у всех разное понимание, 
как выходить из ситуации. Поэтому 
договориться пока не получается. 
Но сейчас, считаю, мы вошли в до-
статочно конструктивную позицию 
и, надеюсь, до конца 2020 года при-
дем к четкому пониманию условий 
реструктуризации.
— Была ли у «Мечела» возмож-
ность сохранить Эльгу? Или 
ее продажа была условием гос-
банков?

— Это совместное понимание. 
Не было ультиматума в формате: или 
вы продаете, или мы не реструкту-
рируем. В 2017 году банки ставили 
жесткие условия: три года grace-
период, потом за два года погашаете. 
Мы — и, наверное, и они — понима-
ли, что в текущей ситуации это нере-
ально. Когда сели за стол перегово-
ров, было понятно, что при нынеш-
нем уровне цен прежняя схема «три 
плюс два» невозможна.

Финансовая модель показывает, 
что мы в состоянии выплатить долги 
в полном объеме, но за другой про-
межуток времени. На сегодняшний 
день это семь плюс три, десять лет. 
Поэтому, если мы не хотим каждые 

два или три года заниматься реструк-
туризацией, то давайте использо-
вать реальную модель. Но было усло-
вие погасить в моменте достаточно 
большой объем долга. Если нагрузка 
оставалась бы прежней, то происхо-
дила бы эскалация рисков: инфля-
ция, цены, объемы. Продажа Эльги 
нивелировала риски. При сниже-
нии общей финансовой задолжен-
ности на 145 млрд руб. компания мо-
жет показывать достаточно устойчи-
вый финансовый рост.

И мы всегда говорили, что готовы 
продавать активы, если есть хоро-
шее предложение. К нам обраща-
лись по вопросу продажи Эльги, 
но предложения были не очень при-
влекательные. Поэтому когда поя-
вился покупатель, объявивший хо-
рошую цену, то сошлись все звезды 
и наша модель заиграла.

Кроме того, было понятно, что 
с такими долгами мы не можем ин-
тенсивно развивать проект. Да, жить 
можно с объемом добычи 4,5–5 млн 
тонн, но для расширения пропуск-
ной способности и строительства 
обогатительных фабрик нужны ин-
вестиции другого уровня. В ближай-
шей перспективе мы этого сделать 
не смогли бы.

Конечно, кошки на сердце скре-
бут, потому что столько лет и средств 
вложили в развитие актива. Это дей-
ствительно на сегодняшний день са-
мый крупный, самый перспектив-
ный, самый интересный проект 
в угольной теме. Безусловно, он еще 
скажет свое слово в экономике, поэ-
тому жалко, конечно, но...
— А какие точки роста сейчас 
остаются у компании?
— Мы ограничены высокой долго-
вой нагрузкой. Поэтому говорить 
о грандиозных глобальных проек-
тах пока не приходится. Основные 
усилия направлены на развитие ак-
тивов, которые в периметре компа-
нии. В порту Посьет мы можем зна-
чительно увеличить объем перевал-
ки. Для этого планируем запустить 
судопогрузочную машину. Это по-
зволит полностью автоматизировать 
погрузку и улучшить экологическую 
обстановку в порту. Что касается «Ме-
чел-Майнинга», у нас есть достаточ-
но много перспективных лицензи-
онных полей, в рамках которых 
мы сегодня работаем. Есть перспек-
тивы увеличения объемов добычи 
на «Южном Кузбассе». В металлургии 
остался до конца не раскрыт потен-
циал универсального рельсобалоч-
ного стана. Он работает с хорошей 
нагрузкой, но потенциал роста есть. 
Это касается объемов и расширения 
номенклатуры производства. Мы ви-

дим большой потенциал в производ-
стве нержавейки, качественных ста-
лей и сплавов. На сегодняшний день 
в России около 90% нержавейки им-
портируется. И это очень большой 
сегмент бизнеса, которому нужен 
российский производитель.
— Какие активы сейчас стоят 
на продаже?
— Нигде объявление «продается» 
не висит, но, как и в случае с Эльгой, 
мы готовы обсуждать интересные 
предложения. Кто бы мог подумать 
год или полтора назад, что у нас 
не будет Эльги? Следует иметь в ви-
ду, что если что-то продается, то исче-
зает определенное количество при-
были. Инвесторы смотрят на ситуа-

цию с оглядкой: что будет завтра? 
Но мы готовы рассматривать хоро-
шие предложения практически 
по любому активу.

Достаточно активно вели перего-
воры по продаже Братского завода 
ферросплавов, но как раз уткнулись 
именно в то, что я говорил. Те цены, 
которые нам предлагали, к сожале-
нию, экономически были неэффек-
тивны и неинтересны. Потенциаль-
но мы сегодня готовы продавать за-
консервированный «Южурални-
кель». По нему есть предложения, 
мы общаемся, но до решающего эта-
па переговоров пока не дошли. Гото-
вы продавать литовский «Мечел Ня-
мунас», по которому мы даже получи-
ли разрешение банков. Но все зави-
сит от условий. Готовы отказаться 
от Вяртсильского метизного завода 
в Карелии. Эти активы находятся по-
тенциально близко к реализации. 
Их продажа большого ущерба не при-
несет, но и существенного снижения 
долговой нагрузки — тоже.
— А «Южуралникелем» кто инте-
ресуется?
— Этим активом с определенной пе-
риодичностью интересуются мно-
гие потенциальные покупатели. Пе-
реговоры доходили уже почти до ре-

шающей стадии, когда проговарива-
ли цену. Она всех устраивала. Вопрос 
был на этапе финансовых гарантий 
исполнения обязательств. Но затем 
интересанты пропадали. На сегод-
няшний день у нас есть предложе-
ния по заводу, но они требуют допол-
нительного обсуждения. 
— Это игроки из майнинга, кто 
уже занимается добывающим 
бизнесом?
— Разные, их несколько.
— Сейчас цены на уголь на мини-
муме. Как себя чувствует «Мечел»?
— Когда цены на минимуме, любая 
компания чувствует себя не очень 
хорошо. Мы не исключение. Наше 
преимущество в том, что мы верти-
кально интегрированы. Предприя-
тия взаимно дополняют друг друга. 
Во многом можем обеспечивать себя 
сами. Но уголь составляет значимую 
часть нашей выручки. В 2014 году, 
когда цены доходили до $74 за тонну 
коксующегося угля, мы не могли об-
служивать финансовые обязательст-
ва. Это вызвало негодование и кри-
тику со всех сторон. Но это была су-
ровая действительность. В период 
после пандемии цены снижались 
примерно до $110. Конечно, при та-
кой цене достаточно тяжело конку-
рировать и трудно исполнять все фи-
нансовые обязательства. Ситуация 
улучшается, это сразу отражается 
на наших денежных потоках, 
но остается напряженной.
— В текущей финансовой модели, 
согласованной с банками, какая 
используется цена угля?
— Это конфиденциальная инфор-
мация.
— Какой будет цена в следующем 
году?
— Сейчас начнется контрактация 
угля по квотам Китая. Это, как прави-
ло, к концу года дает ценам положи-
тельный толчок. Поэтому мы плани-
руем, что цена должна восстановить-
ся где-то до $150. Но нужно учиты-
вать, насколько все сейчас волатиль-
но. Очень надеемся на диапазон 
$150–160. Это комфортная для нас 
цена с учетом всех финансовых обя-
зательств и дальнейших планов 
по развитию производства.
— В прошлом году были сообще-
ния, что вы обращались в прави-
тельство за помощью в возврате 
инвестиций в Донецкий электро-
металлургический завод (ДЭМЗ). 
Есть ли надежда, что актив вер-
нется под управление «Мечела»?
— Не все зависит от нас. Завод нацио-
нализирован в 2016 году, мы потеря-
ли возможность управления им. Сей-
час ситуация не изменилась. Мы зна-
ем, что завод работает не на полную 
мощность, но выпускает определен-
ную продукцию. Под приобретение 
актива мы привлекали кредиты, с ко-
торыми рассчитались в феврале 2019 
года. Просили правительство помочь 
с продажей ДЭМЗа за половину вло-
женных в предприятие средств гос-
структурам. По этому письму было 
несколько поручений, но продать за-
вод не удалось.
— «Мечел» в этом году брал льгот-
ный кредит на 5 млрд руб. на по-
полнение оборотных средств. 
В чем была его необходимость? 
В масштабах группы сумма неве-
лика.
— Мы благодарны государству, кото-
рое предоставило такую возмож-
ность. Кредит брали, когда спрос 
и цены на продукцию были на низ-
ком уровне и мы остро нуждались 
в пополнении оборотных средств. 
Он позволил поддержать нашу про-
изводственно-финансовую деятель-
ность.
— «Мечел» также объявлял мора-
торий на банкротство. Были опа-
сения, что кто-то подаст иск?
— Мы входим в список системообра-
зующих организаций, на которые 
распространялся мораторий.
— ОАО РЖД уже более года ведет 
переговоры с металлургами об из-
менении принципа тарифообра-
зования, когда перевозка сырья 
будет стоить дороже, а готовой 
продукции — дешевле. Поддер-
живаете ли вы эту идею?
— В нашем понимании идея логич-
на. Почему расширяется пропускная 
способность БАМа? Все повезли ог-
ромное количество угля, но не в ви-
де готовой продукции, концентрата, 
а в виде рядового угля. И пропуск-
ной способности не хватает. В ре-
зультате у нас снизились возможно-
сти по продаже готовой продукции. 
Мы считаем, что логично ограни-
чить объем тем предприятиям, кото-
рые не имеют обогатительных мощ-
ностей, и увеличить объемы тем, кто 
везет готовый продукт. У нас есть 
свои обогатительные мощности, фа-
брики, люди, технологии, а возмож-
ностей для реализации продукции 
не хватает.

Интервью взял  
Евгений Зайнуллин

полная версия 
kommersant.ru/12979

«Продажа Эльги нивелировала риски»
Гендиректор «Мечела» Олег Коржов о переговорах с банками и будущем компании

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « М Е Ч Е Л »

«Мечел» — один из основных российских производителей коксующегося угля и один 
из крупнейших мировых производителей углей для металлургии. Холдинг объеди-
няет производителей угля, железорудного концентрата, стали, проката, ферроспла-
вов. Активы компании расположены в Якутии, Кемеровской, Челябинской и Иркут-
ской областях, Удмуртии, Карелии, Литве.

По итогам 2019 года добыча угля «Мечела» осталась на прежнем уровне в 
18,8 млн тонн. EBITDA компании в 2019 году сократилась на 29%, до 53,4 млрд руб. 
Чистая прибыль упала более чем в пять раз, до 2,4 млрд руб. Чистый долг группы 
без пеней, штрафов и опционов на конец 2019 года составил 400 млрд руб., снизив-
шись на 23 млрд руб. к предыдущему году. Игорь Зюзин и его семья являются бене-
фициарами 50,2% обыкновенных акций «Мечела».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Р Ж О В  О Л Е Г  В И К Т О Р О В И Ч

Родился в 1970 году в Нижнем Тагиле. В 1993 году окончил Уральский политехниче-
ский институт им. С. М. Кирова по специальности «экономика и управление в метал-
лургии», в 2002 году получил дополнительное образование в Академии народного 
хозяйства при правительстве РФ по специальности «общий менеджмент». Кандидат 
экономических наук.

В 1993–1995 годах работал на Нижнетагильском металлургическом комбина-
те (входит в Evraz). Последняя должность — начальник финансово-экономическо-
го бюро. С 1995 года являлся заместителем гендиректора по экономике и финансам 
ОАО «Никомремстрой» (структура НТМК). В 1997–1998 являлся исполнительным ди-
ректором ОАО «Никомремстрой». В 1998 году стал заместителем начальника, затем 
— начальником экономического управления ОАО НТМК, с 2003 по 2005 год — дирек-
тор НТМК по экономике и финансам. В 2005 году возглавил планово-экономический 
департамент ОАО «Мечел». С июля 2008 года по апрель 2009 года — заместитель 
гендиректора ООО «УК Мечел» по экономике и финансам. Является гендиректором 
ПАО «Мечел» с января 2014 года.

Женат, двое детей.
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Переговоры с банками легкими  
не бывают никогда, потому что у всех  
свои цели и задачи

Конечно, кошки на сердце скребут,  
потому что столько лет и средств вложили 
в развитие Эльгинского месторождения.  
Это действительно на сегодняшний день 
самый крупный, самый перспективный, 
самый интересный проект в угольной теме

Нигде объявление «продается» не висит, 
но, как и в случае с Эльгой, мы готовы 
обсуждать интересные предложения
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Группа «Мумий Тролль» в нача‑
ле октября резко усилила свое 
присутствие на музыкальном 
рынке, выпустив новый альбом 
«Призраки завтра» (см. „Ъ“ от 9 
октября) и затеяв концерт в вир‑
туальном пространстве, посвя‑
щенный 20‑летию альбома «Точ‑
но. Ртуть. Алоэ». «Мумий Тролль» 
исполнил песни из альбома, а за‑
тем уступил подмостки молодым 
группам, записавшим свои соб‑
ственные версии тех же песен. 
В этом проекте факт организа‑
ции онлайн‑концерта в специаль‑
но созданном виртуальном мире 
был так же важен, как чисто фа‑
натская радость от круглой даты, 
считает Борис Барабанов.

 Альбом «Точно. Ртуть. Алоэ» 
не был в дискографии «Мумий Трол‑
ля» ни дебютным, ни переломным. 
Его историческая ценность состоя‑
ла в том, что это был первый альбом 
нового материала, созданного дейст‑

вующим концертным составом груп‑
пы после первого большого турне.

Это в самом деле важный этап 
в жизни любого коллектива, когда 
музыканты прошли испытание до‑
рогой и получили первый совмест‑
ный опыт. Вряд ли кто‑то, поми‑
мо участников группы и прибли‑
женных, мог расшифровать текс‑
ты Ильи Лагутенко именно как га‑
строльные впечатления. Впрочем, 
вряд ли кому‑то в принципе под си‑
лу стопроцентно достоверное тол‑
кование его текстов, как и название 
альбома. А записать песни было ре‑
шено на студии Питера Гейбриела 
Real World. К моменту записи «Му‑
мий Тролль» уже мог себе такое по‑
зволить, и это тоже был историче‑
ский момент.

Праздничные мероприятия 
в честь 20‑летия альбома прош‑
ли в специально созданной «VR‑
вселенной „Точно. Ртуть. Алоэ“». Сна‑
чала группа «Мумий Тролль» сыгра‑
ла песни из альбома в оригиналь‑
ных версиях, а затем на сцену выш‑
ли артисты, записавшие песни для 

выпущенного в тот же день трибью‑
та «Карнавала. Нет. XX лет»,— Иван 
Дорн, ГШ, Kito Jempere и др. 

Если бы речь о «VR‑вселенной» 
группы «Мумий Тролль» зашла год 
назад, о ней можно было бы гово‑
рить просто как о трюке — самые 
разные группы уже довольно дав‑
но баловались концертами, на кото‑
рых можно было «присутствовать», 
надев шлем виртуальной реально‑

сти. Но в 2020 году из‑за эпидемио‑
логических ограничений практи‑
чески вся концертная деятельность 
офлайн остановилась, и музыкан‑
ты стали лихорадочно искать фор‑
мы дистанционной коммуника‑

ции с публикой. «Мумий Тролль» 
стал записывать карантинные ви‑
део с подзаголовком «Все дома». Му‑
зыканты находились в разных гео‑
графических точках, но за счет не‑
стандартных постановочных реше‑
ний, странных костюмов из подруч‑
ных средств и пространных моноло‑
гов лидера их ролики выглядели ин‑
тереснее и остроумнее большинства 
подобных видео.

Однако даже самые изобретатель‑
ные онлайн‑квартирники очень бы‑
стро всем надоели. «Мумий Тролль» 
вспомнил о 20‑летии «Точно. Ртуть. 
Алоэ», а заодно задумался о созда‑
нии виртуальных миров, где можно 
было бы сыграть праздничный кон‑
церт. Владельцев шлемов виртуаль‑
ной реальности пригласили на пол‑
ноценное шоу с обзором 360 гра‑
дусов, где зритель оказывался пря‑
мо среди музыкантов, а за спинами 
последних менялся фон — в песне 
«Моя певица» в полном соответст‑
вии с текстом падал снег, а в «Невес‑
те» были использованы поп‑арт‑мо‑
тивы из одноименного клипа. Поль‑
зователь обычного компьютера мог 
зайти на виртуальную «Главную сце‑
ну» и послушать основных героев 
мероприятия, а потом наведаться 
к Tribute Stage и изучить кавер‑вер‑
сии из альбома «Карнавала. Нет. XX 
лет». Был также магазин сувенир‑
ной продукции, а обладатели биле‑
тов в зону Meet & Greet могли лично 
пообщаться с артистами. Словом, все 
как на настоящем фестивале.

В интервью, предшествовавших 
событию, Илья Лагутенко делал ак‑
цент на том, что группа старалась 
максимально приблизиться к типу 
взаимодействия, который свойст‑
венен музыкантам на сцене, а также 
преодолеть все технические препят‑
ствия, которые неизбежно возника‑
ют, когда музыканты находятся да‑
леко друг от друга. Окончательно из‑
бавиться от нестыковок, связанных 
с особенностями интернет‑соедине‑
ния, не удалось, да «Мумий Тролль» 

в общем‑то и не пытался показать жи‑
вой концерт во всем его идеальном 
правдоподобии, иначе в кадре были 
бы видны провода, усилители и мо‑
ниторы, а музыканты корректирова‑
ли бы настройки инструментов меж‑
ду песнями. Скорее это был новатор‑
ский онлайн‑аттракцион, который 
явно расширил представления ауди‑
тории о том, что в принципе возмож‑
но делать в искусственно сгенериро‑
ванной дигитальной среде. К сожале‑
нию, на фоне виновников торжества 

участники трибьюта смотрелись уны‑
ло. Сам же «Мумий Тролль» не столь‑
ко добился эффекта присутствия, 
сколько показал индустрии онлайн‑
концертов свежий ход, которым, как 
знать, кто‑то может и воспользовать‑
ся,— перспективы полномасштаб‑
ных живых концертных событий 
на ближайшие месяцы безрадостны.

А что до правды жизни, то ре‑
альную историю создания альбо‑
ма «Точно. Ртуть. Алоэ» лучше по‑
искать в 20‑минутном любитель‑
ском фильме, который снял ныне 
не состоящий в рядах группы Ев‑
гений Звиденный. Фильм не вклю‑
чили в «VR‑вселенную», но он есть 
на YouTube, трогательный и весьма 
информативный.

КОНЦЕРТ РОК

Дошли до самой ртути
«Мумий Тролль» нарисовал «VR‑вселенную» и выступил в ней

В эти дни в Москве сразу две ху‑
дожественные институции гром‑
ко отмечают 100 лет со дня ро‑
ждения самого известного 
русского «наивного» художника 
Павла Леонова. Московский му‑
зей современного искусства при‑
глашает своего зрителя взгля‑
нуть в «Зазеркалье» художника, 
а галерея «Роза Азора» чтит в Ле‑
онове почти классическое вели‑
чие, ее выставка проходит под 
девизом «Я памятник ему…». 
О том, почему одного Павла Ле‑
онова хватает на две выставки 
(и больше), рассказывает Кира 
Долинина.

 Выставками Павла Леонова 
Москву не удивишь — каждый кру‑
глый и полукруглый юбилей в од‑
ном из выставочных залов столицы 
обязательно будет его выставка. Тем 
более что среди постоянных поклон‑
ников великого деда значится даже 
ГМИИ имени Пушкина, заместите‑
лем директора которого была одна 
из самых последовательных коллек‑
ционеров наивного искусства в це‑
лом и работ Леонова в частности — 
Ксения Богемская. Набрать на вы‑
ставку вещей Леонова тоже не состав‑
ляет особой проблемы: только за 90‑е 
годы он написал сотни и сотни кар‑
тин, более ранние вещи встречаются 
реже, ценимы больше, но и их в мос‑
ковских собраниях достаточно.

Описывать работы Леонова од‑
но удовольствие. Как, похоже, удо‑
вольствием было для автора их пи‑
сать, а для коллекционеров — с ними 
жить. Мир Леонова — чистый рай: зе‑
леный остров в виде крокодила, ле‑
тящие под разлапистыми до непри‑
личия пальмами крошечные самоле‑
тики, бьющие из парковых ваз фон‑
таны, трактора, бороздящие просто‑
ры родных полей, огромные трепет‑
ные лани и малюсенькие слоны, гру‑
дастые девы и граждане в белых па‑
радных одеждах. Тут все цветет (даже 
когда зима), все движется (при этом 

желательно в разные стороны), ма‑
ленькое и большое равноправно, не‑
бо голубое, а люди счастливы тем, что 
у них есть. Техника служит человеку, 
животные ласкают его глаз, в деревне 
Меховицы катаются на самом насто‑
ящем колесе обозрения, жена Зина 
весела, гармошка всегда с собой, рус‑
ские путешественники гуляют по Аф‑
рике на белых слонах среди древне‑
русских церквей, а на Крайнем Севе‑
ре опять весна. И даже Наполеон, при‑

шедший с войском в Россию, совсем 
не страшен, а тоже чрезвычайно мил.

Картины эти, как положено хоро‑
шим русским картинам, повествова‑
тельны, сложносочинены, составле‑
ны по образу житийных икон из раз‑
норазмерных прямоугольников‑
«телевизоров». В дело тут шли при‑
емы классического лубка (вроде то‑
го, что «наши» всегда справа, а «вра‑
ги» — слева), новости из радиоточ‑
ки, сюжеты из «В мире животных» 
и «Клуба кинопутешественников», 
картинки из «Огонька» и газетные 
передовицы. Весь этот салат из при‑
емов и образов превращался у Ле‑
онова в яркие, смешные, нежные 
и очень добрые полотна. Даром что 
«ранние» (ему было сильно за сорок), 

60–70‑х годов, его работы были да‑
же не на холсте, а маслом на бума‑
ге, чтобы их можно было переслать 
по почте учителям в ЗНУИ (Заочный 

народный университет искусств). 
Именно эти картинки увидел в Мо‑
скве преподававший в ЗНУИ буду‑
щий классик второго авангарда Ми‑
хаил Рогинский, и именно ему хва‑

тило таланта и силы воли, чтобы 
их не править, ничего не менять 
и ничему не учить. Странный дере‑
венский мужик, который прошел 

войну и тюрьму, помотался по стра‑
не, пока не осел в Ивановской обла‑
сти, раз за разом выдавал потрясаю‑
ще чисто сочиненные по своим соб‑
ственным законам вещи. Леонов 

много писал, но в 80‑х перестал, вро‑
де как убоялся фининспекции.

Вторым пришествием Леоно‑
ва в большое искусство стали 90‑е. 
В 1991‑м его отыскала специалист 
по наивному искусству Ольга Дьяко‑
ницына, и к нему рекой полились за‑
казы, деньги, коллекционеры. На вы‑
ставке в ММСИ на Петровке разли‑
чие между этими двумя периодами 
легко заметить: у Леонова появляют‑
ся четко определенные жанры, среди 
его героев все чаще видны сами эти 
коллекционеры (прежде всего Ксе‑
ния Богемская с сыном Алексеем Тур‑
чиным), считываются композицион‑
ные шаблоны. Кураторы «Розы Азора» 
приводят сильные цифры: «за десяти‑
летие полторы тысячи картин», мас‑
штаб почти как у Айвазовского, чьи 
бури тоже вошли как‑то в список важ‑
ных леоновских сюжетов. 

Разница есть. Работы, созданные, 
по мягкому выражению галериста 
Сергея Сафонова, «еще до „плотно‑
го взаимодействия“ художника‑са‑
мородка с искусствоведами‑собира‑
телями» чище по строю и яснее как 
высказывание. Поздние более се‑
рийны внутри себя, иногда крутятся 
вокруг одного мотива, пока он сов‑
сем художнику не надоест. Для про‑
фессионального мастера такой раз‑
лом был бы катастрофой. Но в слу‑
чае с Леоновым — лишь факт биогра‑
фии. Дед был хитер и себе на уме: од‑
ним ухом слушал советчиков, из дру‑
гого вылетало. Писал, повторял, что 
точно понравится, но сам прежде 
всего хотел получать из Москвы об‑
ещанные ему банки краски да хол‑
сты. В его собственной системе мер 
и весов все его работы равны. Тут, 
собственно, и стоит искать разницу 
между «наивным» и профессиональ‑
ным художником. Цены на вещи 
двух периодов, конечно, не одинако‑
вы. Но вот зрителю, раз за разом или 
в первый раз пришедшему на вы‑
ставки Леонова, дается возможность 
об этом совсем и не думать. Райский 
сад на то и райский, что в нем и крас‑
ная звезда, и африканские пальмы, 
и свиноферма, и парк культуры — 
все годится и все есть промысел Бо‑
жий. Как и сам художник, конечно.

ВЫСТАВКИ ИСКУССТВО

Дедский сад
В Москве проходят выставки к 100‑летию Павла Леонова

В выступлении «Мумий 
Тролля» в «VR‑вселенной» 
компьютерный аттракцион 
перевешивал концертные 
впечатления 
ФОТО «МУМИЙ ТРОЛЛЬ»

Владельцев шлемов виртуальной 
 реальности пригласили на полно‑ 
ценное шоу с обзором 360 градусов, 
где зритель оказывался прямо 
 среди музыкантов, а за спинами 
 последних менялся фон

В Московском музее 
 современного искусства 
живопись Павла Леонова 
сопровождают «деревен‑
ские» инсталляции 
из  досок и бревен 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Тут все цветет (даже когда зима), 
все движется (при этом желательно 
в разные стороны), маленькое 
и  большое равноправно, небо голубое, 
а люди счастливы тем, что у них есть



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 20 октября 2020 №192   l   Коммерсантъ

спорт

Стартующий сегодня групповой этап 
очередного розыгрыша Лиги чем-
пионов — это очень хороший шанс 
для России спустя четыре года вер-
нуться в play-off главного еврокубка. 
По крайней мере с чисто математиче-
ской точки зрения: в основном раун-
де она впервые представлена сразу 
тремя клубами. А одной из основных 
помех — помимо крепких оппонентов 
— в деле реализации шанса для «Зе-
нита», «Локомотива» и «Краснодара» 
выглядит чрезвычайная плотность 
календаря, по которому им придется 
биться за путевки в кубковую стадию.

та Лига чемпионов уже 
превратилась для России в очень удач-
ную еще до жеребьевки группового эта-
па, когда, пройдя в квалификации гре-
ческий ПАОК, в него прорвался «Крас-
нодар», присоединившийся к «Зениту» 
и «Локомотиву». Таким образом, отече-
ственный футбол впервые в истории 
оказался представлен в основной, той, 
что приносит серьезную славу и серь-
езные деньги, стадии самого заметно-
го клубного турнира сразу тремя ко-
мандами. Два из них стартуют сегодня: 
«Зенит» сыграет дома с бельгийским 
«Брюгге», а «Краснодар» на выезде — с 
французским «Ренном». Гостевой матч 
«Локомотива» с австрийским «Зальц-
бургом» состоится в среду.

Внушительное представительство — 
это еще и дополнительный шанс добыть 
то, что довольно долго ускользало от рос-
сийских клубов. Речь о путевке в play-
off Лиги чемпионов, полагающейся за 
позицию в топ-двойке. Она всегда была 
для российских команд, в отличие от ко-
манд «большой европейской пятерки», 
нерядовым призом, но все же на сты-
ке прошлого и уходящего десятилетий 
они как-то наловчились получать ее бо-
лее или менее регулярно: по-настояще-
му длительных провальных серий не 
было. Все закончилось в 2016 году, когда 
в кубковую стадию проник «Зенит». С тех 
пор охота за путевкой неизменно обора-
чивалась неудачей. Правда, неизменно 
вел ее тандем, а не трио, чьи перспекти-
вы выше хотя бы чисто математически.

Впрочем, в любом случае нынешний 
российский расклад, конечно, не кричит 
о том, что play-off, даже учитывая попол-
нение в отряде охотников, уже совсем 
близко. На той чашечке измеряющих его 
весов, что собрала российские плюсы, 
безусловно, есть гирьки. Например, ни 
про один из трех клубов не скажешь, буд-
то он подошел к групповому этапу в со-
стоянии, похожем на кризисное. «Зенит» 
лидирует в чемпионате и в основном иг-
рает надежно. У «Локомотива» был длин-
ный отрезок, когда он действительно вы-
глядел скверно и очки дарил направо-на-
лево противникам, которым Лига чемпи-
онов не может присниться и в сладких 
снах. Но черный период вроде бы поза-
ди, и в активе железнодорожников сей-
час серия из четырех выигрышей в наци-
ональном первенстве — не ярких, но на-
мекающих на то, что все налаживается. 
«Краснодар» слегка выпадает из общего 
ряда, а стабильность — точно не предмет 
его осенней гордости. Однако чем-то ка-

тастрофически плохим и от его игры, от 
его продуктивности не веет.

Все три клуба поработали на трансфер-
ном рынке — пусть не усилившись ра-
дикально, так, чтобы заставить котиров-
ки взлететь в космос, но как минимум до-
бавив «глубины» заявками. А волна трав-
матизма, прошедшаяся по российскому 
чемпионату, более или менее пощадила 
их. Хотя, разумеется, для тех, кто пережи-
вает за «Зенит», новость о том, что встре-
чу с «Брюгге» пропустит Малком,— из раз-
ряда очень неприятных. Те, кто пережива-
ет за «Локомотив», наверняка до сих пор 
воображают, насколько прочнее была 
бы опорная зона, находись в ней зарабо-
тавший разрыв крестообразных связок 
Дмитрий Баринов. А те, кому дорог «Крас-
нодар», загрустили, узнав, что из-за «сом-
нительных» тестов на коронавирус — ру-
тина 2020 года — во Францию не поедут 
Реми Кабелла и Евгений Маркин и что из-
за ангины там также не будет наставника 
кубанцев Мурада Мусаева.

Однако кажется, на чашечке проти-
воположной гирек все же побольше и 
они повесомее. Прежде всего бросает-
ся в глаза качество набора соперников в 
российских группах. «Брюгге», «Ренн» и 
«Зальцбург» среди них котируются наибо-
лее скромно, а ни на кого из них не при-
шпилишь ярлык слабака, потенциально-
го поставщика очков. Это условные аут-

сайдеры. «Ренн» — так вообще делегат от 
«большой пятерки». Еще шесть клубов — 
сплошь гранды второго или чаще перво-
го эшелона. У «Зенита» после «Брюгге» бу-
дут дортмундская «Боруссия» с «Лацио», у 
«Локомотива» — «Бавария» с «Атлетико», у 
«Краснодара» — «Челси» с «Севильей».

И на признаки кризиса, как и в ситу-
ации с российскими командами, взгляд, 
изучая их положение, натыкается лишь 
изредка. Ну явно не идет разве что у «Ла-
цио», который далеко от верхушки ита-
льянского чемпионата, а в минувший 
уикенд «влетел» — 0:3 — «Сампдории». 
Насчет остальных — так, мелкие зацеп-
ки. «Челси», скажем, многовато пропуска-
ет: в пяти турах английского чемпионата 
у лондонцев было аж три матча, когда их 
ворота поражали трижды. У «Севильи», 
наоборот, не клеится с забиванием го-
лов. «Ренн» замечательно, словно решил 
бросить перчатку ПСЖ, рванул во фран-
цузском чемпионате, но к середине осе-
ни притормозил и в минувших двух ту-
рах ограничивался ничьими с «Реймсом» 
и «Дижоном».

Наконец, есть такая гирька, которую 
часто предпочитают не замечать, но мас-
са которой на самом деле, похоже, от-
нюдь не символическая. Усредненный, 
что ли, сценарий выступления россий-
ских клубов на групповом этапе Лиги 
чемпионов — это неплохой старт и по-
средственный, а то и откровенно зава-
ленный финиш в ноябре—декабре.

Все розыгрыши после того, который 
принес play-off «Зениту», тезис в общем 
и целом иллюстрируют. В 2017 году 
второй круг группового турнира при-
нес поначалу бодренькому ЦСКА всего 

одно очко. В 2018-м он погубил недурно 
смотревшийся «Спартак», финальной 
точкой для которого были 0:7 от «Ливер-
пуля». В 2019-м «Зенит» расстался с евро-
кубками, потерпев разгромное — 0:3 — 
поражение в заключительном туре от 
«Бенфики».

Объяснение этому тренду напраши-
вается простейшее. Российский чемпио-
нат перешел на систему «осень—весна», 
но в ритм с большинством европейских 
все равно не попадает. Перерыв между се-
зонами в нем обрывается рано. Следствие 
этого — пристойный тонус игроков перед 
открытием групповой еврокубковой ста-
дии и расплата в виде усталости, перегру-
женности перед ее окончанием.

Пандемия календарь скорректирова-
ла, отложив начало всех турниров — и 
внутренних, и международных. Специ-
фический же российский кейс она, види-
мо, только усложнила.

Вот прошлогодний «Зенит». Перед 
срывом с «Бенфикой» за его спиной 
были наряду с еврокубковыми матча-
ми 19 туров в чемпионате страны. В этом 
розыгрыше Лиги чемпионов перед тем, 
как завершится групповой этап, их будет 
на два меньше. Но принципиальная раз-
ница в сроках. На те 19 ушло практиче-
ски пять месяцев, на «пандемийные» 17 
уйдет менее четырех. А еще нельзя забы-
вать о символичности, эфемерности пе-
рерыва между российскими сезонами, 
сокращенного коронавирусом… И если 
с прежней плотностью графика россий-
ские клубы справлялись так себе, то на-
ивно, наверное, ожидать, что новая бу-
дет для них подарком.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Удача повернулась числом
В групповом этапе главного еврокубка  
впервые участвуют три российских клуба

У Мурата Гассиева во второй раз 
за несколько дней сменился сопер-
ник в одном из самых интересных 
в отечественном профессиональном 
боксе поединков этой осени. Вместо 
албанца Сефера Сефери бывшему 
чемпиону мира в первом тяжелом 
весе (до 90,7 кг) Гассиеву, дебюти-
рующему в супертяжелой категории 
после длившегося более двух лет пе-
рерыва в выступлениях, 31 октября 
в Сочи будет противостоять его стар-
ший брат — 43-летний Нури Сефери.

рганизаторы боя 31 октября в 
Сочи, главным участником которого бу-
дет Мурат Гассиев, сообщили, что вместо 
албанского супертяжеловеса Сефера Се-
фери с российским бойцом будет драть-
ся его брат Нури Сефери. Источники объ-
ясняют происшедшее положительным 
тестом на коронавирус у Сефери-млад-
шего. Это уже вторая смена противни-
ка Гассиева в течение нескольких дней. 
На прошлой неделе от боя с ним отказал-
ся первоначально выбранный его оппо-
нентом американец Кевин Джонсон.

Речь идет об имеющем большое зна-
чение и вызывающем существенный 
интерес бое. Мурат Гассиев — один из 
самых ярких спортсменов нового поко-
ления в российском боксе. Известность 

26-летний спортсмен приобрел, когда в 
2016 году, будучи совсем молодым, нео-
жиданно одолел соотечественника Де-
ниса Лебедева в чемпионском бою в рам-
ках первого тяжелого веса (до 90,7 кг). За-

тем Гассиев был отобран для выступле-
ния в масштабном проекте World Boxing 
Super Series, объединившем сильней-
ших представителей категории. Он до-
шел до финала, выбив высоко котиро-
вавшихся поляка Кшиштофа Влодарчи-
ка и кубинца Юньера Дортикоса. В ре-
шающем бою Гассиев уступил по очкам 
украинцу Александру Усику, признанно-

му потом лучшим бойцом 2018 года вне 
зависимости от весовой категории. И это 
поражение остается единственным в его 
карьере при 26 победах.

Позже Мурат Гассиев принял реше-
ние о переходе из первого тяжелого веса 
в супертяжелый, более выгодный с фи-
нансовой точки зрения. Такой же шаг 
совершил и Александр Усик. Предпола-
галось, что в новой категории Гассиев, 
дравшийся с Усиком в июле 2018 года, 
дебютирует в середине 2019 года. Одна-
ко с дебютом возникли сложности из-
за преследовавших россиянина травм. 
Они сорвали сразу несколько уже согла-
сованных поединков с его участием. В 
итоге перерыв в карьере Гассиева растя-
нулся уже на два с лишним года.

На самом деле серийные смены про-
тивников Мурата Гассиева в сочинском 
поединке не сильно сказываются на ка-
честве его «афиши». Все они — матерые 
ветераны, чья карьера клонится к закату.

В послужном списке Нури Сефери, 
скажем, есть примерно десяток встреч 
с достаточно заметными в боксе персо-
нажами вроде Марко Хука, Херби Хайда, 
Кшиштофа Гловацкого. В таких матчах 
он в основном проигрывал. При этом 
надо учесть, что, имея в биографии при 
38 победах 8 поражений, досрочно ал-
банец уступил лишь однажды. И то это 
было давным-давно — в 2001 году.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Уйди, противник
У Мурата Гассиева второй раз подряд поменялся оппонент

Розыгрыш Лиги чемпионов сезона-2020/21 будет  
особенным в том, что касается причитающихся участ-
никам призовых. С момента создания турнира они  
неизменно росли. Но Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) вынужден пойти на сокращение вы-
плат, с тем чтобы компенсировать ущерб, нанесенный 
пандемией коронавируса. Они, по предварительным 
данным, составили €566 млн. Однако, чтобы не шоки-
ровать клубы, компенсацию потерь решено растянуть 
на несколько лет, вплоть до сезона-2023/24.

EFA планирует призовые в Лиге чемпионов и Лиге 
Европы отрезками в несколько сезонов, а потому, не слу-
чись пандемии коронавируса, сезон-2020/21 в плане вы-
плат, на которые могут рассчитывать команды, не представ-
лял бы ничего особенного. Отметим, что в текущей трех-
летке (она завершается по окончании нынешнего сезона) 
UEFA планировал зарабатывать за счет продажи прав на те-
летрансляции, лицензирования и спонсорских контрактов 
по €3,25 млрд ежегодно. После вычета расходов на проведе-
ние соревнований, отчислений в резервы, на помощь на-
циональным федерациям, поощрение команд, выбывших 
из еврокубков на предварительных стадиях, и т. д. остава-
лось €2,55 млрд. Из них около €2 млрд причитается коман-
дам Лиги чемпионов, остальное — клубам, выступающим 
в Лиге Европы.

Но, как отметили в UEFA, пандемия коронавируса, выну-
дившая сначала прервать на несколько месяцев все футболь-
ные мероприятия, а затем заканчивать еврокубки в нестан-
дартном режиме (например, Лигу чемпионов доигрывали в 
формате «Финала восьми» и без зрителей), нанесла органи-
зации серьезный урон. В UEFA его предварительно оцени-
ли в €566 млн, то есть более четверти всего призового фонда 
Лиги чемпионов. Итоговые цифры могут отличаться. Остро-
ты ситуации придает то, что речь не о неполученных дохо-
дах, а о средствах, уже перечисленных на счета UEFA и рас-
писанных. И их надо вернуть телекомпаниям, спонсорам и 
т. д. Сделать это за счет собственных средств для UEFA, резер-
вы которого оцениваются примерно в €500 млн, затрудни-
тельно. А потому часть нагрузки придется брать клубам, со-
глашаясь на то, что их призовые будут уменьшены. «Для всех 
клубов-участников, вне зависимости от их выступлений в 
Лиге чемпионов и Лиге Европы сезона-2019/20, суммы вы-
плат будут уменьшены на сезон-2020/21 с учетом потерь от 
COVID-19»,— говорится в сообщении UEFA. 

При этом ни UEFA, ни клубы пока точно не знают, на-
сколько именно придется снижать призовые, поскольку 
окончательные потери будут названы в конце октября по-
сле утверждения аудита по итогам прошлого сезона. А пото-
му пока предлагается ориентироваться на ранее утвержден-
ные цифры на цикл с поправкой на то, что, согласно прогно-
зу UEFA, суммарные выплаты могут оказаться примерно на 
3,6% меньше. Впрочем, тут слишком много неясного. В част-
ности, неизвестно, насколько успешно пройдут переговоры 
с телекомпаниями по вопросу возврата средств.

Согласно ранее утвержденным документам, только за 
попадание в групповой этап клубы получат по €15,25 млн, 
или €488 млн на всех. На поощрение за набранные очки бу-
дет выделено еще €585 млн. За каждую победу на группо-
вом этапе командам причитается по €2,7 млн, а за ничью — 
по €900 тыс. Вознаграждение для участников play-off соста-
вит по €9,5 млн для команд, вышедших в 1/8 финала, еще по 
€10,5 млн для четвертьфиналистов, по €12 млн для каждого 
из четырех полуфиналистов. Команда, уступившая в фина-
ле, получит дополнительно €15 млн, а чемпион — €19 млн.

Помимо этого, клубам причитаются выплаты еще по 
двум статьям. Во-первых, €585 млн будут распределены на 
основе десятилетнего рейтинга участвующих в Лиге чем-
пионов клубов. Он разбит на так называемые доли коэф-
фициентов. Каждая из них стоит €1,108 млн. Клубу с самой 
низкой позицией в рейтинге причитается именно столь-
ко. Клуб с наивысшим рейтингом (сейчас это «Реал») полу-
чит 32 доли, что соответствует €35,46 млн. Во-вторых, еще 
€292 млн составит маркетинговый пул. Эта сумма распре-
деляется согласно удельному весу каждого телерынка, 
представленного участниками турнира, и делится на коли-
чество участников от той или иной страны. Чем их меньше, 
тем, соответственно, больше отчисления из маркетингово-
го пула. Именно благодаря этому ПСЖ, уступивший в фи-
нале сезона-2019/20 «Баварии», получит в общей сложности 
€134 млн, а мюнхенцы — только €130 млн. Германия была 
представлена в турнире четырьмя командами, а Франция 
— тремя. В результате поступления ПСЖ от маркетингово-
го пула составят €27 млн (лучший показатель в турнире), а 
«Баварии» — только €13 млн.

Александр Петров

Ставки ниже
Призовые за участие  
в Лиге чемпионов впервые 
окажутся меньше, чем раньше

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 740 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 
9850. 3 (3). Доминик Тим (Австрия) — 9125. 4 (4). Роджер Федерер (Швейцария) — 
6630. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 5925. 6 (6). Даниил Медведев (Россия) 
— 5890. 7 (7). Александр Зверев (Германия) — 4855. 8 (10). Андрей Рублев (Рос-
сия) — 3429. 9 (8). Диего Шварцман (Аргентина) — 3180. 10 (9). Маттео Берреттини 
(Италия) — 3075. 11 (11). Гаэль Монфис (Франция) — 2860. 12 (12). Денис Шапова-
лов (Канада) — 2830. 13 (13). Роберто Баутиста (Испания) — 2710. 14 (14). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 2555. 15 (15). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2400. 16 (16). Фа-
био Фоньини (Италия) — 2400. 17 (17). Карен Хачанов (Россия) — 2245. 18 (18). 
Станислас Вавринка (Швейцария) — 2230. 19 (21). Милош Раонич (Канада) — 2220. 20 
(19). Григор Димитров (Болгария) — 2145. 

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8717 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 7255. 3 
(3). Наоми Осака (Япония) — 5780. 4 (4). София Кенин (США) — 5760. 5 (5). Элина Свито-
лина (Украина) — 5260. 6 (6). Каролина Плишкова (Чехия) — 5205. 7 (7). Бьянка Андрее-
ску (Канада) — 4555. 8 (8). Петра Квитова (Чехия) — 4516. 9 (9). Кики Бертенс (Нидерлан-
ды) — 4505. 10 (10). Серена Уильямс (США) — 4080. 11 (11). Белинда Бенчич (Швейца-
рия) — 4010. 12 (12). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3675. 13 (13). Джоанна Конта (Ве-
ликобритания) — 3152. 14 (14). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3122. 15 (15). Гарби-
нье Мугуруса (Испания) — 3016. 16 (16). Мэдисон Кис (США) — 2962. 17 (17). Ига Швён-
тек (Польша) — 2960. 18 (18). Петра Мартич (Хорватия) — 2850. 19 (19). Елена Рыбакина 
(Казахстан) — 2696. 20 (20). Маркета Вондроушова (Чехия) — 2538… 33 (33). Екатери-
на Александрова — 1775... 36 (36). Светлана Кузнецова — 1631... 38 (38). Анас-
тасия Павлюченкова — 1630... 47 (47). Вероника Кудерметова — 1388... 61 (61). 
Анна Блинкова — 1114... 75 (75). Дарья Касаткина — 935... 96 (96). Варвара Гра-
чева — 778... 99 (99). Анастасия Потапова (все — Россия) — 759.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

РЕЗУЛЬТАТ

Пандемия коронавируса 
нанесла UEFA серьезный урон. 
Предварительно его оценили  
в €566 млн. То есть более 
четверти всего призового 
фонда Лиги чемпионов

U

Ветеран Нури Сефери (на фото) 
выйдет на замену брату в бою  
с Муратом Гассиевым    
ФОТО EPA / VOSTOCK PHOTO

О

На групповом этапе Лиги 
чемпионов российским клубам 
(слева — новичок «Зенита» 
Вендел) предстоит бороться  
с сильными соперниками  
и плотным календарем 
ФОТО ИГОРЯ РУССАКА

Э
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